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Интервью с начальником отделения подготовки и призыва граждан 
на военную службу военного комиссариата г. Магадана
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Герой СоВетСкоГо 
Союза ВаСилий БориСоВ

«В здороВоМ теле – 
здороВый дух»

10 лет «раСтеМ 
ВМеСте»

день паМяти ВоиноВ-
интернационалиСтоВ

Стр. 24–27
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День защитника Отечества

Интервью с заведующим 
отделением спортивной медицины 
Дмитрием Сушенцовым

35 лет со дня окончания вывода 
советских войск из Афганистана

Юрий Яценко: «Армию должны пройти все мужчины. 
Служить не стыдно, стыдно не служить»

Колымские истории

Стр. 20

Интервью с руководителем Магаданского 
отделения Национальной родительской 
ассоциации, кандидатом психологических 
наук Викторией Карановой
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Памятные 
даты

официально

22 феврАлЯ
– Доктор Зельман Вак-

сман открывает анти-
биотик стрептомицин 
(1946 г.).

23 феврАлЯ
– День защитника Оте-

чества.

24 феврАлЯ
– Писатель Николай 

Гоголь сжег второй том 
своей поэмы «Мертвые 
души» (16+) (1852 г.).

– Выпущена первая 
зубная щетка с искусст-
венным волокном из ней-
лона (1938 г.).

25 феврАлЯ
– День рождения ре-

вольвера.
– В Ленинграде кар-

диохирург Василий Коле-
сов провел первое в СССР 
успешное коронарное 
шунтирование челове-
ку на работающем сердце 
(1964 г.).

– Было образовано 
Российское космическое 
агентство (1992 г.).

26 феврАлЯ
– Петр Великий издает 

указ, запрещающий при-
сваивать офицерские зва-
ния дворянам, не служив-
шим рядовыми в гвардей-
ских полка (1714 г.).

– В Горловке произ-
водится первая в России 
ртуть (1886 г.).

27 феврАлЯ
–  М е ж д у н а р о д н ы й 

день полярного (белого) 
медведя.

– День оптимиста.
– Получен искусствен-

ный подсластитель саха-
рин (1897 г.).

– Джеймс Хей реги-
стрирует солнечное радио- 
излучение (1942 г.).

28 феврАлЯ
–  М е ж д у н а р о д н ы й 

день больных редкими за-
болеваниями.

– Создан Союз кине-
матографистов России 
(1990 г.).

УвАжАемые мАгАДАнцы!

Поздравляю вас 
с Днем защитника Отечества!
Этот знаменательный день объ-

единяет всех, кому дорога и важ-
на судьба России. Прежде все-
го хотелось бы выразить искрен-
нюю и глубокую благодарность 
тем, кто служит Родине в эти дни, 
бесстрашно стоит на страже ми-
ра и безопасности нашей стра-
ны. Именно вы оберегаете покой 
матерей, жен и детей, доблестно 
неся ратную службу. Вы рискуе-
те собой ради близких и родных, 

ради своих соотечественников. Спасибо за ваши смелость, силу и 
милосердие.

Особые слова благодарности звучат сегодня в адрес ветера-
нов. Мы никогда не забудем героизм наших солдат, мужественно 
сражавшихся в Великой Отечественной войне. Вы подарили нам 
мирное небо и счастливую, беззаботную жизнь. Мы гордимся ва-
шим поколением победителей. Ваш подвиг бессмертен.

Уважаемые защитники, примите мои искренние пожелания 
крепкого здоровья, спокойствия в душе, любви и теплоты семей-
ного очага. Пусть каждый ваш день будет наполнен радостью и 
улыбками, а успех и удача станут верными соратниками на жиз-
ненном пути. С праздником!

глава мО «город магадан»,
мэр города магадана Юрий гришАн

УвАжАемые жители мАгАДАнСкОй ОблАСти!

С гордостью и уважением 
ко всем защитникам родной 
страны поздравляю вас с 23 
февраля – символом мужества 
и преданности Отечеству.

Мы чтим имена солдат и 
офицеров, предков, которые 
стояли насмерть ради свобо-
ды и независимости нашей Ро-
дины, помогали другим наро-
дам. Эта память живет в ка-
ждом из нас и является веч-
ным ориентиром патриотизма 
и силы духа. 

Сегодня это праздник прежде всего героев нашего вре-
мени – людей, которые бьются за Россию, противосто-
ят нацизму, защищают национальные интересы и согра-
ждан, все, что свято для россиян. 

Колымчане с честью выполняют боевые задачи в зоне 
проведения специальной военной операции, многие за 
мужество и отвагу удостоены государственных наград.

Мы гордимся вами, ждем вас домой с Победой. 
Желаю вам крепкого здоровья, успехов и надежного ты-

ла.
С праздником!
С Днем защитника Отечества, наши герои!

губернатор магаданской области
Сергей нОСОв

Наши Герои
Мемориальные доски в память о военнослужащих открыли в Магадане

в День памяти воинов-
интернационалистов в 
магаданском лицее № 1 
имени н. к. крупской от-
крыли памятные мемори-
альные доски воинам, по-
гибшим в зоне специаль-
ной военной операции, 
Андрею Эдуардовичу ру-
даксу и Андрею владими-
ровичу Заиграеву.

Ребята были выпускни-
ками школы на улице Лук-
са, в связи с чем мемори-
альные доски было решено 
разместить именно на сте-
нах этого учебного заведе-
ния.

На церемонии собрались 
близкие, родственники по-
гибших – родители Андрея 
Рудакса, член семьи Анд-
рея Заиграева, а также ру-
ководство администрации 
города, учителя и учащие-
ся лицея.

Открыли митинг гимном 
страны.

Обращаясь к гостям це-
ремонии, мэр Магадана 
Юрий Гришан отметил, что 
на протяжении всего пери-
ода специальной военной 
операции россияне с че-
стью выполняли и продол-
жают выполнять свой во-
инский долг с беспример-
ным мужеством, беззавет-
ной храбростью и истин-
ной доблестью. Среди вои-
нов-участников СВО – сот-
ни наших земляков. Но, к 
сожалению, не всем им су-
ждено вернуться домой. 
Среди них и выпускни-
ки лицея № 1 имени Н. К. 
Крупской.

– Бессмертный подвиг 
наших магаданских ре-
бят – это пример для под-
ражания тем, кто сегодня 
учится в этой школе, кто 

работает в нашем городе и 
на территории. Вы воспи-
тали достойных солдат, на-
стоящих воинов, спасибо 
вам за это! Они не верну-
лись с поля боя, но навсег-
да останутся в наших сер-
дцах, – сказал глава му-
ниципалитета, благодаря 
родственников бойцов.

За мужество и героизм, 
проявленные в ходе специ-
альной военной операции, 
Андрей Эдуардович Ру-
дакс и Андрей Владимиро-
вич Заиграев награждены 
Орденами мужества (по-
смертно).

Напомним, в лицее № 1 
имени Н. К. Крупской так-
же ранее открыта мемори-
альная доска, посвящен-
ная Константину Кизнер-
цеву, геройски погибшему 
в зоне специальной воен-
ной операции на Украине 
10 ноября 2022 года.

Кроме этого, в честь Ко-
сти Кизнерцева в этом 
учебном заведении от-
крыта «Парта героя». Это 
патриотический проект, 
реализующийся для фор-
мирования у детей и под-
ростков уважительно-
го отношения к истории 
Отечества, героическому 
прошлому и настоящему 
нашей страны, героям бо-
евых действий и доблест-
ного труда на примере 
образов ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, 
участников боевых дейст-
вий, ветеранов труда. Так-
же «Парта героя» в лицее 
№ 1 открыта в честь из-
вестного космонавта Пав-
ла Виноградова.

Завершилась церемония 
возложением цветов к па-
мятным доскам героев.

Пресс-служба мэрии 
города магадана
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Подготовлено редакцией «вм»

В топе новостей Цифры 
и фактыСамые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)
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в магаданской области до-
срочно вышли на пенсию око-
ло 450 мам за 2023 год.

Правом досрочного выхода на 
пенсию воспользовались жен-
щины, воспитавшие двух и бо-
лее детей и имеющие 20 лет 
страхового стажа.

В России женщин, которые 
имеют двух детей и «северный» 
стаж не меньше 12 лет, повыше-
ние пенсионного возраста не за-
тронуло. Они, как и до 2019 го-
да, могут выйти на пенсию в 50 
лет.

441 жительница Колымы за 
2023 год воспользовалась этим 
правом. Об этом сообщает 
пресс-служба ОСФР по Магадан-
ской области.

Кроме того, если женщина 
имеет 20 лет страхового стажа 
(при пенсионном коэффициенте 
28,3) и она многодетна, то она 
также может выйти досрочно 
на пенсию. В 57 лет, если воспи-
тала троих отпрысков до вось-
милетнего возраста, в 56 – если 
четверых, в 50 – если пятерых и 
более детей.

В прошлом году этим вос-
пользовались 447 жительниц 
Магаданской области. Специа-
листы ОСФР уточняют, что если 
женщину лишили родительских 
прав, то она пойдет на пенсию 
вместе со всеми – в 58 лет.

Ранее мы сообщали, что влас-
ти РФ могут снизить возраст 
для досрочного выхода на пен-
сию. Впрочем, закон оставляет и 
сегодня для многих профессий 
возможность пойти на пенсию 
пораньше.

риА нОвОСти

власти магадана отправили 
в зону СвО полтонны рыбной 
продукции и рыболовные се-
ти.

Власти Магадана отправили в 
зону специальной военной опе-
рации полтонны рыбной про-
дукции и рыболовные сети, со-
общает мэрия города.

«Ко Дню защитника Отечества 
наши бойцы получили гумани-
тарную помощь от мэрии горо-
да Магадана. Более полутонны 
рыбной продукции (541 кило-
грамм), а также по просьбе зем-
ляков – 60 мешков с рыболов-
ными сетями для защиты бое-
вой техники от БПЛА», – гово-
рится в сообщении.

феДерАл ПреСС

в магаданской области вы-
бирают проект мемориала ге-
роям СвО.

Губернатор призвал жителей 
области проголосовать за один 
из вариантов памятника участ-
никам СВО. Все эскизы пред-
ставлены на сайте департамен-
та архитектуры области.

«Дорогие колымчане! Пригла-
шаю вас до 22 февраля принять 
участие в выборе проекта ме-
мориала нашим героям СВО», – 
написал губернатор Магадан-
ской области Сергей Носов в 
своем телеграм-канале.

Глава региона рассказал, что 
монумент будет установлен в 
новом общественном простран-
стве. Оно находится рядом со 
спорткомплексом «Президент-
ский». Работы по благоустрой-
ству и строительству памятни-
ка начнутся весной 2024 года.

Макеты монументов, которые 
участвуют в конкурсе, находят-
ся в Молодежном центре. Фото-
графии можно посмотреть на 
сайте департамента архитекту-
ры и градостроительства.

Всего в конкурсе участвуют 15 
работ. Часть из них – это моно-
литные монументы с пятико-
нечными звездами или симво-

ликой СВО. Некоторые работы – 
это большие памятники, на ко-
торых изображены воины. На-
пример, фигуры внука и деда, 
который передает ему меч, или 
солдат, держащих знамя, на ко-
тором мозаикой выложены изо-
бражения воинов прошлого.

Напомним, ранее стало из-
вестно о том, что в этом году в 
парке «Маяк» в Магадане при-
ступят к строительству новой 
очереди. Архитекторы разрабо-
тали проект прогулочной зоны, 
детскую площадку и парковку.

кОмСОмОльСкАЯ 
ПрАвДА (ХАбАрОвСк)

в магадане подвели итоги 
интеллектуального состяза-
ния «Умники и умницы», ко-
торое проводилось для воспи-
танников дошкольных учре-
ждений. В этом году в олим-
пиаде приняли участие 27 ко-
манд – это 108 ребят шести-се-
ми лет. Испытания прошли в 
два этапа.

Больше всех баллов набрал 
детский сад комбинированного 
вида № 60, второе место занял 
сад № 50, третье – сад № 38.

Лучших выбирали по номи-
нациям. Так, в «Математиче-
ском представлении» первое 
место заняли Егор Костюк (вос-
питанник Центра развития ре-
бенка), Денис Чеканов (детский 
сад № 60) и Мирослава Найму-
шина (детсад № 63). На втором 
месте – Семен Зябликов (дет-
сад № 3) и Иван Емельянов (дет-
сад № 4), на третьем – Николай 
Свадьбин (детский сад комби-
нированного вида № 38) и Таи-
сия Гойкалова (детсад № 50).

«Финансовую грамотность» 
лучше всех знает Дмитрий Се-
менчук из детского сада № 4, 
чуть меньше знаний у Виктории 
Шваб из детсада № 60, а третье 
место разделили Валерий Коро-
вин из сада № 53 и Арина Жуко-
вич из сада № 66.

В «Изобразительной деятель-
ности» победила Варвара Шар-
лаимова из третьего сада, вто-
рое место взяла Вероника Вере-
меенко из второго, а на третьем 
разместились Станислава Буро-
вец и Ульяна Чернышева из уч-
реждений №№ 55 и 66.

В категории «Речевое разви-
тие» победила Маргарита Алеш-
ко (детский сад комбинирован-
ного вида № 38), второе место 
заняли Дара Кошумова (детсад 
№ 46), Есения Хожило (детсад № 
50), Виталина Чупикова (детсад 
№ 60). Третье место заслуженно 
получил воспитанник детского 
сада присмотра и оздоровления 
Кирилл Прикоки.

70 лет назад поликлиника № 2 передана 
на баланс Горздравотдела. С 1939 по 1954 гг. 
была поликлиника № 2 закрытого типа. 
Первый главный врач – Молотова Дора 
Исаковна.

49 сладких наборов от 49-го региона 
отправят курсанты центра «Подвиг» ра-
неным бойцам, которые находятся на ле-
чении в госпиталях Приморья.

65 лет назад Министерством связи 
РСФСР образовано Управление техниче-
ской эксплуатации воздушных телефон-
но-телеграфных магистралей № 1.

13 команд из образовательных органи-
заций Магадана приняли участие в От-
крытых городских соревнованиях по во-
енно-спортивному многоборью «Мага-
данские витязи» (12+), которые прошли 
в минувшую субботу в центре «Подвиг». 
На торжественном построении победите-
ли были награждены в командных и лич-
ных зачетах дипломами соответствую-
щих степеней, кубками, грамотами, ме-
далями и памятными подарками.

85 лет назад прошла V Всеколымская 
партийная конференция Дальстроя, на 
которой избрали делегатов на I Хабаров-
скую краевую партийную конференцию. 
На конференции было отмечено распро-
странение стахановского движения на 
Колыме и поставлена задача – в 1939 г. 
подготовиться к внедрению драг и ги-
дравлик, к эксплуатации рудных место-
рождений.

27 команд из различных детских садов 
областного центра – это 108 малышей – 
воспитанников 6-7 лет подготовительной 
к школе группы, приняли участие в ХХV 
олимпиаде дошкольников «Умники и ум-
ницы» (6+). По итогам олимпиады побе-
дителем стал детский сад комбинирован-
ного вида № 60, второе место – у д/с № 
50, а «бронза» за д/с № 38.

70 лет назад актом управления «Пром-
жилстрой» был сдан в эксплуатацию га-
строном в многоэтажном доме на пло-
щади Горького.

Почти 150 тематических мероприя-
тий пройдет в Магадане в рамках Года 
семьи. В школах и детских садах пройдут 
различные конкурсы, тематические бесе-
ды и праздничные программы для вос-
питанников и их родителей. Магаданские 
библиотеки готовят для посетителей вы-
ставки, учреждения культуры – концер-
ты, мастер-классы и фестивали.

60 лет назад вводимому в эксплуата-
цию Дворцу культуры профсоюзов в г. 
Магадане присвоено наименование Ма-
гаданский Дворец культуры профсоюзов. 
Первый директор – Вайнер А. И. 28 фев-
раля в здании нового Дворца культуры 
прошел третий пленум обкома КПСС. Ре-
шением Магаданского горисполкома ут-
вержден акт приемки государственной 
комиссией Дворца профсоюзов на про-
спекте Карла Маркса.

https://runews24.ru/society/13/12/2023/vlasti-rf-mogut-snizit-vozrast-dosrochnogo-vyixoda-na-pensiyu
https://runews24.ru/society/13/12/2023/vlasti-rf-mogut-snizit-vozrast-dosrochnogo-vyixoda-na-pensiyu
https://runews24.ru/society/13/02/2024/ekspert-danilov-rasskazal-s-kakoj-rabotyi-mozhno-ujti-na-pensiyu-ranshe
https://runews24.ru/society/13/02/2024/ekspert-danilov-rasskazal-s-kakoj-rabotyi-mozhno-ujti-na-pensiyu-ranshe
https://fedpress.ru/person/1745419
https://fedpress.ru/news/49/society/3299187
https://fedpress.ru/news/49/society/3299187
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«Урок мужества»
С учениками гимназии № 30 встретился руководитель «Боевого братства»

«Урок мужества» для 
школьников магадана про-
вел руководитель общест-
венной организации вете-
ранов «боевое братство» 
Эдуард кОЗлОв.

Руководитель фракции 
«Единой России» в заксобра-
нии Колымы, региональный 
координатор партпроекта 
«Единой России» «Историче-
ская память» Эдуард Козлов 
провел урок мужества для 
учащихся 10-11 классов мага-
данской гимназии № 30.

«Поговорили с ребятами о 
войне в Афганистане, о том, 
что они знают о ней из уро-

ков истории. Рассказал о сво-
ем боевом пути, о товари-
щах, о братстве, которое бы-
ло и есть на любой войне. О 
силе духа наших воинов – 
интернационалистов, кото-
рые сегодня участвуют в спе-
циальной военной операции, 
помогают фронту как волон-
теры.

Мы растим достойную 
смену думающих людей, мо-
лодежь, которая еще дока-
жет, что достойна своих ге-
роических дедов и прадедов, 
а сегодня и отцов, которые 
защищают интересы Отече-
ства в СВО», – сообщил Эду-

ард Козлов в своих соцсетях.
Ранее Эдуард Козлов сооб-

щил о том, что в Магадан-
ской области при поддержке 
партпроекта «Единой Рос-
сии» «Историческая память» 
проходит месячник патрио-
тического воспитания.

Ветераны-афганцы в ря-
дах добровольцев участвуют 
в специальной военной опе-
рации, помогают семьям по-
гибших товарищей, воспиты-
вают молодежь, участвуя в 
организации различных па-
триотических мероприятий 
в школах и патриотических 
клубах, работают с трудны-
ми подростками и помогают 
тем ветеранам боевых дей-
ствий, которые нуждаются в 
поддержке и внимании.

Поддержка и развитие па-
триотических проектов обра-
зования и воспитания моло-
дежи на духовно-нравствен-
ных и культурно-историче-
ских традициях, сохранение 
исторической памяти явля-
ется одним из важнейших 
направлений в народной 
программе партии «Единая 
Россия» в разделе «Граждан-
ская солидарность и моло-
дежная политика».
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«Тепло для Героя»
В Магадане проходит 

благотворительная акция

в преддверии Дня за-
щитника Отечества по 
всей стране проходит все-
российская благотвори-
тельная акция «тепло для 
героя» (6+), в рамках кото-
рой жители собирают те-
плые вязаные вещи, пись-
ма, открытки, сухие пай-
ки для отправки участни-
кам специальной военной 
операции.

В Магадане организато-
ром акции выступил Центр 
поддержки семей мобили-
зованных под руководством 
председателя Совета сто-
ронников «Единой России» 
Ксении Суханкиной. На пло-
щадке Штаба общественной 
поддержки партии «Единая 
Россия» идет сбор подар-
ков ко Дню защитника Оте-
чества для семей участни-
ков СВО.

К благотворительной ак-
ции в очередной раз присо-
единились педагогические 
коллективы дошкольных уч-
реждений Магадана. Самым 
маленьким участникам ак-
ции всего по 3 года. Об этом 
сообщила председатель об-
щественного совета парт-
проекта «новая школа», 
председатель обществен-
ной организации «воспи-
татели россии» ирина рЯ-
ЗАнцевА.

«Воспитанники детско-
го сада №46 также приняли 
участие в акции и выполни-
ли свои незамысловатые ра-
боты: рисунки, поделки, от-
крытки для военнослужа-
щих СВО. Малыши рисова-
ли наших защитников, на-
клеивали звезды и ленты 
на открытки, поздравляли с 
праздником 23 февраля. Са-
мым маленьким участни-
кам акции всего по 3 года, 
но и они наклеивали на во-
енную технику звездочки. 

Написаны письма, в кото-
рых дети желают военным 
здоровья, чтобы на Зем-
ле был мир и все с Победой 
вернулись домой», – отме-
тила Ирина Рязанцева.

Она добавила, что к акции 
присоединились также кол-
лективы детских садов №№ 
13, 66 и 69.

Партийцы Северо-Эвен-
ского местного отделения 
передали от земляков по-
дарки ко Дню защитника 
Отечества. Их доставит вете-
ранская организация «Бое-
вое братство», руководит ко-
торой первый замсекрета-
ря регионального отделе-
ния «единой россии» Эду-
ард кОЗлОв.

«На днях бойцам, находя-
щимся на Южнодонецком 
направлении, наши волон-
теры доставили гуманитар-
ную помощь и необходимое 
по их заявкам. Колымские 
бойцы из 64 мотострелковой 
бригады получили большой 
объем помощи от земляков: 
груз со склада Магаданской 
области в ДНР ребятам пе-
редали земляки-волонте-
ры», – сообщил Эдуард Коз-
лов в своих соцсетях.

Напомним, с 1 по 23 фев-
раля в Магаданской области 
проходит акция «Тепло для 
Героя» (6+). В рамках акции 
каждый желающий может 
отправить ко Дню защитни-
ка Отечества письмо со сло-
вами поддержки и теплый 
подарок российским воен-
нослужащим, находящим-
ся в зоне СВО или проходя-
щим лечение и реабилита-
цию в госпиталях. К празд-
нику все собранное переда-
дут бойцам. Также будет ор-
ганизована серия меропри-
ятий по поддержке защит-
ников, находящихся в зоне 
СВО, и их семей.

Маскировочные сети для бойцов СВО
Пункт плетения расположился в Центре культуры Ягодного

Актив местного партий-
ного отделения и жите-
ли Ягодного, объединив-
шись, организовали плете-
ние маскировочных сетей. 
Пункт плетения располо-
жился в центре культуры 
Ягодного.

Рабочий материал при-
обрели на средства, пере-

численные неравнодушны-
ми жителями Ягоднинского 
округа.

Готовые маскировочные 
сети в зоне спецоперации 
используют для укрытия по-
зиций, техники, блиндажей. 
Они защищают наших бой-
цов и сохраняют их жизни.

«По мере возможности и 

сил, каждый старается вне-
сти свой вклад в победу и 
ускорить возвращение на-
ших ребят домой. Работа ве-
дется ежедневно, каждая 
ленточка вплетается в сеть 
с любовью и теплотой, что-
бы как можно быстрее эти 
маскировочные сети оказа-
лись там, где они необходи-
мы. Мы знаем, что эти сети, 
сплетенные руками матерей, 
сестер и жен, защитят на-
ших ребят», – отметила пар-
тийный активист, директор 
центра культуры Светлана 
ПеСтерникОвА.

Напомним, что в февра-
ле «Единая Россия» прово-
дит акцию «Тепло для Героя» 
(6+). В ней принимают учас-
тие все местные партийные 
отделения.

Пункт приема подарков и 
писем участникам СВО рас-
полагается в региональной 
общественной приемной 
Партии по адресу: магадан, 
пл. комсомольская, дом 1. 
тел. 8(4132)60-09-60.
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события недели

Сельские территории
Благоустройство поселков в 2024 году продолжится
жители Усть-Омчуга с 

гордостью отмечают, что 
поселок с каждым годом 
становится комфортнее. 
Дома обновляются яркими 
фасадами, появляются сов-
ременные детские площад-
ки и благоустроенные дворы, 
создан оригинальный сквер 
«Центр притяжения» и дру-
гие места для досуга.

В этом году в Усть-Омчу-
ге планируют уделить вни-
мание пешеходным зонам в 
районе улицы Победы, д. 37а. 
Там необходимо благоустро-
ить тротуары, аллеи, велоси-
педные дорожки, тропинки.

Кроме того, в планах про-
вести освещение на участке 
от домов 37 и 41 на ул. Гор-
няцкая.

Работы проведут с привле-
чением федеральных средств 
в рамках госпрограммы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий», которая 
действует с 2020 года по по-
ручению Президента России. 
О том, какие объемы работ 
выполнены на Колыме бла-
годаря госфинансированию, 
рассказал министр сельского 
хозяйства Магаданской обла-

сти Николай Кошеленко.
«С 2020 по 2022 годы в ре-

гионе возведено шесть дет-
ских и спортивных площа-
док, благоустроено 28 площа-
док для накопления твердых 
бытовых отходов, установле-
но 45 опор наружного осве-
щения, уложено более тыся-
чи метров тротуара.

В 2023 году реализова-
ны четыре проекта: два из 
них – по организации улич-
ного освещения в Омсукчане 
и два проекта по обустрой-
ству площадок для твердых 
коммунальных отходов в по-
селках Палатка и Омсукчан. 

Благоустройство сельских 
территорий ведется в рамках 
указанной государственной 
программы совместно с му-
ниципалитетами», – пояс-
нил Николай Кошеленко.

По программе комплекс-
ного развития сельских тер-
риторий реализуются проек-
ты развития транспортной и 
инженерной инфраструкту-
ры, повышения доступности 
объектов социальной сфе-
ры – это меры, которые, по 
мнению главы государства, 
должны комплексно рабо-
тать на улучшение условий 
жизни сельских жителей.

Серьезный подход
Киберспорт в Магаданской области вышел на новую ступень развития

годом официально-
го старта развития кибер-
спорта в магаданской об-
ласти стал 2021-й. Была за-
регистрирована НКО «Феде-
рация компьютерного спор-
та Магаданской области». 
В том же году организация 
получила статус региональ-
ного отделения Всероссий-
ской ФКС. Колымские кибер-
спортсмены стали активно 
участвовать в турнирах, но 
своего помещения для сов-
местных тренировок у них 
не было.

О поддержке киберспорта 
и о необходимости его раз-
вития, начиная с рубежей 
Дальнего Востока, заявлял 
Президент России Владимир 
Путин. В Магаданской обла-
сти к выполнению поруче-
ния главы государства по-
дошли серьезно. В област-
ном центре уже готовится 

к открытию первая на Даль-
нем Востоке профессиональ-
ная площадка по развитию 
цифровых видов спорта. Гу-
бернатор Сергей Носов лич-
но оценил, как подготовили 
и оборудовали помещения. 
Базироваться киберплощад-
ки будут в спорткомплексе 
«Президентский» в трех за-
лах.

Председатель магадан-
ского отделения федерации 
компьютерного спорта Рос-
сии Антон Бережной побла-
годарил Сергея Носова за 
поддержку. Здесь будут про-
водить обучение по кибер-
спортивным играм таких 
жанров, как: трехмерный 
тактический бой, стратегия 
в реальном времени, сорев-
новательная головоломка, 
спортивный симулятор, тех-
нический стимулятор, фай-
тинг.

Также заниматься спор-
тивным программирова-
нием и фиджитал-спортом 
(синтез классического спор-
та, киберспорта, науки и тех-
нологий. Представляет собой 
функционально-цифровое 
двоеборье).

«Это новые, современные 
трендовые виды спорта, ко-
торые пользуются большой 
популярностью у молодежи. 
На данной площадке уста-
новлены производительные 
компьютеры и другое совре-
менное оборудование, кото-
рое позволит масштабно раз-
вивать цифровые навыки», – 
пояснил Антон Бережной.

Антон Бережной высказал 
уверенность, что новые воз-
можности откроют колым-
чанам большие перспективы 
в киберспорте, который сей-
час бурно развивается и не 
имеет границ.

На площадке установлены 
22 компьютера с достаточно 
хорошими комплектующими: 
мониторы с частотой обнов-
ления экрана 240 Гц, процес-
соры Intel i5 13600 и видеокар-
ты GeForce RTX 4070. Также 
площадка оборудована дву-
мя приставками PlayStation 5 
и четырьмя комплектами VR-
оборудования.

Здесь будет организовано 
обучение для жителей, кото-
рым интересен спорт буду-
щего. Зачислять в группы бу-
дут по итогам собеседования 
и тестирования. Возрастной 
порог от 12 лет и далее без ог-
раничений. Обучать спортив-
ным дисциплинам будут три 
квалифицированных трене-
ра-преподавателя.

В приоритете
Развитие инфраструктуры

на реализацию долгосроч-
ных проектов по социально-
му развитию центров эконо-
мического роста дальнево-
сточных регионов в 2027–2037 
годах из федерального бюд-
жета планируется направить 
41,4 млрд рублей. Постановле-
ние об этом подписал Предсе-
датель Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин. Оно позволит 
гарантировать федеральное со-
финансирование проектов, реа-
лизуемых в рамках дальнево-
сточной концессии.

Речь идет о строительстве 
детских садов, школ, культур-
ных и спортивных учрежде-
ний, а также инженерных сетей 
и коммуникаций для предпри-
ятий и жилых домов.

«Средства пойдут на софи-
нансирование расходов при 
выполнении концессион-
ных соглашений, срок кото-
рых превышает период дейст-

вия лимитов бюджетных обя-
зательств», – пояснил Михаил 
Мишустин на совещании с ви-
це-премьерами 12 февраля.

Председатель Правительст-
ва подчеркнул, что развитие 
Дальнего Востока – один из 
приоритетов, определенных 
главой государства. «Важно 
обеспечить гражданам этих 
российских субъектов более 
комфортный уровень жиз-
ни», – отметил он.

Механизм дальневосточ-
ной концессии – один из ос-
новных инструментов реа-
лизации планов социального 
развития центров экономи-
ческого роста регионов Даль-
него Востока. С помощью та-
кого механизма государст-
во гарантирует компаниям 
возврат инвестиций и мини-
мизацию рисков. Эту работу 
Правительство ведет по пору-
чению Президента России.
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Есть такая профессия – Родину защищать!
Интервью с начальником отделения (подготовки и призыва граждан на военную службу) 

военного комиссариата (города Магадан Магаданской области) Юрием Яценко

23 февраля отмечается 
День защитника Отечества. 
Он посвящен тем, кто по ро-
ду своей деятельности хоть 
как-то связан с военным де-
лом, служил в армии, ну или 
как минимум годен к ней.

Но зачастую в однотипную 
рассылку поздравлений из 
интернета попадают и дру-
гие люди, которые не подхо-
дят под вышеперечисленные 
критерии, что и понятно, ведь 
с 8 Марта их не поздравишь, 
вроде не женщина, а раз хо-
дят в клозет с буковкой «М», 
и то хорошо, значит, по не-
му принадлежность к полу и 
будем определять, получает-
ся. Безусловно, есть и те, кто 
по ряду объективных причин 
просто не попадает под кри-
терии военной службы (суди-
мость, инвалидность и подоб-
ное), но сейчас мы не о них.

и ДевчОнки С тАкими 
не вСтречАлиСь

Не раз слышала от людей, 
проходивших службу в ар-
мии несколько десятилетий 
назад, что в то время слу-
жить было гордостью. По-
рой озвучивать свои диагно-
зы, дабы откосить от армии, 
было настоящим позором, 
как для самого парня, так 
и для его семьи, мол, дру-
зья засмеют, да и нормаль-
ные девчонки с таким встре-
чаться не будут. Но, к сожа-
лению, начиная с 2000-х, по-
добное мнение у людей по-
менялось, радует, что не у 
большинства.

Когда в ходе интервью с 
нашим гостем речь зашла 
о воспитании молодежи, о 
методах привития желания 
к службе с детства, как это-
го добиться и на что сто-

ит делать упор, то он су-
рово ответил, что надо за-
ниматься воспитательной 
работой в первую очередь 
с родителями этих детей, 
которые порой и отбивают 
все стремление к военной 
службе, пугая жуткими не-
правдоподными рассказа-
ми, и в это же время макси-
мально потакая их капри-
зам: хочет мальчик длин-
ные волосы, украшая их 
многочисленными разноц-
ветными резиночками – 
пожалуйста, хочет он кра-
ситься косметикой – пожа-
луйста. Маникюр с перла-
мутровым покрытием? По-
чему бы и нет… И так да-
лее. А вот служба – нет, это, 
по их мнению, видимо, не-
престижно, стыдно, полу-
чается?

О военной службе в ны-
нешнее время, что она дает, 
где ее проходят магаданцы, 
а также кто такие настоящие 
мужчины в интервью «ВМ» 
рассказал начальник отде-

ления (подготовки и при-
зыва граждан на военную 
службу) военного комисса-
риата (города магадан ма-
гаданской области) Юрий 
ЯценкО.

вОПрОС – Ответ

– Юрий борисович, рас-
скажите, почему вы реши-
ли посвятить свою жизнь 

военному делу (службе)? 
вы мечтали об этом с дет-
ства?

– Я с детства был увлечен 
военным делом. Как и боль-
шинство мальчишек играл в 
войнушку, коллекциониро-
вал значки, медали, погоны, 
любил смотреть фильмы и 
читать книги военной тема-
тики. Мои увлечения позже 
укрепились уроками в шко-
ле – начальной военной под-
готовкой. Их нам препода-
вал ветеран Великой Отече-
ственной войны, полковник 
запаса Лев Афанасьевич Ка-
линин.

После окончания школы я 
поступил в магаданское учи-
лище на специальность «элек-
тромонтер связи» и после его 
окончания пошел в армию.

– вы в армию пошли по 
своему желанию или при-
шлось, так получилось?

– Конечно, по своему, от-
косить от нее и мысли не 
было. Служить для меня бы-
ло делом чести.

Сначала меня направи-
ли в учебную часть, кото-
рая находилась в Подмо-
сковье, а после распреде-
ления я более 1,5 лет нес 
службу в Афганистане, где 
на тот момент велась вой-
на уже восьмой год. На вой-
ну я попал простым солда-
том, застал вывод совет-
ских войск. По окончании 

войны вернулся домой в 
звании старшины, должно-
сти заместителя командира 
взвода управляемого мини-
рования.

– когда сказали, что вы 
поедете в горячую точку, 
не было такого момента, 
чтобы отказаться, сбежать?

– Нет. Приказ есть приказ 
и его не обсуждают, не до-
говариваются. Вся наша ро-
та после окончания учебной 
части разъехалась по всем 
бывшим странам Советско-
го Союза и Варшавского до-
говора, а почему-то нас дво-
их с сослуживцем направи-
ли в Афганистан. Для нас 
это было неожиданно. Но 
надо, значит, надо и никак 
иначе.

– на войне всегда страш-
но, вспомните свои ощу-
щения или ситуации, кото-
рые больше всего вас напу-
гали, поразили.

– Я помню те 1,5 года как 
сейчас, но с годами все вспо-
минается более спокойно. 
Страшно? Да, конечно, иног-
да даже очень, но в большей 
степени было интересно.

– Питание, обмундиро-
вание и прочее – всего ли 
хватало?

– Да. С питанием все бы-
ло нормально, но чаще пита-
лись сухими пайками, пото-
му что на территории части 
находились мало, больше на 
заданиях в горах. С обмун-
дированием все было в по-
рядке.

– чем вы там занимались 
полтора года?

– Наше подразделение – 
батальон специального ми-
нирования. Мы минировали 
караванные тропы, базовые 

 Наши ребята проходят 
службу в Хабаровском 
и Приморском краях и 
Амурской области



722 февраля
2024 года

ВМ
№ 8

персона номера

районы, обеспечивали без-
опасный проход колонн.

При первом этапе выво-
да войск (в мае 1988 года) мы 
обеспечивали безопасность 
выхода наших колонн на тер-
риторию Советского Союза. А 
когда время дошло до нашей 
части, нас дембелей отправили 
самолетами, а те, кому оста-
валось дослуживать, на броне 
уже выходили своим ходом.

– Приходилось ли общать-
ся с гражданским населе-
нием? как оно вас воспри-
нимало?

– Мы постоянно с ними об-
щались, они всегда были ря-
дом. Как ни идем колон-
ной, то всегда рядом детвора 
местная бегает. Как в целом 
относилось гражданское на-
селение трудно сказать, вроде 
улыбаются, а что у них на уме 
никогда не поймешь. Чуть ли 
не каждую ночь, а иногда да-
же и днем наша часть подвер-
галась обстрелу реактивными 
снарядами.

– После службы в армии в 
Афганистане вы вернулись 
в магадан?

– Да, к родным своим. По 
возвращении трудоустроил-
ся на городскую телефонную 
станцию электромонтером 
связи. После я познакомился с 
сотрудником военкомата, как 
раз началась первая волна на-
бора контрактников, и в 1993 
году он предложил мне пой-

ти на службу по контракту, 
я и согласился. Службу про-
ходил на различных должно-
стях. Сначала я был команди-
ром мотострелкового отделе-
ния, потом начальником ра-
диостанции роты связи, ко-
мандиром телефонного взво-
да и закончил службу началь-
ником административно-хо-
зяйственной части.

– А ваши дети связали ли 
свою жизнь с военным де-
лом? Стали ли вы для них 
примером?

– У меня два сына и дочь. 
Оба сына отслужили в армии, 
после старший сын по кон-
тракту проходил службу (ко-
мандировки) в Сирии. Сейчас 
он ветеран боевых действий. 
Младший сын после армии 
служит в полиции. Дочка то-
же после университета рабо-
тает в военкомате. Все пошли, 
как говорится, по моим сто-
пам.

– но вы их не отговаривали 
от армии и военной службы?

– Нет, конечно. Армию все 
мужчины должны пройти. 
Обязаны. А дальше их дело 

куда двигаться по жизни.
– Помимо работы, чем вы 

еще занимаетесь?
– Я председатель Совета 

МОО ВООВ «Боевое братство». 
После возвращения из армии 
в 1989 году, я вступил в Союз 
ветеранов Афганистана, а по-
сле произошло объединение 
и вот я по сей день в данной 
организации. С годами у нас 

добавляется много направле-
ний, но одно оставалось все 
эти годы неизменным – это 
работа с подрастающим по-
колением с целью патриоти-
ческого воспитания, в том чи-
сле и на своем примере.

– расскажите о своей ра-
боте в военкомате, в чем она 
заключается?

– Работа нашего отделения 
заключается в организации 
воинского учета граждан с 17 
до 30 лет, проведении перво-
начальной постановки гра-
ждан на воинский учет, под-
готовке граждан по военно-
учетным специальностям и 
призыве граждан на военную 
службу. Также мы осуществ-
ляем отбор и направление 

кандидатов для поступления 
в высшие и средние профес-
сиональные учебные заведе-
ния Министерства обороны, 
иных федеральных органов 
исполнительной власти и фе-
деральных государственных 
органов, в которых предус-
мотрена военная служба. Ну 
и основная наша задача – это 
военно-патриотическое вос-
питание молодежи.

– где проходят службу на-
ши магаданцы?

– Географически наши ре-
бята проходят службу в Хаба-
ровском и Приморском краях 
и Амурской области во всех 
видах и родах войск. Мно-
гие направляются в учебные 
подразделения, где получают 
военно-учетную специаль-
ность и становятся младши-
ми командирами.

– А были ли солдаты, ко-
торые после службы в ар-
мии вас благодарили?

– Да, конечно, многие по 
возвращении заходят. Расска-
зывают, кто, где и как служил, 
хвалятся своими достижени-
ями по службе.

– но все равно же есть те, 
кто служить не хочет, и вы 
с ними сталкиваетесь здесь. 
чем они это аргументируют?

– Есть такие и немало, аргу-
менты самые разнообразные.

– но они же понимают, что 
без службы в армии на нор-
мальную работу не возьмут.

– Видимо не понимают. 
Сейчас многие организации 
на работу без военного биле-
та не принимают.

– как, по-вашему, армия 
меняет людей?

– Да, мужественности при-
дает, даже после года служ-
бы парни возвращаются отту-
да уже не детьми, которыми 
уходили.

– можно ли привить поло-
жительное отношение к ар-
мии ребенку с младенчест-
ва и каким способом?

– Можно и надо. Фильмы, 
книги, беседы… плюс уроки 
НВП в школы должны быть 
возвращены. К спорту надо с 
детства приучать, спорт ха-
рактер укрепляет.

– настоящий мужчина, ка-
кой он и чем должен обла-
дать?

– Уметь за себя постоять, за 
своих близких, не бояться. Он 
должен все уметь.

– А характер… настоящие 
мужчины плачут?

– Ничто человеческое и 
мужчинам не чуждо.

– Обращаясь к молодежи 
и их родителям, что бы вы 
хотели сказать, пожелать?

– Служить в армии нужно, 
служить не стыдно, стыдно 
не служить.

наталья
мифтАХУтДинОвА

 Многие организации 
не принимают на работу 
без военного билета
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Пресс-служба мэрии города магадана

Правила безопасности при встрече с собаками
Старайтесь избегать встреч с животными без владельцев

Согласно статистике, еже-
годно в магадане фиксиру-
ются десятки случаев, ког-
да жители города сталкива-
ются с агрессией собак. Это 
могут быть как животные без 
владельцев, так и домашние 
любимцы.

Бродячие собаки – это ре-
зультат неразумного или без-
ответственного отношения к 
ним человека.

– Они могут являться 
источником болезней, общих 
для человека и животных, 
например, бешенство, лепто-
спироз, трихинеллез, токсо-
кароз. Основным источником 
питания таких животных 
становятся пищевые отходы. 
Чаще всего их можно встре-
тить возле мусорных контей-
неров или во дворах, – отме-
чают специалисты отдела ох-
раны здоровья мэрии Мага-
дана.

Бездомные собаки, боль-
ные, брошенные нерадивы-

ми хозяевами и обиженные 
людьми, бродят по городу, 
собираясь в довольно круп-
ные стаи, и представляют 
большую опасность. Причин, 
по которым бездомное жи-
вотное может при виде чело-
века повести себя агрессив-
но, множество: голод, страх, 
защита потомства, бешенст-
во, вторжение на их охраня-
емую территорию.

Опасность представляют и 
домашние собаки, гуляющие 
вместе с хозяевами.

Чаще всего нападения бы-
вают невольно спровоциро-
ваны самими пострадавши-
ми. Большую роль в возник-
новении конфликта играет и 
безответственность владель-
цев собак.

чтОбы иЗбежАть 
нАПАДениЯ СОбАк

Постарайтесь не нарушать 
территорию собаки. Никогда 
не подходите к собаке, за ко-

торой никто не присматри-
вает. Если же вы случайно 
вторглись на ее территорию, 
медленно отходите и не де-
лайте резких движений, ко-
торые показались бы ей вра-
ждебными. Если вы види-
те, что стая бездомных собак 
разлеглась посреди вашей 
дороги, лучше перейти спо-
койно на другую сторону.

Никогда не дразните соба-
ку, не кричите, не замахивай-
тесь на нее, не провоцируй-
те на агрессию. Также нель-
зя подкрадываться, внезап-
но и громко обращаться к ее 
хозяину, вести себя агрессив-
но, делать резкие движения. 
Не пытайтесь отдавать соба-
ке команды. Тем самым вы 
претендуете на место хозя-
ина, которого она защищает. 
Любое из этих действий для 
собаки означает нападение 
на нее, хозяина, территорию.

Избегайте смотреть в глаза 
собаке – это означает агрес-
сивное поведение и провоци-
рует атаку. Никогда не позво-
ляйте собаке заходить к вам 
за спину. Если она начинает 
обходить вас, то это верный 
признак начала атаки, поэто-
му повернитесь к собаке ли-
цом.

Обращайте внимание на 
предупредительные сигналы. 
Рычание – это первый при-
знак того, что собака соби-
рается атаковать. Так же, как 
и у человека, тело собаки де-
монстрирует эмоции и на-
строение животного. Посмо-

трите, не напряжено ли тело 
собаки, подняты ли ее уши, 
поднят ли хвост достаточно 
высоко или виляет быстрее 
обычного.

Если собака настроена в 
отношении вас агрессив-
но, станьте к ней лицом и 
не двигайтесь. Оставьте ру-
ки по бокам и смотрите, что 
животное будет делать даль-
ше. Чтобы разрядить ситу-
ацию, медленно и успокаи-
вающе заговорите с собакой. 
Если собака почувствует спо-
койствие и безопасность в 
вашем голосе, то, скорее все-
го, она просто развернется и 
убежит.

чтО ДелАть в СлУчАе 
УкУСА СОбАки?

Если ребенка или взросло-
го укусила, оцарапала, ослю-
нила любая собака, даже до-
машняя и внешне здоровая, а 
тем более безнадзорная, сле-
дует немедленно интенсивно 
промыть рану в течение 10 
минут водой с мылом и на-
ложить стерильную повязку. 
После этого надо немедлен-
но обратиться в ближайший 
травматологический пункт 
или в любое медицинское 
учреждение (поликлини-
ку, больницу, медицинский 
пункт). По возможности не-
обходимо собрать сведения 
о покусавшей собаке. Постра-
давших лиц расспрашивают 
об обстоятельствах нападе-
ния и поведении животного. 
Эта информация пригодит-

ся ветеринарным специали-
стам. Медработники прове-
дут пострадавшему обработ-
ку раны и при наличии пока-
заний назначат проведение 
профилактических прививок.

ОСОбОе внимАние – 
ДетЯм!

От укусов животными ча-
ще страдают дети, поэтому 
необходимо постоянно про-
водить с ними разъяснитель-
ную работу. Не позволяйте 
детям играть с незнакомыми 
собаками, кошками и други-
ми животными. Неправиль-
ное либо неадекватное пове-
дение ребенка, который в си-
лу возраста не сможет оце-
нить ситуацию, может при-
вести к агрессии любое, а тем 
более больное животное. Не 
следует отправлять детей до 
12-14 лет самостоятельно вы-
гуливать собаку, особенно 
если это животное крупной 
и (или) агрессивной породы. 
Ребенок может не справить-
ся с ней, а в случае нестан-
дартной ситуации не сможет 
адекватно объяснить суть 
происшедшего.

К сожалению, зачастую на-
падение собак приводит не 
только к физическим, но и к 
психологическим травмам, 
даже к фобии.

Берегите себя и своих близ-
ких!

О случаях обнаружения в 
городе агрессивных живот-
ных без владельцев сооб-
щайте в службу 112.

«Песни, рожденные сердцем»
Итоги городского конкурса подвели в Магадане

в областном центре за-
вершился городской кон-
курс патриотической песни 
(6+). В этом году состязание 
собрало творческих магадан-
цев уже в 12-й раз. Традици-
онно конкурс прошел в два 
тура: солисты, ансамбли, се-
мейные дуэты представили 
творческие номера. Всего на 
конкурс поступило 60 заявок 
от 160 участников. Имена по-
бедителей объявили на гала-
концерте, который состоялся 
в Доме культуры автотранс-
портников.

Лучших из лучших привет-
ствовал мэр Магадана Юрий 
Гришан. Он отметил, что в 

этом году творческое состя-
зание, в том числе посвяти-
ли празднованию юбилеев: 
95-летию со дня основания 
Магадана и 85-летию со дня 
присвоения статуса города. 
И так отрадно, что в честь 
нашей любимой столицы об-
ласти написано столько пе-
сен и музыкальных компо-
зиций.

Итак, по итогам конкурса 
патриотической песни «Пес-
ни, рожденные сердцем» (6+) 
в номинации «Солисты» (воз-
растная категория 7-9 лет) 
лучшей стала Ульяна Бой-
ко, в категории 10-12 лет – 
Иван Якимов и Анастасия 

Наливайко, в категории 13-15 
лет – Вячеслав Кушнир, сре-
ди участников 16-19 лет – 
Анастасия Ожогина и Полина 
Климович, в категории 20-35 
лет – Дмитрий Бойко и Аде-
лаида Паваляева.

В номинации «Ансам-
бли» категории 5-6 лет луч-
шим признан коллектив «Ве-
селые нотки», среди 7-10 лет 
«золото» у группы «Смайли-
ки», в номинации 11-13 лет 
лучшая – группа «Марме-
лад», среди участников 14-
17 лет первое место у груп-
пы «Детки», а в номинации 
18-30 лет «золото» у группы 
«Экспромт». Среди ансамб- 

лей, возраст участников ко-
торых 30 лет и старше, луч-
шим признан «Народный те-
атр песни Людмилы Данили-
ной».

Специальными призами 
конкурса отмечены вокаль-
ный дуэт «Да!», ансамбль 
«Родные напевы» и Народ-
ный хор ветеранов.
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Яркая, современная и с учетом 
образовательной направленности

В школе № 15 с 1 апреля начнется капитальный ремонт
Средняя общеобразова-

тельная школа с углублен-
ным изучением математи-
ки № 15 готовится к капи-
тальному ремонту. В этом 
году учебное заведение во-
шло в тройку образователь-
ных учреждений Магадана, 
где проведут капремонт за 
счет федеральных средств.

Общественный совет по об-
суждению дизайнерских ре-
шений ремонта школы состо-
ялся с участием мэра горо-
да Юрия Гришана, руковод-
ства учебного заведения, чле-
нов родительского комитета, 
учащихся и, конечно, самих 
застройщиков.

Как сообщила представи-
тель ООО «Идефикс», компа-
нии, которая и выполнит ра-
боты, капремонт планиру-
ется начать с 1 апреля и за-
вершить 15 августа. За плеча-
ми ООО «Идефикс» – не один 
строительный проект. Они 
вели реконструкцию город-
ского детского сада № 5, ра-
ботали над жилыми дома-
ми в Соколе и на объектах в 
округах области, а также ка-
питально отремонтировали 
детский сад «Капитошка» в 
Ждановке.

За четыре с половиной ме-
сяца необходимо будет уте-
плить фасад здания с ремон-

том межпанельных швов, 
провести монтаж навесного 
вентилируемого негорючего 
фасада, сделать капитальный 
ремонт кровли, полностью 
заменить оконные и дверные 
блоки входной группы, вы-
полнить капремонт отмост-
ки. Также задача компании – 
современное крыльцо с рези-
новой крошкой и яркое на-
звание школы с подсветкой. 
На период работ учебный 
процесс приостановлен не 
будет: его организуют в дру-
гих образовательных учре-
ждениях областного центра.

ООО «Идефикс» подготови-
ло несколько вариантов цве-
тового решения здания. При 
разработке эскизов опира-
лись на окружающую за-
стройку, климатические и 
отдельные функциональные 
особенности здания. Так, для 
фасада будут использованы 
решения, созвучные назва-
нию школы – ее украсят ма-
тематические элементы.

По итогам обсуждения чле-
ны Общественного совета 
пришли к мнению, что фасад 
школы должен быть выпол-
нен в теплых оттенках, здесь 
будут преобладать желтый 
и оранжевый цвета, имен-
но такие рекомендовано ис-
пользовать в северных тер-

риториях. Также «лицо» зда-
ния украсят «Дерево знаний» 
с различными математиче-
скими элементами и логотип 
«IT-куба» – центра дополни-
тельного образования, кото-
рый расположится в школе 
№ 15.

Директор учреждения 
Людмила Мосолкова пояс-
нила, что также в этом году 
для школы планируется при-
обрести гардеробную систе-
му (мягкие зоны), оборудо-
вать кабинет ОБЖ, закупить 
кресла для актового зала, му-
зыкальное оборудование, ме-
бель для столовой и учебных 
классов, верстаки для каби-
нета технологии и другое.

Кроме этого, 6 кабинетов 
школы переоборудуют под 
«IT-куб»: в первой полови-
не дня классы будут дейст-
вовать как учебные, а во вто-
рой – как кванториум.

Отметим, «IT-куб» – это 
центр образования детей по 
программам, направленным 
на ускоренное освоение ак-
туальных и востребованных 
знаний, навыков и компе-
тенций в сфере информаци-
онных технологий. Таковые 
уже действуют во многих 
регионах России, а теперь 
он откроется и в Магадане. 
«IT-кубы» создаются и функ-

ционируют на базе образова-
тельных организаций высше-
го, общего, среднего профес-
сионального и дополнитель-
ного образования. Операто-
ром проекта выступает Феде-
ральный институт цифровой 
трансформации в сфере об-
разования.

Подводя итоги встречи, 
мэр Магадана Юрий Гришан 
подчеркнул, что капиталь-
ный ремонт школы № 15 бу-
дет проводиться за счет фе-
деральных средств, отдель-
ной статьей расходов станет 
обустройство «IT-куба» – на 
покупку для него оборудова-
ния также направят средства 
из казны государства, а вот 
ремонт 6 помещений центра 
допобразования выполнят за 

счет муниципального бюд-
жета.

– Всего в этом году за счет 
бюджета страны в рамках 
нацпроекта «Образование», 
который реализуется по ре-
шению президента Владими-
ра Путина, капитально от-
ремонтируем 15-ю, 20-ю и 
21-ю школы, также старту-
ет второй этап ремонта в ли-
цее № 14 им. А. К. Болдыре-
ва – здесь обновим кабине-
ты третьего и четвертого эта-
жей, отремонтируем подвал 
и покрасим фасад. В других 
общеобразовательных учре-
ждениях Магадана выпол-
ним необходимые работы в 
рамках подготовки к новому 
учебному году, – заключил 
Юрий Гришан.

«Дзялбу»
Этнофестиваль пройдет 

в Магадане 30 марта
владельцев собак север-

ных пород и их питомцев 
приглашают принять учас-
тие в выставке-параде со-
бак, которая состоится в 
рамках 4-го городского эт-
нофестиваля «Дзялбу» (16+) 
30 марта.

Все участники выставки-
парада будут награждены 
памятными дипломами и 
призами, также особый по-
дарок ждет победителя в но-
минации «Зрительские сим-
патии».

Если вы владелец якут-
ской, самоедской или ко-
рело-финской лайки, мала-
мута, сибирского хаски, по-
давайте заявки на участие 

в этнофестивале до 14 мар-
та в управление по делам 
молодежи и связям с обще-
ственностью мэрии горо-
да по адресу: ул. Парковая, 
9/12, каб. 401, или по e-mail: 
oso49@yandex.ru. За формой 
заявки или по другим во-
просам обращайтесь по те-
лефону: 200-736.

К участию в выставке-па-
раде допускаются собаки с 
действующим ветеринар-
ным паспортом и привив-
кой от бешенства. Вакцина-
ция должна быть произве-
дена не позднее 29 февра-
ля 2024 года и не ранее 31 
марта 2023 года.

Сагаалган
Праздник Белого месяца отметили в Магадане

Сагаалган или праздник 
белого месяца (16+) отмети-
ли члены магаданской об-
ластной общественной ор-
ганизации «бурятское зем-
лячество «байкал», также 
гостями торжества стали 
представители других ди-
аспор.

Сагаалган – это главный 
календарный праздник у 
буддийских народов Сиби-
ри – бурят и тувинцев. Он 
отмечается первого числа 
первого весеннего месяца 
по лунному календарю (фев-
раль–март). С торжеством 
членов диаспоры поздравил 
заместитель градоначаль-
ника Юрий Казетов. Также в 
этот день бурятское земляче-
ство отметило свое 10-летие.

Сагаалган берет свои исто-
ки в религиозных веровани-
ях. Отмечать его начали в 
XIII веке в Китае, а затем и 
в других странах. Праздник 
Белого месяца символизиру-
ет очищение от плохого, оли-
цетворяет благополучие, до-
бро, счастье, чистоту и чест-
ность.

– На протяжении десяти 
лет землячество отмечает Са-
гаалган на Колымской зем-
ле. За эти годы этот тради-
ционный праздник стал дол-
гожданным событием и для 
нашего многонационального 
региона, в котором народно-
сти не просто живут в мире 
и согласии, но и обменива-
ются культурными традици-
ями, опытом, знаниями.

Сегодня «Байкал» объеди-
няет представителей наро-
дов Забайкальского края, Ре-
спублики Бурятия, Иркут-
ской области, которые живут 
на Колыме. Вы сохраняете 
свое историческое и культур-
ное наследие, защищаете ин-
тересы членов землячества, 
активно участвуете в обще-
ственной жизни Магадана и 
региона. Каждый из вас вкла-
дывает частичку своей души 
в развитие нашего северного 
края, – отметил Юрий Казе-
тов и пожелал крепкого здо-
ровья, активного долголетия, 
жизненных сил и оптимиз-
ма каждому члену земляче-
ства, вручив памятный адрес 
председателю организации 
Георгию Баргуеву.
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Пресс-служба магаданской областной Думы

Использование 
маткапитала

Заместитель Председате-
ля магаданской областной 
Думы, координатор партий-
ного проекта единой рос-
сии «крепкая семья» викто-
рия голубева прокомменти-
ровала принятый госдумой в 
первом чтении законопроект 
о расширении возможностей 
использования маткапитала 
при покупке жилья. Соглас-
но документу, родители смо-
гут обменять квартиру, кото-
рую взяли в ипотеку и в кото-
рую вложили маткапитал.

– Не секрет, что для многих 
магаданцев, взявших ипотеку 
после появления второго и по-
следующих детей, становит-
ся проблематичным приобре-
сти другое жилье. В случае одо-
брения инициативы, у семей, в 
том числе и многодетных, по-
явится возможность обменять 
свою квартиру на большую по 
площади, тем самым улучшить 
свои жилищные условия при 

рождении еще одного ребенка 
или переезде в другой регион. 
Этот закон поможет многим се-
мьям, – отметила депутат.

В законопроекте также про-
писано, что совершеннолетне-
му ребенку или супругу ли-
ца, которому принадлежит ма-
теринский сертификат, дается 
возможность отказаться от на-

деления их соответствующими 
долями в жилом помещении, 
приобретенном с использова-
нием средств маткапитала. А 
также перенести обязательства 
о наделении долями на другое 
вновь приобретенное жилое по-
мещение, если оно будет либо 
больше по площади, либо доро-
же по кадастровой стоимости.

Развитие здравоохранения

в москве завершил ра-
боту второй форум буду-
щих технологий. В этом го-
ду его главной темой ста-
ли перспективы развития 
медицины. Два дня пред-
ставители органов государ-
ственной власти, профиль-
ных ведомств, госкорпора-
ций и частных фирм, уче-
ные, врачи и инженеры об-
суждали современные тех-
нологии, в том числе гене-
тические, нейротехнологии, 
регенеративную медици-
ну, биотехнологии и многое 
другое. Ряд важных заяв-

лений относительно разви-
тия медицины в стране сде-
лал Президент России Вла-
димир Путин. Как отмеча-
ет председатель комитета 
Магаданской областной Ду-
мы по социальной полити-
ке Андрей Зыков, глава го-
сударства сделал очередной 
важный шаг к комплексно-
му развитию здравоохра-
нения, устранению острых 
проблем, повышению пре-
стижа работы в бюджетных 
учреждениях.

Президент РФ анонсировал 
новые меры финансовой под-

держки медицинских работ-
ников. Так, с 1 марта суще-
ственно повысится зарплата 
медиков первичного звена в 
сельских и отдаленных терри-
ториях за счет увеличения со-
циальных выплат, а с 1 апре-
ля – оплата труда остальных 
работников здравоохранения 
после индексации окладов до 
50%. Правительству РФ пору-
чено в короткие сроки подго-
товить необходимую норма-
тивную базу.

Действующие с начала 2023 
года социальные выплаты 
медикам первичного звена 
заметно увеличатся для вра-
чей и среднего медперсона-
ла, которые трудятся в ма-
лых городах, районных цен-
трах и селах: в населенных 
пунктах с количеством жи-
телей 50-100 тысяч человек 
врачам дополнительно бу-
дут платить 29 тысяч рублей 
ежемесячно, среднему мед-
персоналу – 13 тысяч ру-
блей. Там, где население со-
ставляет менее 50 тысяч че-
ловек, выплаты составят 50 
и 30 тысяч рублей соответст-
венно. Деньги поступят в ре-

гионы из федерального бюд-
жета с 1 апреля, но будут вы-
плачены «задним числом» с 1 
марта. Кроме того, с 1 апре-
ля всем регионам страны по-
ручено увеличить окладную 
часть зарплаты медработни-
ков до 50% с сохранением до-
полнительных выплат.

– Это еще один серьез-
ный шаг к общему улучше-
нию благосостояния сотруд-
ников бюджетных учрежде-
ний здравоохранения, а зна-
чит, повышению престижа 
работы в больницах и поли-
клиниках. Ожидается дей-
ствительно существенный 
рост заработных плат, кото-
рый, уверен, позволит нам 
снять остроту главного во-
проса – дефицита «узких» 
специалистов и в целом ка-
дровой проблемы в здраво-
охранении, – комментиру-
ет Андрей Зыков. – Важно 
также и то, что в 2024 году 
сельские территории полу-
чат повышенные тарифы на 
оплату медицинской помо-
щи, сопоставимые с город-
скими. Уровень финансовой 
поддержки увеличится в 

первую очередь для ФАПов, 
врачебных амбулаторий, 
организаций первичного 
звена в небольших населен-
ных пунктах, что для наше-
го региона крайне важно.

На форуме Президент так-
же сообщил, что считает не-
обходимым увеличить объ-
емы бюджетных средств, 
ежегодно направляемых на 
разработку инновационных 
медицинских технологий 
и продуктов. Для выполне-
ния этой задачи он поручил 
Правительству РФ до конца 
2024 года разработать и за-
пустить национальный про-
ект по развитию современ-
ных технологий сбережения 
здоровья. Текущий нацпро-
ект «Здравоохранение» объ-
емом 2,2 трлн рублей, кото-
рый реализуется с 2019 го-
да, формально заканчивает-
ся как раз к этому времени. 
Другой федеральный про-
ект, который должен поя-
виться по поручению главы 
государства к 2025 году, ка-
сается развития искусствен-
ного интеллекта в здравоох-
ранении.

ДОрОгие СеверЯне!

Поздравляю вас с Днем за-
щитника Отечества! Во все 
времена россияне считали за-
щиту Родины священным дол-
гом. Ратной доблестью, без-
заветной любовью к родной 
земле отличались наши пред-
ки. Немеркнущая слава бле-
стящих побед российской ар-
мии и флота вдохновляет на 
подвиги современников. Про-
являя героизм, мужество и от-
вагу, стоят они на страже на-
циональных интересов, отста-

ивают суверенитет Отчизны, защищают мирную жизнь и без-
опасность граждан.

Нерушима связь всех поколений защитников Отечества. 
Мы благодарны ветеранам Великой Отечественной войны за 
независимость и свободу нашего государства. По праву гор-
димся несгибаемым народом, который, выстояв в суровых 
испытаниях, победив фашизм, не только поднял страну из 
руин, но и проложил дорогу в космос, укрепил могущество 
Державы. Самоотверженно сражались за будущее России в 
горячих точках планеты верные присяге воины-интернацио-
налисты. Продолжая традиции отцов и дедов, сегодня участ-
ники специальной военной операции с честью противостоят 
агрессии коллективного Запада и, не щадя себя, ведут непри-
миримую борьбу с неонацизмом. Поддержка бойцов СВО, за-
бота об их семьях – наш вклад в победы на передовой.

Успехов вам, колымчане, и счастья! Тепла домашнего очага 
и семейного благополучия!

Председатель магаданской областной Думы
Сергей АбрАмОв
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трибуна депутатов

Прием – передача избирательных бюллетеней
Требования и оформление

избирательный бюлле-
тень – документ конститу-
ционной важности, удосто-
веряющий голос избирате-
ля.

На выборах Президента 
Российской Федерации коли-
чество избирательных бюлле-
теней определено решением 
Центральной избирательной 
комиссии Российской Феде-
рации для каждого субъекта 
Российской Федерации. В со-
ответствии с пунктом 9 ста-
тьи 67 Федерального закона 
«О выборах Президента Рос-
сийской Федерации» избира-
тельные бюллетени изготав-
ливаются в два этапа:

1) для обеспечения досроч-
ного голосования не позднее 
чем за 20 дней до дня голо-
сования;

2) для обеспечения голосо-
вания в дни голосования не 

позднее чем за 10 дней до 
дня голосования (не позднее 
6 марта 2024 года).

В Магаданской области из-
бирательные бюллетени для 
голосования на выборах Пре-
зидента Российской Федера-
ции будут изготовлены ОАО 
«Магаданская областная ти-
пография» в соответствии с 
установленными Централь-
ной избирательной комис-
сией Российской Федерации 
требованиями (каждый из-
бирательный бюллетень со-
держит разъяснение о поряд-
ке его заполнения и сведения 
о зарегистрированных кан-
дидатах на должность Пре-
зидента Российской Федера-
ции). Рабочей группой Обл- 
избиркома, в которую вклю-
чены члены комиссии, пред-
ложенные в состав регио-
нальными отделениями по-

литических партий, получе-
ны и переданы избиратель-
ные бюллетени для голосова-
ния на выборах Президента 
Российской Федерации спе-
циалистам Спецсвязи для до-
ставки в Омсукчанскую, Се-
веро-Эвенскую, Среднекан-
скую, Сусуманскую, Ягод-
нинскую территориальные 
избирательные комиссии. Из-
бирательные бюллетени для 
голосования на выборах Пре-
зидента Российской Федера-
ции переданы непосредст-
венно представителям Оль-
ской, Хасынской и Тенькин-
ской территориальным изби-
рательным комиссиям.

Уже с 25 февраля 2024 года 
на этих территориях начнет-
ся досрочное голосование от-
дельных групп избирателей, 
находящихся в отдаленной 
и труднодоступной местно-

сти (на приисках, гидроме-
теостанциях, оленеводческих 
бригадах).

Избирательные бюллете-
ни для голосования на выбо-
рах Президента Российской 
Федерации в Магаданскую 
и Арманскую территориаль-
ные избирательные комис-
сии будут переданы 1 марта 
2024 года.

В целях защиты избира-
тельного бюллетеня от под-
делки на его лицевую сторо-
ну нанесена типографским 
способом защитная сетка, а 
в правом верхнем углу пред-
усматривается свободное ме-
сто для размещения специ-
ального знака (марки), а так-
же подписей двух членов 
участковой избирательной 
комиссии с правом решаю-
щего голоса, которые заверя-
ются печатью этой комиссии. 

Для бюллетеней, предназна-
ченных для голосования с 
использованием комплексов 
обработки избирательных 
бюллетеней (КОИБ), наклеи-
вание марки предусмотрено 
на оборотной стороне.

Текст избирательного бюл-
летеня размещается толь-
ко на одной стороне избира-
тельного бюллетеня. Избира-
тельные бюллетени печата-
ются на русском языке.

Сведения о зарегистриро-
ванных кандидатах распола-
гаются в алфавитном поряд-
ке, напротив каждого из них 
указываются краткие сведе-
ния о кандидате. Части бюл-
летеня, отведенные кандида-
там, одинаковые по площади 
и разделены прямой линией 
черного цвета.

избирательная комиссия 
магаданской области

Соцзащита инвалидов

Депутат магаданской город-
ской Думы, координатор парт-
проекта «единая страна – до-
ступная среда» принял учас-
тие в селекторном совеща-
нии, на котором подвели ито-
ги прошлого года в сфере со-
циальной поддержки людей с 

ограничениями по здоровью. 
Заместитель министра труда и 
социальной защиты РФ сделал 
акцент на развитии механиз-
мов обеспечения техническими 
средствами реабилитации.

«Медико-социальная экс-
пертиза для участников СВО 

с ампутациями составляет 
три, для остальных – до 10 
рабочих дней. Средства ре-
абилитации – это протезы, 
коляски различных типов, 
специальная одежда, ортопе-
дическая обувь – весь набор, 
который положен по инди-
видуальной программе», – 
рассказал Николай Ярощук.

Среди других изменений – 
создание лабораторий по 
оценке качества изделий ре-
абилитации; развитие безза-
явительного назначения мер 
матпомощи и пособий по 
инвалидности; принятие за-
кона о комплексной реаби-
литации и абилитации; раз-
работка новых видов заня-
тости людей с ментальными 
расстройствами.

Жилищный 
вопрос

многие годы виталий л. 
посвятил работе на колы-
ме. в статусе ветерана тру-
да купил квартиру в Донец-
ке и уехал на заслуженный 
отдых. Но в 2015-м в целях 
безопасности был вынужден 
покинуть Донбасс, вернул-
ся в Магадан. Некоторое вре-
мя жил у родственников. Те-
перь встал вопрос о необхо-
димости в собственной жил-
площади. По договору ком-
мерческого найма 86-летний 
ветеран получил комнату в 
коммунальной квартире, ко-
торая требует ремонта.

«Хочется помочь челове-
ку, который всю жизнь тру-
дился на благо региона. По-
смотрим со всех сторон, что 
можно сделать в этой ситуа-
ции, чтобы она решилась по-
ложительно», – прокоммен-
тировал Сергей Смирнов.

В настоящее время в поль-
зовании у магаданцев нахо-
дятся 1090 жилых помеще-
ний по договорам коммерче-
ского найма. Плата за поль-
зование таким помещением 
незначительна, но практиче-
ски все помещения этой ка-
тегории нуждаются в ремон-
те. Однако ремонт произво-
дится за счет пользователя 
жилым помещением, не воз-
мещается.

Ремонт за счет муниципа-
литета проводится в жилых 
помещениях, которые пре-
доставляются гражданам по 
договорам социального най-
ма. Но такое жилье предо-
ставляется только катего-
рии малоимущих граждан 
и в порядке очереди. На се-
годняшний день в социаль-
ном использовании находят-
ся 1710 жилых помещений.

УвАжАемые мАгАДАнцы, вОеннОСлУжАщие, ветерАны, 
те, кОмУ ПреДСтОит СлУжить в рЯДАХ рОССийСкОй Армии!

Поздравляю вас с Днем защитника Отечества!
Защита Родины – священная миссия. Это не только про ува-

жение к Отечеству.
Это мужество взять личную ответственность за судьбу и бла-

гополучие целой страны. Быть надежным щитом для близких, 
соотечественников, боевых товарищей.

Люди особой, несгибаемой духовной силы. Подвигами героев 
написана история нашей страны.

Сегодня российские воины на передовой – мужья, отцы, сы-
новья – пишут историю России, приближают ее победу.

Каждый, кто при любых обстоятельствах выбирает верность 
себе, своей семье, своей стране, достоин звания защитника Оте-
чества!

Мира вам, здоровья и благополучия!
Председатель магаданской городской Думы

Сергей СмирнОв
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Пресс-служба магаданского регионального отделения всероссийской политической партии «единая россия» Пресс-служба ОСфр по магаданской области

ОСФР по 
Магаданской 
области 
информирует

Страхование от 
несчастных случаев

Пособие 
до полутора лет

в магаданской об-
ласти зарегистриро-
вано 95,7 тысячи че-
ловек, за которых их 
работодатели произ-
водят отчисления по 
обязательному соци-
альному страхованию 
от несчастных случа-
ев на производстве и 
про ф е с сиона льных 
заболеваний. 

Чем выше класс про-
фессионального ри-
ска – тем выше стра-
ховые взносы.

В случае производ-
ственной травмы или 
установления профза-
болевания такие работ-
ники имеют право на 
ряд государственных 
гарантий: от выпла-
ты пособий в размере 
100% от среднего зара-
ботка до оплаты расхо-
дов на медицинскую, 
социальную и профес-
сиональную реабили-

тацию. В дополнитель-
ные расходы входят 
оплата медицинской 
помощи после про-
изошедшего тяжело-
го несчастного случая 
(ТНС), лекарств, сана-
торно-курортного ле-
чения, предоставление 
технических средств 
реабилитации и мно-
гое другое.

В 2023 году ежеме-
сячные страховые вы-
платы по линии ОСФР 
по Магаданской обла-
сти получили 458 жи-
телей региона, постра-
давших на производ-
стве. 68 человек прош-
ли санаторно-курорт-
ное лечение, 35 полу-
чили лекарства и ме-
дицинские изделия. 
Было выдано 67 проте-
зов и средств реабили-
тации, в том числе 18 с 
использованием элек-
тронного сертификата.

С января 2024 го-
да родители не бу-
дут терять право на 
пособие по уходу за 
ребенком до 1,5 лет 
в случае досрочного 
выхода из отпуска на 
работу. Новое прави-
ло действует, если ро-
дитель трудится в том 
числе на дому, дистан-
ционно или на услови-
ях неполного рабоче-
го дня.

Пособие по уходу за 
ребенком может полу-
чать не только мама, 
но и отец, бабушка, 
усыновитель или опе-
кун. Для его установ-
ления необходимо по-
дать заявление своему 
работодателю о предо-
ставлении отпуска по 
уходу за ребенком.

Первая выплата про-
изводится в течение 10 
рабочих дней со дня 
поступления в Отделе-

ние СФР по Магадан-
ской области сведе-
ний, необходимых для 
назначения и выплаты 
пособия. Далее сред-
ства будут приходить 
8-го числа каждого ме-
сяца за предыдущий.

Пособие выплачи-
вается в размере 40% 
среднего заработка 
человека, но не ниже 
установленного зако-
нодательством мини-
мального размера. В 
Магаданской области 
он составляет 15 686 
рублей. При этом мак-
симальный размер – 
49 123 рубля.

Д о п о л н и т е л ь н у ю 
консультацию мож-
но получить по номе-
ру федерального кон-
такт-центра: 8-800-
100-00-01 либо по но-
меру регионально-
го колл-центра: 8-800-
2000-538.

Промежуточные итоги

Качественная и доступная медицина

Продолжается реализация народной программы

На Колыме ремонтируют больницы и закупается медоборудование

в магаданской области под-
водят промежуточные ито-
ги реализации народной про-
граммы «единой россии».

Народная программа – один 
из ключевых приоритетов рабо-
ты Магаданского регионального 
отделения партии, отметил де-
путат госдумы Антон бАСАн-
Ский.

«В регионе продолжается стро-
ительство школы на 530 мест в 
третьем микрорайоне Магадана. 
Плановая дата ввода объекта в 
эксплуатацию – декабрь 2024 го-
да. Благодаря средствам регио- 
нального бюджета строитель-
ные работы начаты с опереже-
нием. На реализацию мероприя-
тия в соответствии с Соглашени-
ем между правительством Ма-
гаданской области и Министер-
ством просвещения РФ предус-
мотрено 842,7541 млн рублей, в 
том числе из средств федераль-
ного бюджета – 750,0511 млн ру-
блей.

Также в Магадане идет строи-
тельство областного родильного 
дома на 80 коек с женской кон-
сультацией на 100 посещений в 
смену с дневным стационаром 
на 10 мест. Строительные рабо-
ты ведутся в рамках партийных 
проектов «Единой России» – 
«Здоровое будущее» и «Крепкая 
семья». Строительство родиль-
ного дома начато в мае 2021 го-
да, а дата сдачи объекта постав-
лена на 2024 год», – проинфор-
мировал парламентарий.

В регионе развивается инфра-
структура, а также увеличива-
ются запросы людей на повыше-
ние качества жизни. Инструмен-
том этого развития служат пар-
тийные проекты, направленные 
на повышение уровня образова-
ния, спорта и физической куль-
туры, проведение оздоровитель-
ных и других мероприятий для 
детей и молодежи, проведение 
мероприятий по экологической 
безопасности и охране окружа-

ющей среды, развития предпри-
нимательства и торговли.

При поддержке партпроек-
тов «Городская среда» и «Куль-
тура малой Родины» обновлена 
площадь возле дома культуры 
в Ягодном. Бетонное покрытие 
сменили на брусчатку, устано-
вили детскую площадку, лавоч-
ки, световые деревья. В Омсук-
чане благоустроили территорию 
на ул. Мира: обустроили парков-
ку и детскую площадку. В Усть-
Омчуге на месте пустыря появи-
лась зона с игровыми и спортив-
ными комплексами.

Депутат Госдумы также анон-
сировал создание программно-
го комплекса «Спутник народ-
ной программы». Он позволяет 
визуализировать на карте объ-
екты народной программы, на-
значать ответственных за каж-
дый, организовать онлайн-взаи-
модействие с жителями по обсу-
ждению планов, приемке резуль-
татов, оценке качества работ.

«Спутник будет оценивать эф-
фективность и качество работ по 
объектам в период их строитель-
ства. На данной платформе запу-
стят такие проекты, как «Моя ка-
рьера с Единой Россией», «Модер-
низация школ», «Модернизация 
первичного звена здравоохране-
ния», и «Модернизация общежи-
тий вузов». Впоследствии к «Спут-
нику Народной программы» бу-
дут подключены и все остальные 
разделы программы», – сообщил 
Антон Басанский.

«единая россия» проводит мо-
ниторинг реализации народной 
программы партии.

Качественная и доступная ме-
дицина, особенно в отдаленных 
округах, – важнейшее условие для 
социального благополучия населе-
ния Магаданской области и одна 
из главных целей народной про-
граммы «Единой России».

В Северо-Эвенском муници-
пальном округе одним из самых 
больших достижений в здравоох-
ранении при реализации народ-
ной программы стали мероприя-
тия по улучшению материально-
технической базы филиала «Севе-
ро-Эвенской районной больницы» 
и завершение строительства ФАПа 
села Верхний Парень.

Итог года – поликлиника Эвен-
ска переехала в отремонтирован-
ное помещение. Не забыли и о ма-
териально-техническом обеспе-
чении учреждений здравоохране-
ния – приобретены дентальный 
цифровой рентгеновский аппарат, 

мебель в поликлинику и на ФАП 
с. Верхний Парень, автоматизиро-
ванное рабочее место в отделение 
скорой медицинской помощи и на 
ФАП с. Верхний Парень, благода-
ря чему практически повсемест-
но появилась возможность прово-
дить консультации с узкими спе-
циалистами онлайн.

Секретарь Северо-Эвенского от-
деления «Единой России», глава 
округа Владимир Величко, встре-
чаясь с общественностью Эвенс-
ка, сообщил, что сеть медицин-
ских учреждений округа сохра-
нена и представлена районной 
больницей с поликлиническим 
отделением на 84 посещения в 
смену, фельдшерским пунктом 
с. Гижига, фельдшерско-акушер-
скими пунктами в поселениях 
Гарманда, Тополовка и Верхний 
Парень. В них трудятся 74 челове-
ка, в том числе 11 врачей, 25 – сред-
него медицинского персонала, 
11 – младшего медицинского и 
26 – прочего персонала.

При этом он отметил, что за по-
следние годы значительно ухуд-
шились показатели обеспеченно-
сти врачебными кадрами и сред-
ним медицинским персоналом. 
Как пример, укомплектованность 
врачами составила порядка 50%, 
средними медицинскими работ-
никами – 69%, младшим меди-
цинским персоналом – 100%. Се-
веро-Эвенскому здравоохранению 
сегодня нужны врач-фтизиатр, 
медсестры, анестезист.

По мере необходимости в отда-
ленные населенные пункты муни-
ципального округа выезжали бри-
гады узкопрофильных специали-
стов Магаданской областной боль-
ницы, областного диспансера фти-
зиатрии и инфекционных заболе-
ваний. На высокотехнологичную 
медицинскую помощь в клини-
ки центральных районов страны 
в 2023 году направлены 9 пациен-
тов – жителей Северо-Эвенского 
округа. Тем не менее, основную по-
мощь жители получают на месте.
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Искусственный интеллект для потребителей
Управление Роспотребнадзора по Магаданской области информирует

Управление роспотреб-
надзора по магаданской 
области сообщает, что 15 
марта отмечается всемир-
ный день прав потребите-
лей под девизом «Справед-
ливый и ответственный 
искусственный интеллект 
для потребителей».

Мероприятия, организо-
ванные в рамках Всемирно-
го дня прав потребителей, 
направлены на осуществле-
ние комплексного подхода 
к обеспечению эффективной 
защиты прав российских по-
требителей от рисков, связан-
ных с использованием плат-
форм, управляемых искусст-
венным интеллектом. В них 
примет участие Управление 
Роспотребнадзора по Мага-
данской области совместно 
с органами местного самоу-
правления и общественными 
организациями.

В последние годы искусст-
венный интеллект стал не-
отъемлемой частью цифро-
вого мира, проникнув в боль-
шинство сфер жизни лю-
дей – от профессиональной 
деятельности до развлече-
ний, оказав огромное влия-
ние на развитие ключевых 
областей экономики – бан-
кинга, ретейла, медицины и 
промышленности.

Для развития искусствен-
ного интеллекта в России, 
для объединения усилий 
компаний лидеров в этой 
сфере создан Альянс в сфере 
искусственного интеллекта. 
Альянс объединяет ведущие 
технологические компании 
для совместного развития их 
компетенций и ускоренно-
го внедрения искусственно-
го интеллекта в образовании, 
научных исследованиях и в 
практической деятельности 
бизнеса. С подробной инфор-
мацией об Альянсе в сфере 
искусственного интеллекта 
можно ознакомиться на сай-
те https://a-ai.ru .

Несмотря на множество 
преимуществ искусственно-
го интеллекта, в Роспотреб-
надзоре обеспокоены тем, 
что его применение может 
иметь серьезные последствия 
для безопасности потребите-
лей, такие как распростра-
нение ложной информации 
и нарушение конфиденци-
альности. В настоящее вре-
мя правовой статус искусст-
венного интеллекта законо-
дательно не определен.

В рамках Всемирного дня 
защиты прав потребителей 
Роспотребнадзор планирует 
обсудить вопросы использо-
вания искусственного интел-

лекта в потребительских пра-
воотношениях. Будут прове-
дены просветительские ме-
роприятия, посвященные во-
просам доверия потребите-
лей электронным помощни-
кам – «чат-ботам» с генера-
тивным искусственным ин-
теллектом. Подобные «чат-
боты» используются для сер-
висов клиентской поддержки 
и имитируют человеческое 
общение. Поскольку основ-
ная задача «чат-бота» – да-
вать естественные, а не до-
стоверные ответы, он может 
не отличать правду от не-
правды и выдавать вымыш-
ленные факты за реальные, в 
результате чего потребители 
могут получить недостовер-
ную информацию и сделать 
ошибочные выводы.

В рамках Всемирного дня 
прав потребителей Управле-
нием в соответствии с разра-
ботанным планом меропри-
ятий, планируется проведе-
ний мероприятий нацелен-
ных на информирование и 
консультирование граждан, 
с разъяснением актуальных 
аспектов законодательст-
ва о защите прав потреби-
телей, оказанием практиче-
ской помощи потребителям 
среди различных групп на-
селения в контексте темати-

ки Всемирного дня прав по-
требителей.

С 11 по 22 марта 2024 года 
начнет работу тематическая 
«горячая линия» для право-
вого просвещения и оказания 
помощи гражданам в сфе-
ре защиты прав потребите-
лей по телефонам: 8 (4132) 60-
05-85; 8 (4132) 65-06-43 время 
проведения консультаций: с 
10.00 до 17.00 часов (13.00 – 
14.00 – перерыв) в рабочие 
дни.

Консультации можно так 
же получить на приеме в от-
деле защиты прав потреби-
телей Управления по адресу: 
г. Магадан, ул. Якутская, д.53, 
к.2 и на приеме в Консульта-

ционном центре ФБУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии в 
Магаданской области» по ад-
ресу: ул. Якутская, 53, к.1.

Также в круглосуточном 
режиме функционирует 
Единый консультационный 
центр Роспотребнадзора, ку-
да можно обратиться по те-
лефону 8 800 555 49 43 (зво-
нок бесплатный), без выход-
ных дней на русском и ан-
глийском языках.

Ознакомиться с актуальной 
информацией, касающейся 
защиты прав потребителей, 
можно на Государственном 
информационном ресурсе в 
сфере защиты прав потреби-
телей.

Предприниматели могут отчитываться
УФНС России по Магаданской области информирует

УфнС россии по магадан-
ской области сообщает, что 
с 01.04.2024 индивидуаль-
ные предприниматели смо-
гут направлять налоговую 
(бухгалтерскую) отчетность 
через интернет-сервис «лич-
ный кабинет налогопла-
тельщика индивидуального 
предпринимателя» (лк иП) 
в налоговые органы.

В тестовом режиме появи-
лась возможность отправить 
через ЛК ИП три формы от-
четности:

налоговая декларация по 
налогу, уплачиваемому в 

связи с применением упро-
щенной системы налогоо-
бложения (1152017);

налоговая декларация по 
налогу на добычу полезных 
ископаемых (1151054);

сведения о полученных 
разрешениях на добычу (вы-
лов) водных биологических 
ресурсов, суммах сбора за 
пользование объектами вод-
ных биологических ресурсов, 
подлежащих уплате в виде 
разового и регулярных взно-
сов (1110011).

Перечень деклараций будет 
расширяться, и к 01.04.2024 

индивидуальным предпри-
нимателям будут доступны 
20 форм налоговой отчетно-
сти.

Сформировать указанные 
декларации можно в про-
грамме «Налогоплательщик 
ЮЛ», после чего необходимо 
подписать декларацию ква-
лифицированной электрон-
ной подписью и отправить 
файл в формате .XML через 
интернет-сервис «Личный 
кабинет налогоплательщи-
ка индивидуального пред-
принимателя». Пользователи 
смогут оперативно отслежи-
вать статус камеральной на-
логовой проверки с возмож-
ностью получения и после-
дующего скачивания всех 
предусмотренных электрон-
ным документооборотом с 
налоговыми органами до-
кументов, подтверждающих 
отправку налоговой деклара-
ции в налоговый орган и ре-
зультат ее обработки.
Пресс-служба УфнС россии 

по магаданской области

Бессонница, нервозность
Управление Роспотребнадзора 

по Магаданской области информирует
Популярность энергети-

ческих напитков неуклон-
но растет, так как повсед-
невная жизнь становит-
ся все более динамичной 
и напряженной. Поэтому 
многие люди ищут способы 
получить дополнительную 
энергию и восстановить си-
лы. Однако за всеми блага-
ми этих напитков скрыва-
ются и определенные нега-
тивные последствия, кото-
рые стоит учитывать:

Кофеин, который содер-
жится в энергетиках, при 
его избытке может вызвать 
нежелательные эффекты, 
включая бессонницу, не-
рвозность, сердечные про-
блемы и головные боли.

Сахар в энергетиках мо-
жет привести к неприятным 
ощущениям и даже вызвать 
энергетический скачок, ко-
торый будет сопровождать-
ся сонливостью и раздра-

жительностью. Кроме то-
го, избыточное потребле-
ние сахара может привес-
ти к лишнему весу, заболе-
ваниям сердца и сахарному 
диабету.

Энергетические напит-
ки могут приводить к недо-
статку полезных питатель-
ных веществ, необходимых 
для нормального функцио-
нирования организма.

Регулярное потребление 
этих напитков может усу-
губить уже существующие 
психические расстройства, 
а также способствовать раз-
витию тревожных состоя-
ний и депрессии.

Вместо опасных и вред-
ных энергетических напит-
ков Роспотребнадзор реко-
мендует обратить внима-
ние на другие способы по-
лучения энергии: физиче-
ская активность, здоровое 
питание, полноценный сон.
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10 лет «Растем вместе»
Интервью с руководителем Магаданского отделения Национальной родительской 

ассоциации, кандидатом психологических наук Викторией Карановой

вырастить и правиль-
но воспитать ребенка – 
очень тяжелый каждод-
невный труд. Большинст-
во родителей сталкивается 
с проблемами воспитания 
и обучения еще в младен-
ческом возрасте ребенка, и 
по мере его взросления эти 
проблемы становится все 
сложнее преодолеть. Неко-
торые из них устраняют-
ся довольно легко, другие 
же требуют значительных 
физических и психологи-
ческих усилий. Как справ-
ляться с поставленными 
задачами и стать по-насто-
ящему правильными, осоз-

нанными родителями, ведь 
ни в школе, ни в институте 
нас этому не учат?

Есть такое место, где вот 
уже 10 лет помогают и учат, 
как стать ответственными 
и понимающими родителя-
ми, – клуб «Растем вместе», 
а как туда попасть и как 
вместе можно решать про-
блемы, связанные с воспи-
танием детей, «ВМ» расска-
зала основатель клуба, ру-
ководитель магаданско-
го отделения националь-
ной родительской ассоци-
ации, кандидат психоло-
гических наук виктория 
кАрАнОвА.

вОПрОС – Ответ

– виктория владими-
ровна, расскажите исто-
рию создания клуба, от-
куда появилась такая 
идея?

– Клуб родился в 2014 го-
ду как идея волонтерской 
деятельности некоммер-
ческой организации «Се-
мейный марафон», а на-
чалось все с того, что од-
нажды, возвращаясь с оче-
редного родительского со-
брания в школе, так как я 
сама мама, которое шло 4 
часа, я поняла, что боль-
ше не имею ни малейшего 
желания приходить на та-
кие встречи. Ведь школь-
ные собрания – это не про 
партнерство и взаимодей-
ствие педагога и родите-
ля, разговор ведется так, 
что учитель пытается по-
ставить оценку тебе как 
родителю, а это, в свою 
очередь, приводит к то-
му, что родители, желаю-
щие узнавать о своих де-
тях, желающие стать еди-
номышленниками в шко-
ле, после таких родитель-
ских собраний под разны-
ми благовидными пред-
логами просто отказыва-
ются приходить. Взаимо-
действие педагога с роди-
телями – это не то же са-
мое, что взаимодействие 
учителя и ребенка, здесь 
должно быть общение 
взрослых равных людей, 
а после каждого собрания 
я чувствую себя так, как 
будто меня в двоечники 
записали.

И вот, прокручивая в го-

лове все эти мысли, я на-
чала продумывать, что же 
можно предложить роди-
телям, которые все-таки 
хотят узнавать своих де-
тей, меняться и совершен-
ствоваться как родите-
ли. Первое, что я понима-
ла – это не должно быть 
похоже на собрания, кото-
рые проходят в образова-
тельных учреждениях, по-
тому что, видимо, стан-
дартная форма родитель-
ских собраний и сами сте-
ны учебных классов дела-
ют из нас каких-то других 
людей: боязливых, тре-

вожных, не конструктив-
но решающих общие за-
дачи воспитания вместе с 
педагогами. Так родилась 
идея создать клуб, в кото-
ром родители могут обме-
ниваться опытом воспита-
ния детей.

– название клуба тоже 
ваша идея?

– Сейчас мне уже и не 
вспомнить, как это назва-
ние всплыло, а получи-
лось так, что на втором 
году существования на-
шего клуба встал вопрос: 
как нам называться? Тогда 
уже существовала группа 
в социальных сетях, объ-
единяющая всех членов 
клуба, именно там мы и 
начали выдвигать различ-

ные предложения, и в еди-
ном коллективном поры-
ве клуб получил название 
«Растем вместе».

Это не просто название, 
в нем заложен глубокий 
смысл, оно передает саму 
суть идеи нашего проекта: 
быть родителем – это бес-
конечно интересная и по-
настоящему творческая 
работа над собой.

– где проходят ваши 
встречи?

– Когда я задумала этот 
проект, то, естественно, 
встал вопрос: где нам с 
родителями встречаться? 

Я понимала, что встречи 
с родителями не должны 
проходить в школе или в 
кабинете какого-либо дру-
гого образовательного уч-
реждения, чтобы это не 
стало похожим на очеред-
ные родительские собра-
ния, обстановка должна 
быть неформальной, дру-
жеской и семейной.

Размышляя и мысленно 
перебирая места, которые 
я сама люблю посещать, я 
остановила свой выбор на 
семейном кафе «Безумное 
чаепитие» и решила, а по-
чему бы не прийти с та-
кой идеей в кафе. Все сло-
жилось наилучшим обра-
зом, и я не устану благо-
дарить за это удивитель-

 "Растем вместе" - это 
не просто название, в нем 
заложен глубокий смысл
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ных, обаятельных и энер-
гичных женщин – Марину 
Смирнову и Юлию Бибик, 
которые являются хозяйка-
ми «Безумного чаепития». 
Я была уверена, что при-
дется уговаривать, пони-
мая, что для хозяев заведе-
ния это будет тоже волон-
терская деятельность. На 
собрания могут приходить 
люди, которые, возможно, 
даже чашки кофе не купят, 
а для коммерческого пред-
приятия это убыток, а оз-
вучив свою идею, я услы-
шала, что они обеими ру-
ками за. С тех пор и Мари-
на, и Юлия тоже являют-
ся членами родительского 
клуба «Растем вместе».

– когда состоялась пер-
вая встреча участников 
родительского клуба, вы 
могли предположить, что 
когда-то «растем вме-
сте» будет отмечать свой 
10-летний юбилей?

– Когда мы планирова-
ли первую встречу, я пред-
полагала, что их всего бу-
дет три, от силы пять. Мне 
казалось, что такой фор-
мат родительского собра-
ния совершенно не при-
вычен, к тому же предпо-
лагает добровольное учас-
тие, я и подумала, что та-
кой проект не может быть 
долговременным. На пер-
вую встречу собралось око-
ло 20 человек, причем со-
вершенно разных. Были ро-
дители детей и младенче-
ского возраста, и подрост-
ков, и уже студентов, были 
и те, кто только готовился 
стать родителем. Пришли 
не только сами родители, 
но и бабушки, дяди, тети, 
принимающие участие в 
воспитании внуков и пле-
мянников.

После первого собрания 
я проанализировала, как 
все прошло, провела рабо-
ту над ошибками и поняла, 
что только лишь дискуссии 
на ту или иную тему недо-
статочно. Мне задача виде-
лась шире: не только кон-

статация проблемы должна 
обсуждаться, но и должны 
предлагаться различные 
способы ее решения, а это 
уже предполагает момент 
взаимообучения – тренин-
ги, упражнения.

Поэтому, предлагая сле-
дующую встречу, я конкре-
тизировала тему собрания 
и предложила ряд упраж-
нений, которые застави-
ли бы родителей не толь-
ко поразмышлять, но в то 
же время предлагать свои 
решения проблемы. Как и 
в первый раз, родителей 
пришло на встречу мно-
го, и два часа пролетели 

незаметно. Тогда я поня-
ла, что именно такой фор-
мат встреч правильный, 
что не просто встретились, 
поговорили и разошлись, а 
совместно нашли различ-
ные пути решения той или 
иной ситуации.

– расскажите подроб-
нее, как проходят встре-
чи клуба, какие проблемы 
обсуждаете?

– Мы практикуем разные 
формы встреч, я стараюсь 
каждый год привнести что-
то свежее и интересное, хо-
тя мне очень приятно, что 
наша самая первая форма 
собрания – интерактивные 
встречи, где мы разбираем 
проблемные ситуации, на-
ходим пути решения, яв-
ляется самой востребован-
ной и никому не наскучи-
ла. Тем не менее, я стара-
юсь придавать новые фор-
мы нашим встречам. Так, 
прошлым летом при по-
мощи неравнодушного че-
ловека, любителем нашего 
города Екатериной Любки-
ной была устроена экскур-
сия для нашего клуба. Идея 
была такова: провести экс-

курсию, учитывая интере-
сы взрослых и детей, про 
игровую культуру – во что 
играли родители, будет ли 
это близко детям и во что 
играют сегодняшние дети. 
Собственно, в пространст-
ве нашего городского пар-
ка культуры и отдыха мы и 
решили поговорить об иг-
ровой практике, а завер-
шили экскурсию игрой в 
городки, наверняка мно-
гие магаданцы помнят, что 
была у нас в парке специ-
альная площадка для этой 
игры. Надо сказать, азарт 
взрослых ничем не уступал 
детскому. Вот это один из 

таких интересных форма-
тов наших собраний, кото-
рый нашел положительный 
отклик у всех членов клуба 
«Растем вместе».

Выбирая тему для наше-
го прошлого собрания, ко-
торое состоялось 23 ян-
варя 2024 года, я реши-
ла, что мы устроим сов-
местный просмотр худо-
жественного фильма. Са-
ма идея не нова, но вся 
соль была в том, что мы 
не просто посмотрели ки-
но и обменялись эмоци-
ями, а во время показа 
должны были рассуждать 
и размышлять. Конечно, 
выбор самого фильма был 
важной частью встречи, и 
нужно было подобрать не 
просто новую киноленту, 
но и грамотно подгото-
вить обсуждение просмо-
тренного. Так, мы остано-
вили свой выбор на лен-
те «Хоккейные папы» (6+). 
Мы встретились в нашем 
любимом месте – кафе 
«Безумное чаепитие», во-
оружившись чаем и пи-
рожными, устроили прос-
мотр.

Прежде чем пошли пер-
вые кадры, я задала со-
бравшимся вопрос: как 
вы думаете, про что этот 
фильм? И пошли предполо-
жения: наверное, он о спор-
те, об отношениях тренера 
и команды, начали прово-
дить аналогию с фильмом 
«Легенда № 17» (6+) и «Дви-
жение вверх» (6+). И вот с 
этим настроем мы нача-
ли смотреть фильм. При 
подготовке к киносеансу я 
разбила фильм на три ча-
сти и запланировала три 
остановки для обсужде-
ния в неоднозначных про-
блемных моментах, кото-
рые важно было обсудить с 
участниками клуба, и в то 
же время у родителей был 
лист наблюдений, заранее 
подготовленный мной для 
того, чтобы не упустить 
во время просмотра филь-
ма, находясь на эмоциях от 
происходящего на экране, 
каких-то аспектов, напри-
мер, такие вопросы: идея, 
главная мысль; лейтмотив, 
т.е. какой мотив проходит 
через все произведение, 
главное событие фильма и 
так далее.

Проходит буквально 5 
минут фильма, где рас-
сказывается история мо-
лодого, подающего над-
ежды хоккеиста и его де-
вушки, они влюбленные 
школьники, планируют 
свою дальнейшую судьбу 
вместе, что в будущем он 
профессиональный спорт- 
смен, она – известная пе-
вица в Москве… но тут на 
очередной игре он полу-
чает серьезную травму и… 
титры: «Прошло 20 лет». И 
в этом месте я делаю пер-
вую паузу для обсуждения. 
Это очень интересное ме-
сто для размышления, ко-
торое помогло раскрыть 
жизненную стратегию каж-
дого из участников встре-
чи – это про преодоление 
трудностей или это про то, 
что человек остановился и 
не справился? Коммента-

рии, которые высказывали 
присутствующие на прос-
мотре, это ведь и про ро-
дительскую позицию – я 
больше верю в своего ре-
бенка или все-таки боль-
ше сомневаюсь, а правиль-
но ли делаю, я больше его 
поддерживаю или осуждаю 
и в таком роде.

В общем, смысл фильма 
в том, что отцы маленьких 
хоккеистов решают сами 
выйти на лед и побороться 
за будущее своих детей. В 
процессе подготовки к игре 
и отцы, и их дети получают 
уникальную возможность в 
корне пересмотреть свои 
отношения друг с другом 
и увидеть друг друга сов-
сем в другом свете. Для нас 
в фильме было очень мно-
го моральных дилемм, над 
которыми интересно бы-
ло порассуждать. При вни-
мательном просмотре это-
го фильма, снимая слой за 
слоем, мы можем увидеть 
и разобрать разные про-
блемные ситуации: и су-
пружеские, и прежде все-
го детско-родительские. 
Фильм еще хорош тем, что 
он про роль отца в семье, 
и такое кино дает надежду 
на то, что при большом же-
лании всегда можно «пере-
загрузить» ваши отноше-
ния с детьми в любом воз-
растном отрезке, было бы 
желание, прежде всего со 
стороны родителей.

Наша следующая встре-
ча состоится 29 февраля в 
19.00 в кафе «Безумное ча-
епитие» (12+), новую те-
му мы уже обсуждаем, но, 
безусловно, она будет ак-
туальной и значимой, так 
что приглашаю всех роди-
телей, бабушек и дедушек, 
если вы хотите по-настоя-
щему понимать и слышать 
своих детей, с любовью вы-
страивать отношения с ни-
ми, быть осознанными ро-
дителями, то приходите, 
мы вам будем очень рады.

Анна гУЗАревич

 Мы практикуем разные 
формы встреч, я стараюсь 
каждый год привнести что-
то новое
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День памяти воинов-интернационалистов
35 лет со дня окончания вывода советских войск из Афганистана

15 февраля исполнилось 
35 лет со дня окончания 
вывода советских войск из 
Афганистана. В этот день 
ветераны почтили память 
погибших ребят, друзей, со-
служивцев, земляков. Кто-то 
принял участие в торжест-
венных мероприятиях, кто-
то скромно возложил цве-
ты к мемориалу, кто-то по-
сетил могилы афганцев и их 
семьи, другие собрались с 
сослуживцами за накрытым 
столом, чтобы помянуть тех, 
кто не вернулся. А есть и 
те, кому проще в этот день 
остаться наедине с собой…

СвОи ОбЯЗАтельСтвА 
мы выПОлнили в СрОк

Напомним, для урегули-
рования положения вокруг 
ситуации в демократиче-
ской республике Афганис-
тан при подписании Женев-
ских соглашений (апрель 
1988 год) было принято ре-
шение, что советские вой-
ска обязаны полностью по-
кинуть Афган в течение де-
вяти месяцев. В свою оче-
редь, США и Пакистан обя-
зали прекратить всячески 
поддерживать моджахедов. 
Забегая вперед, можно от-
метить, что наша сторона 
свои обязательства выпол-
нила полностью и в срок, но 
ко второй стороне вопросы 
остаются и по сей день.

Вывод наших войск. Он 
происходил не разово, не 
одномоментно. Нашим пра-
вительством было принято 
решение осуществить это в 
два этапа: с мая по август 
1988 года и с декабря 1988 
года по февраль 1989 года. 
Последние советские солда-
ты покинули Афганистан 15 
февраля 1989 года.

вОЗлОжение цветОв

Традиционно в честь зна-
чимого события в Магадане 
был проведен митинг у па-
мятника «Землякам – ко-
лымчанам, погибшим на 
службе Отечеству в Афга-
нистане, Чечне и в пери-

од других локальных кон-
фликтов», в котором при-
няли участие ветераны бое-
вых действий, представите-
ли органов власти, силовых 
структур, общественности, 
воспитанники патриотиче-
ских клубов.

Мероприятие открыл мэр 
Магадана Юрий Гришан, от-
метив, что в этом году День 
памяти воинов-интернацио- 
налистов – значимая дата 
для каждого жителя города.

«Мы душой и сердцем ря-
дом с нашими земляками. 
Бойцы показывают исклю-
чительные примеры смело-
сти и патриотизма. Мы пле-
чом к плечу поддержива-
ем защитников и их близ-
ких», – обратился к собрав-
шимся мэр.

Магаданцы на протяже-
нии многих лет встречают-
ся у памятника, чтобы по-
чтить память воинов-ин-
тернационалистов, которые 
с честью отстаивали зва-
ние советского и российско-
го солдата в горячих точках 
мира. Они не только оказы-
вали помощь вооруженным 
силам, но и обучали специ-
алистов, помогали восста-
навливать экономику и ин-
фраструктуру.

Память павших участники 
митинга почтили минутой 
молчания и троекратным 
оружейным залпом. Пред-
ставители Епархии Мага-
данской и Синегорской от-
служили заупокойную ли-
тию.

«Вечная память тем, кто 
не вернулся с боевых дей-
ствий, их судьбы трагиче-
ски прервались в самом 
рассвете сил, и боль потери 
не пройдет никогда. Семьям 
погибших магаданцев – ро-
дителям, детям, женам – 
низкий поклон», – сказал 
Юрий Гришан.

Сами свидетели и участ-
ники той войны, в прошлом 
советские солдаты, а сегод-
ня ветераны боевых дейст-
вий, и вовсе неохотно вспо-
минают о ней и уж тем бо-

лее анализируют ее пу-
блично. Оно, с одной сторо-
ны, и понятно, хоть и прош-
ло три десятилетия, но воз-
вращаться в воспоминания 
по сей день тяжело, больно 
и горестно. Ничего не забы-
то, не лечит время, да и па-
мять оно не стирает. То, что 
видели эти люди на войне, 
стереть из памяти невоз-
можно, как бы этого и ни 
хотелось.

кАк ЭтО былО?

Говоря о самой войне, то 
длилась она 10 лет. Предпо-
сылкой ей служила револю-
ция. Так, в 1978 году прои-
зошла смена власти, воз-
главил республику Нур Му-
хаммад Тараки. Правил он 
недолго, в октябре 1979 го-
да его убили оппозиционе-
ры, некие заговорщики, кем 
тогда управлял замести-
тель Тараки – Хафизулла 
Амин.

Когда он пришел к влас-
ти, начались репрессии, в 
том числе на религиозной 
почве, среди гражданско-
го населения. Недовольство 
среди населения росло, и в 
итоге оно привело к началу 
гражданской войны. Борь-
бу с действующим социали-
стическим правительством 
начали моджахеды, провоз-
гласившие себя «борцами за 
свободу», но по факту боль-
шинство из них были боеви-
ками различных исламских 
оппозиционных группиро-
вок. Поддерживали их (по-
ставкой оружия и боепри-
пасов) члены НАТО, араб-
ские монархии Персидско-
го залива, Пакистан, Иран. 
К слову, на территории по-
следних стран располага-
лись тренировочные лагеря, 
где моджахеды проходили 
боевую подготовку.

Уже к концу 1979 года об-
становка в стране накали-
лась настолько, что возни-
кла угроза падения действу-
ющего режима народно-де-
мократической партии Аф-
ганистана (НДПА). Что мог-
ло в итоге привести к актив-
ному влиянию стран Запада 
у южных границ СССР и со-
здавало угрозу дестабилиза-
ции среднеазиатских совет-
ских республик.

Также руководство СССР 
считало, что действующе-
го главу Афганистана не-
обходимо срочно менять, 
основанием служили дока-
зательства причастия Ха-
физулла Амин к ЦРУ США, 
между ними были, так ска-
жем, дружественные и плот-
ные отношения.

В итоге 12 декабря 1979 го-
да генсек ЦК КПСС Леонид 
Брежнев и специальная ко-
миссия Политбюро ЦК КПСС 
приняли решение ввести в 
Афганистан советские вой-
ска во имя помощи дружест-
венному афганскому наро-
ду. Обоснованием решения 
были статья 4 советско-аф-
ганского Договора о дружбе, 
добрососедстве и сотрудни-
честве от 5 декабря 1978 года, 
статья 51 Устава ООН (о пра-
ве государств на самооборо-
ну от внешней агрессии).

Спустя практически две 
недели первые советские 
войска вошли в Афганистан. 
Это была мотострелковая 
дивизия, самолеты воен-
но-транспортной авиации с 
личным составом и боевой 
техникой, воздушно-десант-
ная дивизия и другие. Стоит 
отметить, что наши десант-
ники практически сразу же 
установили контроль над 
административными объек-
тами афганской столицы.

Спустя пару дней после 
ввода войск была прове-
дена подразделениями ВС 
и КГБ СССР спецоперация 
«Шторм-333» по штурму 
дворца генсека НДПА Хафи-
зуллы Амина, в ходе кото-
рой он был убит.

Тогда главой Афганиста-
на был провозглашен ло-
яльный советскому руко-
водству Бабрак Кармаль. Ес-
тественно, развитие ситуа-
ции по такому сценарию не 
ожидали с Запада, и спустя 
еще две недели Генеральная 
Ассамблея ООН приняла ре-
золюцию с протестом про-
тив «иностранной воору-
женной интервенции в Аф-
ганистане». Они требовали 
незамедлительный и пол-
ный вывод советских войск 
с территории Афгана. Но их 
требования для нашей стра-
ны прошли побоку. Стоит 
отметить, что на протяже-
нии всей войны США не пре-
кращали снабжать моджа-
хедов оружием в большом 
количестве.

К середине января 1980 го-
да завершился ввод в страну 
главных сил советской 40-й 
армии, получившей офици-
альное наименование «Огра-
ниченный контингент совет-
ских войск в Афганистане» 
(ОКСВ). Спустя месяц уча-
стились нападения моджа-
хедов на механизированные 
колонны и гарнизоны совет-
ских войск, в конце месяца 
в Кабуле прошли массовые 
антиправительственные вы-
ступления, было обстреляно 
советское посольство. После 
этого руководство СССР при-
няло решение начать сов-
местные с армией Афганис-
тана активные боевые дейст-
вия по разгрому вооружен-
ной оппозиции.

По оценкам Минобороны 
СССР, в разные годы числен-
ность боевиков, противосто-
явших в Афганистане совет-
ским и афганским прави-
тельственным войскам, ва-
рьировалась от 47 тыс. до 
173 тыс. человек.

Активные и широкомас-
штабные бои советские вой-
ска завершили спустя пять 
лет, но это не значит, что 
они сложили оружие, они 
продолжали поддерживать 
афганское правительство в 
спецоперациях – авиацией, 
артиллерией, саперными по-
дразделениями. Также наши 
солдаты непрерывно участ-
вовали во внеплановых бо-
евых действиях против об-
наруженных отрядов ислам-
ских боевиков.

Война в Афганистане – од-
на из тяжелых страниц на-
шей истории. Пребывание и 
боевая деятельность в этой 
стране наших войск остается 
противоречивым и вызываю-
щим много споров событием 
в истории СССР, однако не-
возможно оспорить героизм 
советских военнослужащих, 
которые, находясь на острей-
ших участках борьбы, успеш-
но решали боевые задачи, 
рискуя, а порой и жертвуя 
жизнью.

редакция «вм»
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

лОвили Птиц

СУ СК России по Магаданской 
области завершено расследова-
ние уголовного дела по обви-
нению организатора и руково-
дителя, а также двух исполни-
телей преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 258.1 УК РФ.

Обвиняемые в незаконной 
добыче «краснокнижного» кре-
чета в Магаданской области 
предстанут перед судом.

По уголовному делу утвер-
ждено обвинительное заключе-
ние. Рассмотрение дела состо-
ится в Ольском районном суде 
Магаданской области.

ПытАлСЯ ПрОДАть 
ПрОфиль

В дежурную часть ОМВД Рос-
сии по городу Магадану с заяв-
лением по факту кражи денеж-
ных средств с банковского сче-
та обратился 21-летний моло-
дой человек. Он рассказал, что 
в сети Интернет разместил объ-
явление о продаже игрового 
профиля.

Вскоре с заявителем свя-
зался потенциальный поку-
патель и предложил продол-
жить общение в мессендже-
ре. Под предлогом провер-
ки работоспособности про-
даваемого игрового профиля 
собеседник попросил вклю-
чить демонстрацию экрана 
мобильного телефона. Яко-
бы для дальнейшей оплаты 
звонивший также выманил у 
гражданина банковские рек-
визиты.

Доверчивый молодой чело-
век выполнил все требования. 
В тот момент, когда он демон-
стрировал работоспособность 
профиля, «покупатель», ис-
пользуя предоставленные ему 
данные, похитил у него почти 
70 тысяч рублей. После этого 
связь прервалась.

Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного п. «г» ч. 3 
ст. 158 УК РФ (кража, совершен-
ная с банковского счета). Мак-
симальная санкция указанной 
статьи УК РФ – лишение свобо-
ды на срок до шести лет.

УкрАл Деньги

В дежурную часть ОМВД Рос-
сии по городу Магадану от 
46-летнего гражданина посту-
пило заявление о том, что не-
известный, находясь в кварти-
ре дома на улице Гагарина, от-
крыто похитил у него 20 тысяч 
рублей.

Оперативники уголовного 
розыска установили, что гра-
беж совершил ранее судимый 

за кражу 26-летний местный 
житель.

Следователем ОМВД России 
по городу Магадану возбужде-
но уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 161 УК РФ (гра-
беж). Максимальная санкция – 
лишение свободы на срок до 
четырех лет.

ПОбил ЗемлЯкА

Сотрудники патрульно-по-
стовой службы городского от-
дела полиции установили и за-
держали 42-летнего мужчину, 
который в январе текущего го-
да нанес 47-летнему граждани-
ну телесные повреждения, по-
влекшие тяжкий вред здоровью.

Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 111 УК 
РФ (умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью). Мак-
симальная санкция – лишение 
свободы на срок до восьми лет.

криминАльные 
ПОДрОСтки

По версии следствия, трое 
жителей Тенькинского райо-
на 2007-2008 года рождения 
в период временного нахо-
ждения в областном центре 
1 ноября 2023 года, действуя 
согласно распределенным 
ролям, под видом покупки у 
жителя Магадана 2007 года 
рождения двух пар наушни-
ков и двух часов встретились 
с последним на улице Проле-
тарской. При передаче това-
ра один из обвиняемых сде-
лал подсечку потерпевшему, 
из-за чего тот потерял равно-
весие и упал на землю, и все 
соучастники смогли скрыть-
ся. В последующем лично-
сти злоумышленников уста-
новлены сотрудниками ОУР 
ОМВД России по г. Магада-
ну, похищенное возвращено 
собственнику.

Следственным отделом по г. 
Магадану СУ СК России по Ма-
гаданской области завершено 
расследование уголовного де-
ла по обвинению трех несо-
вершеннолетних, обвиняемых 
в совершении преступления, 
предусмотренного п.п. «а», «г» 
ч. 2 ст. 161 УК РФ (грабеж, совер-
шенный группой лиц по пред-
варительному сговору, с при-
менением насилия, не опасно-
го для здоровья).

Следствием собран доста-
точный объем доказательств, 
в связи с чем уголовное дело 
с обвинительным заключе-
нием направлено для даль-
нейшей передачи в суд.

Подготовила наталья мифтАХУтДинОвА

В гостях министр труда
УФСИН России по Магаданской области сообщает

в рамках рабочего визи-
та министр труда и соци-
альной политики магадан-
ской области Сергей куче-
ренко, а также его заме-
ститель Арсланг буджаев 
посетили исправительную 
колонию № 3 УфСин рос-

сии по магаданской обла-
сти.

В сопровождении заме-
стителя начальника регио-
нального пенитенциарного 
ведомства Тимофея Серад-
зинова и руководства коло-
нии визитеры посетили все 

производственные цеха и 
ознакомились с производ-
ственным потенциалом уч-
реждения, условиями труда 
осужденных и образцами 
выпускаемой продукции.

Стоит отметить, что в ис-
правительной колонии ши-
роко развито производст-
во ПВХ изделий, швейной 
продукции, а также имеется 
цех по ремонту автотранс-
портных средств.

Во время визита Сергей 
Пантелеевич отметил высо-
кое качество выпускаемой 
продукции и уровень про-
изводительности труда.

В рамках посещения сто-
роны также обсудили во-
просы взаимодействия и 
использования производст-
венного потенциала испра-
вительного учреждения.

Итоги работы за 2023 год
УФССП России по Магаданской области сообщает

в Управлении федераль-
ной службы судебных при-
ставов по магаданской об-
ласти состоялось заседание 
коллегии по подведению 
итогов работы за 2023 год.

В коллегии приняли участие 
руководители органов влас-
ти, надзорных и правоохрани-
тельных органов.

Итоговое мероприятие от-
крыл руководитель Управ-
ления – главный судебный 
пристав Магаданской обла-
сти Сергей Якунин, отметив в 
своем докладе приоритетные 
направления деятельности – 
взыскание алиментов и зара-
ботной платы.

По итогам 2023 года судеб-
ными приставами – испол-
нителями структурных по-
дразделений Управления ча-
стично взыскано 203,1 млн 
руб. алиментных платежей, 
что на 51 млн руб. больше в 
сравнении с прошлым годом. 

В результате проведенной ра-
боты в рамках 69 исполни-
тельных производств в отно-
шении неплательщиков али-
ментов возбуждены уголов-
ные дела по ст. 157 УК РФ, 160 
привлечены к администра-
тивной ответственности по 
ст. 5.35.1 КоАП РФ, 106 объяв-
лены в розыск, 1 050 времен-
но ограничены в праве вы-
езда за пределы Российской 
Федерации, к 171 примене-
но временное ограничение в 
праве пользования специаль-
ным правом (водительским 
удостоверением).

На принудительном испол-
нении в Управлении нахо-
дилось 163 исполнительных 
производства о взыскании 
задолженности по заработ-
ной плате. В результате при-
нятых мер в пользу работни-
ков предприятий региона пе-
речислено 20,4 млн руб. ожи-
даемой заработной платы.

Всего за 2023 год струк-
турными подразделениями 
Управления взыскано и пере-
числено взыскателям 2,8 млрд 
рублей.

В завершение коллегии глав-
ный судебный пристав Мага-
данской области поблагода-
рил коллектив ведомства за 
службу и вручил кубки и ди-
пломы лучшим структурным 
подразделениям, добившим-
ся высоких результатов в сво-
ей деятельности. По результа-
там конкурса «Лучшее струк-
турное подразделение УФССП 
России по Магаданской обла-
сти» победителем стал коллек-
тив судебных приставов Ха-
сынского районного отделе-
ния, 2-е и 3-е место в рейтинге 
заняли Омсукчанское район-
ное отделение и Межрайонное 
отделение судебных приставов 
по исполнению особо сложных 
исполнительных производств 
соответственно.

Права человека в колонии
УФСИН России по Магаданской области сообщает

Уполномоченный по пра-
вам человека в магадан-
ской области Олег михай-
люк совместно с помощ-
ником начальника Управ-
ления по соблюдению прав 
человека в уголовно-испол-
нительной системе регио-
нального пенитенциарного 
ведомства михаилом Акин-

шиным посетили следст-
венный изолятор № 1.

В рамках рабочего визита 
проверяющие ознакомились 
с условиями содержания по-
дозреваемых, обвиняемых и 
осужденных, а также задали 
им вопросы о соблюдении 
их прав, поинтересовались 
оказанием медицинской по-

мощи и качеством комму-
нально-бытовых услуг. Кро-
ме того, омбудсмен провел 
прием по личным вопросам 
лиц, содержащихся в СИЗО-1.

Всем обратившимся бы-
ли предоставлены исчерпы-
вающие разъяснения и со-
ответствующие рекоменда-
ции.
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Как отличить оригинальный парфюм от подделки
Советы экспертов

Приближаются праздники, 
и многие россияне рассма-
тривают парфюм в качест-
ве оптимального подарка для 
своих любимых и близких 
людей. Ведь хорошие духи под-
нимают настроение даже в са-
мую ненастную погоду и при-
дают особый шик как женщи-
нам, так и мужчинам. Но как 
отличить оригинальную про-
дукцию от подделки? И почему 
порой тестер духов так отлича-
ется от парфюма, который мы 
приобретаем в магазине? Под-
робнее об этом читайте в мате-
риале «Российской газеты».

ОбрАщАйте внимАние 
нА меСтО ПОкУПки 

ПАрфЮмернОй ПрОДУкции

«Онлайн-магазины продол-
жают набирать популярность, 
но с ростом спроса растет и ко-
личество мошенников. Чтобы 
предостеречь себя от покупки 
подделки, рекомендуется зака-
зывать товары у официальных 
продавцов и дилеров», – реко-
мендовали в Роспотребнадзоре.

Эксперт факультета 
e-commerce Университета «Си-
нергия» Алена Елина подчерк-
нула, что оригинальные духи 

не продаются в каких-то непо-
нятных магазинах или перехо-
дах. «Если вы хотите купить ка-
чественную парфюмерию, то 
обращайтесь в специальные бу-
тики – там, как правило, пред-
ставлена и нишевая парфюме-
рия, и люксовые бренды», – го-
ворит она.

ценА имеет ЗнАчение

К ней стоит отнестись особен-
но внимательно, так как с по-
мощью заниженной стоимо-
сти недобросовестные продав-
цы могут привлекать клиентов. 
Также в Роспотребнадзоре со-
ветуют обязательно проверить 
репутацию продавца по остав-
ленным отзывам. Сами товары 
рекомендуется получать в пун-
ктах выдачи заказа, чтобы мож-
но было убедиться в их подлин-
ности до того, как юридически 
он будет передан продавцом 
потребителю в рамках заклю-
ченного договора и станет соб-
ственностью последнего.

«Если вы приобретаете пар-
фюм в розничных магазинах, 
выбирайте только места орга-
низованной торговли: необхо-
димо удостовериться в благо-
надежности как производите-

ля, так и продавца и в правиль-
ном оформлении вывески, от-
ражающей информацию о фир-
менном наименовании органи-
зации, ее адресе и режиме рабо-
ты», – сообщили в Роспотреб-
надзоре.

УПАкОвкА и внешний 
виД ПАрфЮмА

Во-первых, отмечает Алена 
Елина, настоящие духи (если 
это полноразмерный флакон), 
как правило, всегда запечата-
ны в слюду. Речь идет о поли-
этилене, который запаивает-
ся термическим методом – 
нагреванием. Слюда не долж-
на соскакивать, заводская упа-
ковка, как правило, крепко дер-
жится на флаконе, отмечает 
эксперт.

Во-вторых, обращайте вни-
мание на сам флакон и на кар-
тон оригинальных духов. Фла-
кон у качественного парфюма 
будет выполнен очень аккурат-
но, симметрично, причем на 
его дне будет прозрачная на-
клейка с указанием серийного 
номера партии.

Эксперты также рекомен-
дуют посмотреть на само сте-
кло флакона. У оригинальной 
продукции оно прозрачное, на 
нем нет никаких неровностей 
или шариков воздуха внутри. 
А надписи не будут стираться 
от прикосновения пальцев.

Картон у настоящих духов 
очень плотный и гладкий. Вну-
три упаковки парфюма есть 
система поддержки флакона, 
чтобы он оставался крепко за-
фиксирован на месте. Как пра-
вило, производители фальси-
фиката не тратятся на такие 
технологии.

В-третьих, посмотрите на са-
му жидкость. Она не может 
быть мутной или с осадком. 
Как правило, цвет духов варь-
ируется от светло-соломенно-
го до темно-желтого, поэтому 
яркие, слишком «химические» 
цвета должны вас насторожить.

Наконец, четвертый важный 
признак качественного парфю-
ма – это пульверизатор. У ори-
гинальной продукции он, как 
правило, сидит на флаконе ров-
но, не содержит следов клея, не 
прокручивается и с легкостью 
нажимается. Его трубочка тон-
кая и прозрачная, соответству-
ет длине флакона. Грубая тру-
бочка сразу же выдает поддел-
ку. К тому же при использова-
нии пульверизатора парфюм не 
должен капать из него – струя 
должна распыляться невесомо 
и легко.

чем ОПАСнА ПОДДелкА?

«Неоригинальная продук-
ция в лучшем случае может не 
иметь заявленного эффекта ли-
бо, если говорить про парфю-
мерную группу, иметь отлича-
ющуюся от оригинала парфю-
мерную композицию. А в худ-
шем – стать причиной аллер-
гических реакций и даже бо-
лее серьезных заболеваний», – 
предупреждает руководитель 
отдела исследований и разра-
боток Avon Россия Елена Вед-
никова.

Самый верный путь обезопа-
сить себя от подделок – поку-
пать косметическую и парфю-
мерную продукцию напрямую 
у брендов, их официальных 
представителей и в проверен-
ных сетевых магазинах. В этом 
случае покупатель может быть 

уверен в подлинности продук-
ции и, соответственно, каче-
стве и безопасности, советует 
эксперт.

ПОчемУ в некОтОрыХ 
ПАртиЯХ ОДнОгО и 
тОгО же ПАрфЮмА 

АрОмАт ОтличАетСЯ?

«Сейчас можно найти мно-
жество советов о том, как про-
верить парфюм на оригиналь-
ность по внешнему виду фла-
кона и упаковки, но в теку-
щих реалиях, к сожалению, это 
не всегда работает. Техноло-
гии сейчас развиты настолько, 
что подделать дизайн флако-
на и элементы упаковки мож-
но очень близко к оригина-
лу», – констатирует в беседе с 
«РГ» Ведникова. Она напомни-
ла, что зачастую и сам произ-
водитель может менять упа-
ковку в силу определенных 
причин или обстоятельств. На-
пример, в связи с переходом 
на более экологичные матери-
алы. Иногда производитель вы-
нужден даже менять формулу 
парфюма, если в мире измени-
ли перечень ингредиентов, ко-
торые можно использовать для 
парфюмерной продукции.

«В таком случае все парфю-
мерные дома вынуждены ме-
нять формулы, стараясь сде-
лать максимально близкую по 
профилю парфюмерную ком-
позицию, чтобы потребитель 
не увидел разницы в своем лю-
бимом продукте. Ее могут най-
ти профессионалы-эксперты, 
а также потребители с экстра-
способностями к распознава-
нию запахов», – сказала Вед-
никова.

татьяна шмелевА

Семь вариантов
Стилист назвала самые удачные подарки для мужчин

Делать подарки мужчинам 
сложно. Но можно и нужно. 
Стилист Ирина Чайкина пере-
числила семь вариантов стиль-
ного и полезного мужского по-
дарка.

1. Стильные мужские пер-
чатки из кожи или замши

Это беспроигрышный вари-
ант как для близкого человека, 
так и для того, с кем вы под-
держиваете деловые отноше-
ния. Универсальный цвет – 
черный, такие перчатки впи-
шутся в любой гардероб. И да-
же если у одариваемого пер-
чатки уже есть (а это наверня-
ка так), еще одна красивая па-
ра перчаток будет уместна в 
любом случае.

2. шарф из кашемира
Вечная классика и вещь, кото-

рая не выходит из моды. Если 
вы точно не уверены в предпоч-
тениях мужчины, выбирайте 
шарфы темных оттенков (чер-
ный, серый, синий) без рисун-
ка или в мелкую клетку. Чуть 
более смелый, но при этом все 
еще классический вариант – 
рисунок в стиле шотландского 
тартана. Помните, что каждый 
тартан имеет свою историю, и 
это может сделать ваш подарок 
еще более особенным.

3. Золотые или серебряные 
запонки для особенных слу-
чаев

Запонки – один из самых 
стильных аксессуаров, при 

этом в утилитарном по своему 
характеру гардеробе современ-
ного мужчины они встречают-
ся все реже и реже. Между тем 
ни один мужчина не откажется 
от возможности блеснуть нео-
бычными запонками на празд-
ничном вечере или светском 
мероприятии.

4. рубашка по индивиду-
альному заказу с инициала-
ми мужчины на рукавах

Это вариант очень личного 
и стильного подарка. Можно 
украсить вышитыми инициа-
лами рукава уже готовой вещи 
хорошего бренда. По индивиду-
альному заказу можно изгото-
вить не только рубашку, но и, 
например, ремень из натураль-

ной кожи с эксклюзивной, раз-
работанной специально для не-
го пряжкой.

5. консультация у стилиста
Даже одна консультация 

стилиста поможет перевер-
нуть представления мужчины 
о его гардеробе. Стилист подбе-
рет одежду с учетом особенно-
стей фигуры, расскажет о по-
следних тенденциях мужской 
моды, поможет определиться с 
выбором аксессуаров, подска-
жет, чего не хватает в гардеро-
бе, а от чего лучше совсем от-
казаться.

6. Сертификат на шопинг в 
мужской бутик

Это, пожалуй, один из самых 
простых и небанальных вари-

антов подарка для любого муж-
чины.

7. Подарок, соответствую-
щий увлечению мужчины

Человеку, у которого есть ув-
лечение, выбрать подарок сов-
сем не сложно. Набор новых 
блесен для рыбака или модные 
перчатки для мотоциклиста – 
здесь все зависит только от ва-
шей фантазии. Подарок, соот-
ветствующий хобби, всегда бу-
дет принят с большой благодар-
ностью. При этом вам совсем не 
нужно разбираться в тонкостях 
самого хобби. Достаточно обра-
титься в хороший магазин или 
выбирать товары проверенных 
известных брендов.

Ольга игнАтОвА
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Бананы, молоко и мясо
Какие продукты влияют на работу почек

Образ жизни человека во 
многом влияет на появление 
хронических заболеваний по-
чек, которые являются одной 
из естественных фильтрую-
щих систем организма. В част-
ности, на работу почек влияют 
продукты, которые мы употре-
бляем в пищу, поясняет врач-те-
рапевт, врач-нефролог «СМ-Кли-
ника» Михаил Елисеев.

Во-первых, на почки негатив-
но влияют соленые продукты. 
Если их есть в большом количест-
ве, почкам придется больше рабо-
тать для выведения из организма 
избытка натрия. Он задерживает 
жидкость в организме, что может 
провоцировать отеки, повышен-
ное артериальное давление. Мно-
го соли содержится в фастфуде, 
соленьях, полуфабрикатах, уточ-

нил доктор «Газете.Ru».
Также благодаря мочевыдели-

тельной системе из организма 
выводятся связанные токсиче-
ские вещества, поэтому употре-
бление алкоголя увеличивает на-
грузку на почки. Особо плохо на 
почки действует продукт распа-
да этанола – ацетальдегид. Если 
употреблять алкоголь часто, то со 
временем может развиться хро-

ническая почечная недостаточ-
ность.

У любителей мяса тоже мо-
гут развиться почечные пробле-
мы. Диета, в которой много жи-
вотных белков, может поспособ-
ствовать образованию камней в 
почках. Кроме того, в мясе много 
пуринов, они стимулируют вы-
работку мочевой кислоты.

Молочные продукты – источ-

ники кальция, но и их в большом 
количестве употреблять нельзя, 
это увеличит риск развития мо-
чекаменной болезни.

Что касается бананов и авока-
до, то в них много калия. И если 
есть их без ограничений, то могут 
начаться проблемы с почками, 
мышечные спазмы, проблемы с 
сердцем (например, аритмия).

марина гУСенкО

Лучше исключить из рациона
Роспотребнадзор развенчал мифы о 7 ЗОЖ-продуктах

роспотребнадзор развен-
чивает мифы и рассказыва-
ет, какие продукты принято 
считать полезными и диети-
ческими притом, что на са-
мом деле они вредны, и луч-
ше исключить их из своего 
рациона.

Итак, 7 ЗОЖ-продуктов, ко-
торые только притворяются 
таковыми, по данным пресс-
службы ведомства.

Первые в списке – сладкие 
йогурты и творожки. На самом 
деле в них много иного сахара, 
и съев одну порцию этого ла-
комства, можно незаметно для 
себя получить, к примеру, су-
точную дозу сахара.

Вторые - соки и нектары. 
Если речь о пакетированных 
напитках, то в них мало ви-
таминов, а вот сахара, с помо-
щью которого производители 

пытаются улучшить их вкус - 
много.

Третье - обезжиренные мо-
лочные продукты. Чем мень-
ше жира - тем ниже их поль-
за, отмечают в Роспотреб-
надзоре. Кальций из такого 
творога или молока хуже ус-
ваивается организмом. Плюс 
в них тоже могут добавлять 
различные сахара для улуч-
шения вкуса.

Четвертое - мюсли. В них, 
как правило, содержится не 
только много сахара, но и 
много жира в виде раститель-
ных масел. А заявленный объ-
ем сухофруктов и орехов не 
всегда соответствует истине. 
Так что лучше готовить их са-
мостоятельно.

Пятое - каши быстрого при-
готовления. Крупа в них, как 
правило, сильно измельчена и 

пропарена, это сильно снижа-
ет ее питательную ценность. 
И вместо пользы человек по-
лучает «пустые калории», сдо-
бренные сахаром, усилите-
лями вкуса, синтетическими 
ароматизаторами и прочими 
вредными добавками.

Шестое - протеиновые ба-
тончики. Тут основные риски 
связаны с нечестностью про-
изводителей и лукавством 
маркировки. Их калорийность 
часто занижается, как и ин-
формация о содержании жира 
и углеводов, а показатели бел-
ка, напротив, завышаются.

И седьмое - продукты без 
глютена. Исключая его, про-
изводитель должен заменять 
его чем-то другим. Итог: еда 
беднеет белком и обогащается 
быстрыми углеводами.

марина гУСенкО

Почему не надо обрезать жир с мяса
Врач поделилась своей точкой зрения

Стараясь ограничить жи-
ры в рационе, многие люди 
при приготовлении того или 
иного блюда обрезают с мя-
са жир. Своей точкой зрения 
по этому поводу поделилась 
кандидат медицинских наук, 
врач-терапевт Ирина Барано-
ва.

По словам специалиста, жи-
ры лучше сочетать с белка-
ми, а не разделять. «Тогда жи-
ры будут усваиваться лучше. 
Не надо снимать кожу с пти-
цы и обрезать жир с мяса», – 
пишет Ирина Баранова в сво-
ем Telegram-канале.

Специалист также посове-
товала добавлять достаточное 
количество растительного ма-
сла в салат. Особенно если он 
является гарниром к мясу или 
рыбе, уточнила терапевт.

«Если вы не едите белок, но 
едите жир, то часть жиров все 
равно останется нерасщеплен-
ными», – предупредила Ири-
на Баранова.

Также врач указала на одну 
особенность бобовых (сои, го-
роха, фасоли). В них содержит-
ся пептид – ингибитор трип-
сина, снижающий переварива-
ние белков этих продуктов в 
сыром виде.

Кроме того, специалист про-
комментировала распростра-
ненную ситуацию, когда лю-
ди, следующие принципам 
раздельного питания, употре-
бляют углеводы отдельно. На-
пример, прием пищи состоит 
из каши, кусочка хлеба и бана-
на. Такое сочетание продуктов 
не способствует выбросу жел-
чи и липазу не активирует.

Дело в том, что ферменты в 
составе панкреатического се-
крета выделяются одномо-
ментно. При этом активиру-
ются они по-разному.

«Если вы не употребляе-
те правильные жиры, то есть 
не стимулируете выброс жел-
чи, то панкреатическая липаза 
останется не активированной 
и транзитом проходит сквозь 
кишечник», – объяснила спе-
циалист.

Таким образом, переварива-
ющие жиры ферменты, если 
вы ограничиваетесь на за-
втрак кашей с фруктом, оста-
нутся незадействованными и 
неактивными. Они попросту 
выведутся с пищевым ком-
ком. Это совсем не нужно.

Ранее специалист призвала 
контролировать уровень го-

моцистеина, глюкозы и инсу-
лина в крови, чтобы снизить 
риск развития недугов со сто-
роны сердца и сосудов.

«Глюкоза как и инсулин, 
обладает мощным поврежда-
ющим действием на стенки 

сосудов», – напомнила врач, 
добавив, что для контроля го-
моцистеина важно обеспечить 
организм витаминами груп-
пы В, наладить метаболиче-
ские процессы.

Оксана грибАнОвА

Стойкая ремиссия
Женщина вылечила диабет, 
похудев на 72 килограмма

вылечить сахарный диабет 
второго типа возможно. Яр-
кий пример – американка, 
которая круто изменила свой 
образ жизни. Она начала зани-
маться спортом, чаще гулять, 
контролировать калории, поху-
дела на 72 кг. Примерно через 
полгода-год после избавления 
от лишних килограммов она 
узнала, что у нее больше нет са-
харного диабета, и отказалась 
от лекарств.

Об этом рассказала в своем 
Telegram-канале врач-эндокри-
нолог Зухра Павлова.

«Такой стойкой ремиссии 
можно добиться при условии 
нормального уровня глюкозы 
в крови и нормальной чувст-
вительности тканей организ-
ма к инсулину при его нор-
мальном синтезе клетками 

поджелудочной железой», – 
пишет врач.

Правда, по ее словам, для 
этого к спорту и подсчету 
калорий стоит добавить еще 
несколько пунктов.

Во-первых, нужно обратиться к 
хорошему эндокринологу и чет-
ко выполнять его рекомендации.

Во-вторых, начать правильно 
питаться, мало просто контр-
олировать калории. Правиль-
ное питание дает больший эф-
фект в долгосрочной перспек-
тиве.

В-третьих, стоит соблюдать 
правильный режим сна.

В-четвертых, не нужно за-
ниматься самолечением и по-
купать без рекомендации вра-
ча БАДы и «суперэффективные 
препараты».

марина гУСенкО
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о спорт!

«В здоровом теле – здоровый дух»
Интервью с заведующим отделением спортивной медицины Дмитрием Сушенцовым

Для того чтобы физи-
ческие нагрузки оказы-
вали положительное воз-
действие на организм, они 
должны быть пропорцио-
нальны общему состоянию 
и спортивной подготовке. 
Изучением влияния упраж-
нений на здоровье занима-
ется спортивная медицина. 
Гость нашего интервью се-
годня – заведующий отде-
лением спортивной меди-
цины Дмитрий СУшенцОв.

вОПрОС – Ответ

– Дмитрий, как и почему 
вы связали свою жизнь с 
такой интересной профес-
сией?

– Всю жизнь мне сопутст-
вует спорт или какая-то ак-
тивная деятельность. Когда 
я последний раз увлекался 
экстремальными дисципли-
нами, а именно велоспор-
том, то на одной из «прока-
ток» получил травму плеча, 
после которой восстанавли-
вался месяца четыре и, соот-
ветственно, подумал о том, 
что это может быть инте-
ресно. Благодаря чему и за-
родилась мысль работать со 
спортсменами, помогая им 
справляться с различными 
проблемами.

– Сколько занимаетесь 
этой деятельностью?

– Работаю я по профессии 
десять лет. Развиваемся, дви-
гаемся, насколько это воз-
можно.

– какой вид спорта для 
вас является самым близ-
ким?

– Так сложилось, что в жиз-
ни наиболее близкими были 
единоборства и танцеваль-
ные виды спорта. Но спор-
тивно-бальные танцы – это 

то, что завладело моим сер-
дцем и даже побороло лю-
бовь к единоборствам. В на-
стоящее время единоборст-
вами я уже не увлекаюсь и 
на танцы ходить часто не 
получается, но есть и другие 
виды спорта, которые мне 
очень интересны. Например, 
каякинг и туризм – это то, 
что сейчас в топе занятий.

– танцами до сих пор за-
нимаетесь?

– Да, но сейчас уже очень 
редко, потому что работа и 
семья забирают много вре-
мени и сил. Надеюсь, что 
когда-нибудь станет полег-
че, и вернусь, возможно, но 
уже не в профессиональ-
ную деятельность, как было, 
а останусь на любительском 
уровне.

Вообще, занятия спортив-
ными бальными танцами 
заставляют много думать, 
присутствует постоянный 
контроль, что на другую дея-
тельность накладывает свой 
отпечаток. А именно: начи-
наешь лучше контролиро-
вать лодку на плаву или ког-
да катаешься на горных лы-
жах или сноуборде, лучше 
контролируешь баланс. Ощу-
щения совсем другие, поэто-
му в каком-то смысле я бы 
даже советовал взять это на 
вооружение многим трене-
рам для развития спортсме-
нов в целом. Занятия баль-
ными танцами, скалолаза-
ние очень хорошо развива-
ют.

– какие основные про-
блемы со здоровьем встре-
чаются у нынешней моло-
дежи?

– Основные проблемы – 
это позднее обращение с 
травмами, когда уже хрони-

зируется процесс. А хрони-
ческую травму всегда лечить 
гораздо сложнее, чем острую. 
Мы не говорим о переломах, 
это уже специфика больше 
травматолога. В приорите-
те у врача спортивной меди-
цины – консервативное лече-
ние, то есть восстановление 
после травмы или травмы, 
где не нарушается целост-
ность ткани, соответственно, 
помогать восстанавливаться.

Спортивная медицина – 
очень обширная область, ее 
нельзя свести только до ме-
дицинского осмотра, напри-
мер, или медицинского обес-
печения до соревнований. 
Деятельность спортивного 
врача тесно связана с физи-
ологией и анатомией, а врач 
должен очень хорошо все это 
знать, помимо остальных на-
правлений традиционной 
медицины.

– Советы для начинаю-
щих спортсменов, чтобы 
постараться не навредить 
себе...

– В первую очередь это 
дисциплина и гигиена. Есть 
такое понятие, как профес-
сионализм в спорте, то есть 
нужно всегда следить за сво-
им здоровьем, вовремя ло-
житься спать, меньше гад-
жетов и т. п.

Портится зрение, а с нару-
шенным зрением нарушает-
ся и реагирование на изме-
нение ситуации.

Следить за гигиеной по-
лости рта тоже обязательно. 
Проводится очень много ис-
следований по поводу влия-
ния кариеса на выносливость 
спортсмена, скорость реак-
ции. Это важно, это все го-
ворит о профессионализме 
спортсмена.

– как часто спортсмены 
проходят полное обследо-
вание?

– Обследования делятся на 
этапные медицинские осмо-
тры и текущие медицинские 
осмотры. И все зависит от то-
го, что нужно посмотреть. Это 
может быть этапный меди-
цинский осмотр, например, 
когда идет перевод спортсме-
на из группы спортивной спе-
циализации в группу высше-
го мастерства. А вообще, ме-
дицинское обследование – 
это все ориентировочно, по-
тому что у каждого спорта 
своя специфика, и исходя из 
этого, нужно подбирать ос-
мотр спортсмена.

В целом есть приказы, по 
которым мы работаем, соот-
ветственно, осмотры спорт- 
сменов делятся на спорт- 
ивно-оздоровительные эта-
пы: начальная подготовка, 

спортивная специализация, 
спортивное мастерство и 
высшее спортивное мастер-
ство. Последние две катего-
рии проходят два раза в год. 
Это сборники, все, кто выез-
жают за пределы Магадан-
ской области. Все остальные 
проходят один раз в год.

Сама по себе спортивная 
медицина на диспансериза-
ции не заканчивается. Она 
должна быть структурой, на 
базе которой можно спорт- 
сменов покрутить как угодно, 
а не просто «пришел пожало-
вался». К сожалению, на это 
уделяется очень мало внима-
ния в стране в целом. Соглас-
но анализам, у нас на обеспе-
чение ста сорока миллионов 
людей всего девятьсот во-
семьдесят спортивных вра-
чей – это просто капля в мо-
ре. Считается, что нужно еще 
шесть тысяч четыреста, а где 
будут изыскивать эти кадры 
– большой вопрос. Плюс лю-
ди должны приходить заин-
тересованные этой професси-
ей, которым интересно рабо-
тать со спортивным организ-
мом, которые хорошо знают 
биомеханику, здесь мы сно-
ва возвращаемся к анатомии 
и физиологии. Нужно людям 
давать возможность работать 
в этом направлении. Спор-
тивная медицина – это твор-
ческая профессия.

– чего в нашем городе не 
хватает в первую очередь 
для полноценной работы с 
профессиональными спорт- 
сменами?

– Для работы с профес-
сиональными спортсмена-
ми нам не хватает мощно-
сти работы нашего диспан-
сера. Если взять другие ре-
гионы, то у них нет тако-
го, что есть только отделе-
ние спортивной медицины 
и отделение лечебно-восста-
новительной медицины. Там 
еще есть отделения биоме-
ханики, реабилитации и еще 
много различных направле-

ний, по которым они разви-
ваются. Плюс нехватка ка-
дров, соответственно, есть 
такое понятие, как врачеб-
но-педагогический контр-
оль – это когда тренер все 
что мог из спортсмена вы-
жать – выжал и задается во-
просом: «А можно ли еще 
что-то сделать?». А ведь на-
до это сделать так, чтобы не 
навредить спортсмену. Лю-
бой вид спорта должна со-
провождать целая команда 
врачей. У нас в Магадане я 
встречал очень много талан-
тливых ребят, но по каким-
то причинам они уходили 
из спорта или не продвига-
лись дальше только из-за то-
го, что у нас нет возможно-
сти вести ребят со стороны 
спортивной медицины.

– Дмитрий, скажите, по-
жалуйста, что для вас 
спорт?

– Для меня спорт – это не 
пытаться что-то кому-то до-
казать, как бывает у многих. 
Когда я занимался спортом 
в профессиональной и люби-
тельской среде, когда я рас-
слаблялся и не пытался по-
казать результат, мне всегда 
удавалось сделать больше. 
Ощущение легкого куража и 
веселья – вот что мне нра-
вится в спорте и, возможно, 
поэтому до сих пор я чем-
то и занимаюсь. Движение – 
это жизнь!

– Спасибо вам большое за 
беседу! Пожелайте что-ни-
будь нашим читателям.

– Как говорили греки, 
«В здоровом теле – здоро-
вый дух», поэтому неважно, 
сколько вам сейчас лет, не-
важно, как вы себя чувст-
вуете, всегда можно подо-
брать какой-либо двигатель-
ный режим и двигаться. Да-
же если у вас не двигается 
тело, но двигается один па-
лец, двигайте этим пальцем, 
это тоже поможет вашему 
здоровью.

вячеслав мирЗАев
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Подготовила наталья мифтахутдинова

Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

бОкС

Магаданские спортсменки 
завоевали три золота на Чем-
пионате ДФО по боксу среди 
женщин (18+).

В Улан-Удэ проходит Чем-
пионат ДФО по боксу среди 
женщин 19-40 лет, Первенство 
ДФО среди юниоров и юнио-
рок, девушек и юношей.

Среди женщин сразу три 
колымчанки завоевали золо-
тые медали:

– Богданова Дина в в/к – 60 кг;
– Гундарова Анна в в/к – 63 кг;
– Иванцова Анастасия в в/к – 

52 кг.
Девушки тренируются под 

руководством Иватина Алек-
сандра Леонидовича, Кузне-
цова Сергея Максимовича и 
Мирзаева Вячеслава Алише-
ровича.

киберСПОрт

В спорткомплексе «Пре-
зидентский» создана совре-
менная площадка для обуче-
ния и тренировок по циф-
ровым видам спорта. Здесь 
установлены 22 компьюте-
ра с достаточно хороши-
ми комплектующими: мо-
ниторы с частотой обновле-
ния экрана 240 Гц, процессо-
ры Intel i5 13600 и видеокар-
ты GeForce RTX 4070. Также 
площадка оборудована дву-
мя приставками PlayStation 
5 и четырьмя комплектами 
VR-оборудования, сообщили 
ИА MagadanMedia в пресс-
службе правительства Мага-
данской области.

Годом официального стар-
та развития киберспорта в 
Магаданской области стал 
2021 год. Была зарегистриро-
вана НКО «Федерация ком-
пьютерного спорта Магадан-
ской области». В том же году 
организация получила ста-
тус регионального отделе-
ния Всероссийской ФКС. Ко-
лымские киберспорсмены 
стали активно участвовать в 

турнирах, но своего помеще-
ния для совместных трени-
ровок у них не было.

О поддержке киберспорта 
и о необходимости его раз-
вития, начиная с рубежей 
Дальнего Востока, заявлял 
Президент России Владимир 
Путин. В Магаданской обла-
сти к выполнению поруче-
ния главы государства по-
дошли серьезно. В област-
ном центре уже готовится к 
открытию первая на Даль-
нем Востоке профессиональ-
ная площадка по развитию 
цифровых видов спорта. Гу-
бернатор Сергей Носов лич-
но оценил, как подготовили 
и оборудовали помещения. 
Базироваться киберплощад-
ки будут в спорткомплексе 
«Президентский».

Председатель магаданско-
го отделения федерации ком-
пьютерного спорта России 
Антон Бережной поблагода-
рил Сергея Носова за под-
держку. Здесь будут прово-
дить обучение по киберспор-
тивным играм таких жанров, 
как: трехмерный тактиче-
ский бой, стратегия в реаль-
ном времени, соревнователь-
ная головоломка, спортив-
ный симулятор, технический 
симулятор, файтинг.

Также заниматься спор-
тивным программирова-
нием и фиджитал-спортом 
(синтез классического спор-
та, киберспорта, науки и тех-
нологий. Представляет собой 
функционально-цифровое 
двоеборье).

«Это новые, современные 
трендовые виды спорта, ко-
торые пользуются большой 
популярностью у молодежи. 
На данной площадке уста-
новлены производительные 
компьютеры и другое совре-
менное оборудование, кото-
рое позволит масштабно раз-
вивать цифровые навыки», – 
пояснил Антон Бережной.

Все идет из детства
Как воспитать из мальчика настоящего мужчину

в канун празднования Дня 
защитника Отечества, по-
другому – праздника настоя-
щих мужчин, мы решили за-
думаться о них, о виновниках 
торжества. Настоящие мужчи-
ны сами собой не появляются, 
они такими становятся, и это 
факт.

Откуда берутся настоящие 
мужчины, в каком возрасте они 
ими становятся, да и в целом, 
чтобы воспитать такого папам 
и мамам, на что стоит обратить 
внимание.

ПООщрЯйте инициАтивУ

Ваш сынок проявил иници-
ативу, например, помыть по-
суду, но уронил тарелку, и она 
разбилась. Что делают родители 
чаще всего? Правильно – орут 
на несчастного ребенка, будто 
он не тарелку разбил, а всю кух-
ню разнес вдребезги. А некото-
рые еще и физическое наказа-
ние применяют.

Вряд ли после такого буду-
щий мужчина захочет что-либо 
делать сам. Ему будет проще, 
если другие все сделают гра-
мотно и правильно, а он луч-
ше не будет лишний раз за что-
то браться, чтобы по голове не 
прилетело.

ПОЗвОльте емУ САмОмУ 
рАЗбирАтьСЯ СО СвОими 

ОбиДчикАми

Конечно, когда речь идет об 
откровенных издевательствах 
над вашим ребенком, нужно 
вмешиваться. Но когда у маль-
чика возникают небольшие 
стычки с ровесниками, здесь 
придется дать ему возможность 
самому разобраться с обидчи-
ком. Если будете по каждому 
чиху нестись и заступаться за 
сыночка, готовьтесь, что он вы-
растет человеком, который не 
способен за себя постоять и ре-
шить свои проблемы.

гиПерОПеке – нет!

Тотальный контроль еще ни-
кого не довел до добра. Чрез-
мерно опекая сыночка, вы да-
ете ему понять, что у него нет 
личных границ, что вы не дове-
ряете ему и ему нельзя остать-
ся наедине с собой. В будущем 
такой человек не сможет отста-

ивать свою точку зрения и отка-
зывать, когда не хочет что-либо 
делать. А еще во взрослом воз-
расте он может вас искренне 
возненавидеть и убежать от вас 
подальше.

не нАСмеХАйтеСь 
нАД ним

Нет ничего более унизитель-
ного для мальчика и будуще-
го мужчины, чем насмешки от 
самых близких людей. Даже 
если вы в добродушной мане-
ре указываете ребенку на его 
ошибки или недостатки, вы 
лишь делаете хуже и провоци-
руете развитие комплексов. А 
они, возможно, будут пресле-
довать уже взрослого челове-
ка до конца жизни. Поэтому, 
если вы хотите помочь сыну 
избавиться от отрицательных 
качеств или подкорректиро-
вать его поведение – выбери-
те менее токсичный вид взаи-
модействия.

ПриУчите неСти 
ОтветСтвеннОСть

Сложно назвать мужчину 
«мужчиной», если он не сдер-
живает обещаний и не несет 
ответственности за слова и по-
ступки. Уже с малых лет маль-
чик должен усвоить, что каждое 
его действие или сказанное сло-
во имеют последствия. Они мо-
гут быть как хорошими, так и 
плохими.

Чтобы избежать плохих по-
следствий, нужно думать пре-
жде, чем что-то совершить или 
сказать, предусмотреть вариан-
ты исхода. Если предусмотреть 
не получилось – неси ответст-
венность. Все, казалось бы, про-
сто, но, к сожалению, немногие 
родители учат своих сыновей 
этому важному качеству.

ПрОСите ПрОщениЯ, 
кОгДА вы ОшиблиСь

Извиниться перед ребен-
ком – это не утратить авто-
ритет. Наоборот, когда вы из-
виняетесь, вы показываете сы-
ну важность признания своих 
ошибок. Все мы люди, и все мы 
ошибаемся хоть иногда. Силен 
тот, кто умеет это признавать, а 
не тот, кто старается закрыть на 
свои «косяки» глаза.

Этот же принцип распростра-
няется и на родителей дево-
чек – извиняйтесь перед свои-
ми детьми, чтобы они не чувст-
вовали себя пустым местом и 
имели адекватную самооценку.

бОльше мУжСкОгО 
ОбщеСтвА

До 6 лет сын сильно привязан 
к матери. Она для него человек 
№ 1. После этого возраста мать 
должна отходить на второй 
план, а на первый выходить отец. 
Мальчику нужно как можно ча-
ще смотреть на папу и брать с 
него пример, а мужчина, в свою 
очередь, теперь берет еще бОль-
шую ответственность на себя за 
воспитание сына. Если нет от-
ца, подойдет любой другой род-
ственник мужского пола (дядя, 
дедушка и т. д.).

ПриУчАйте к СПОртУ 
и книгАм

Настоящий мужчина разви-
вается не только физически, 
но и духовно. Объясните ре-
бенку, что если он будет за-
ниматься спортом, он будет 
выносливым, сильным и здо-
ровым, сможет защитить се-
бя и близких. А если он бу-
дет много читать и познавать 
окружающий мир, с ним бу-
дет интересно общаться, он 
сможет произвести впечатле-
ние в обществе, получить до-
стойное образование. Из книг 
он сможет получить ответы на 
все свои вопросы и стать раз-
носторонней личностью. Не 
внешность, а именно ум укра-
шает мужчину.

УвАжение к женщине

Впечатление о мужчи-
не мгновенно портится, когда 
он не уважает представитель-
ниц слабого пола. Чтобы этого 
не допустить в своем ребенке, 
нужно показывать положитель-
ный пример мальчику с дет-
ства. Уважение к женщине за-
кладывается с семьи, когда па-
па любит маму, помогает ей по 
хозяйству, дарит ей цветы, го-
ворит комплименты, оберега-
ет и не поднимает на нее ру-
ку. Только так ребенок понима-
ет, что именно такая модель по-
ведения правильная, и сам бу-
дет относиться к женщинам со-
ответствующе.

Также прекратите отзывать-
ся обо всем женском с негатив-
ной точки зрения, например, 
«не плачь, ты же не девочка» 
или «бегаешь как девчонка». По-
добные установки закладывают 
в мальчике мысль, что все, что 
связано с девочками – позор-
ное и плохое. Не надо так.

источник: канал-дзен 
«По чуть-чуть о разном»
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Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцельно 
потраченное время? Мы всег-
да подскажем, куда сходить и 
чем заняться в нашем городе.

кинОтеАтр «гОрнЯк»
что выбрать из множест-

ва фильмов и как не пропу-
стить действительно инте-
ресное кино? Чтобы справить-
ся с этими задачами было про-
ще, мы предлагаем вам крат-
кий анонс фильмов, представ-
ленных в кинотеатре «Горняк» 
(проспект Ленина, 19).

«Супер крылья. фильм» (6+)
До 28 февраля в прокате ки-

нотеатра мультфильм «Супер 
Крылья. Фильм» (6+). Жанр: 
мультфильм, детский, приклю-
чения.

«Самое большое приклю-
чение отважного самоле-
та-трансформера по имени 
Джетт и его команды. Их мис-
сия – помогать людям по все-
му миру. Новый коварный 
противник жаждет поверг-
нуть Землю в хаос. С этой це-
лью он насылает на мегапо-
лисы своих продвинутых ро-
ботов, а остановить его могут 
только наши герои и их су-
персмелость, суперскорость 
и супердружба», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«командир» (16+)
До 6 марта в прокате киноте-

атра фильм «Командир» (16+). 
Жанр: драма, боевик.

«Геннадий Зайцев – обыч-
ный подросток в глухой ураль-
ской деревне. Он вырос в мно-
годетной семье без отца, но су-
мел пережить трудности воен-
ного детства и послевоенной 
разрухи и стать у истоков со-
здания антитеррористического 
подразделения «Группа «Аль-
фа». 1 декабря 1988 года в г. Орд-
жоникидзе (ныне Владикавказ) 
террористы захватывают в за-
ложники 32 ребенка, учитель-
ницу и водителя. Под руковод-
ством Зайцева проходит слож-
нейшая операция, в результа-
те которой все заложники бы-
ли освобождены, а террори-
сты арестованы», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«лед 3» (6+)
До 6 марта в прокате киноте-

атра фильм «Лед 3» (6+). Жанр: 
мелодрама.

«Надя выросла и стала фигу-
ристкой. Она мечтает о «Куб-
ке Льда», как когда-то мечтала 
ее мама. Горин возражает про-
тив спортивной карьеры доче-
ри – он оберегает ее от любых 
трудностей, и его можно по-
нять: он потерял слишком мно-
го. На тайной тренировке Надя 
знакомится с молодым и дер-
зким хоккеистом из Москвы, и 
между ними вспыхивает пер-
вая любовь. Отец не верит в 
искренность чувств юноши и 
разлучает пару...», – сообщает 
kinomagadan.ru.

мАгАДАнСкий ОблАСтнОй 
теАтр кУкОл

куда сходить с ребенком, 
чтобы ему это было не только 
интересно, но еще и полезно? 
Познакомить малыша с миром 
искусства так, чтобы спекта-
кли подходили по возрасту да-
же самым маленьким, можно в 
Магаданском областном театре 
кукол (ул. Парковая, 20).

24 февраля – спектакль «ве-
селое путешествие от «А» до 
«Я» (0+).

«Спектакль расскажет ма-
леньким зрителям о любви к 
буквам и о том, что важно пра-
вильно произносить слова. Ведь 
бывает так, что, утратив одну 
букву, смысл слова очень силь-
но меняется», – говорится в 
описании.

начало в 12.00.
24 февраля – спектакль 

«Сказка о единороге» (0+).
«Сказка о Единороге» – это 

интерактивный спектакль для 
самых маленьких, который 
поможет ребенку научить-
ся справляться с негативными 
эмоциями. На примере простых 
историй в кругу семьи главный 
герой Единорог учится пони-
мать свои чувства, а маленький 
зритель в зале узнает в персо-
наже самого себя и тоже учит-
ся», – говорится в описании.

начало в 13.00.
25 февраля – спектакль 

«как лиса медведя обманы-
вала, обманывала, да потом 
сама попалась» (0+).

«Название спектакля говорит 
само за себя. Это яркая, забав-
ная и поучительная сказка о до-

бродушном Медведе и его со-
седке – коварной Лисе, которая 
не может жить без хитрости и 
обмана», – говорится в описа-
нии.

начало в 12.00.

«вДОХнОвение» (6+)
29 февраля в 19.00 в цент-

ре культуры (проспект Карла 
Маркса, 35) состоится концерт 
Почетного работника культу-
ры города Магадана, концерт-
мейстера Детской музыкаль-
ной школы, музыканта, пи-
аниста, композитора, аран-
жировщика, импровизатора 
Дмитрия Петрова «Вдохнове-
ние» (6+).

В программе прозвучат ав-
торские произведения ком-
позитора, отражающие глав-
ные темы творчества Дмит-
рия Петрова, его взаимосвязь 
с родным краем как с источ-
ником вдохновения, а также 
размышления о собственном 
становлении и вечном твор-
ческом поиске в мире жанров 
и стилей.

Билеты можно приобрести 
в кассе Центра культуры и на 
сайте учреждения.

Дополнительная информа-
ция по телефону: 8(914)851-04-42.

клУб выХОДнОгО ДнЯ (0+)
Как провести выходные ве-

село, продуктивно и с пользой? 
Посетить всей семьей Клуб вы-
ходного дня (0+) в Магаданской 
областной детской библиотеке 
(пер. Школьный, 1).

25 февраля в 11:00 в зале «Кро-
ха» самых маленьких читате-
лей ждет развивающее занятие 
«Волшебные звуки леса» (0+). 
Вместе с библиотекарем Ксени-
ей Федосеенко малыши будут 
слушать сказки с музыкальным 
сопровождением. Ребят ждет 
настоящее волшебство! Они уз-
нают много интересного о жи-
телях волшебного леса. Дети ра-
зовьют речь, память, внимание 
и воображение.

В 13:00 в зале «Клепа» прой-
дет кукольный спектакль «За-
яц-хваста» (0+). Кто помнит по-
учительную сказку? В окруже-
нии собратьев Заяц любил хва-
статься, что ничего не боится. 
Чем это для него закончилось и 
чем он отплатил воспитателю 
за науку? Об этом малыши уз-
нают на спектакле.

В 13:00 в зале «Абонемент» 
пройдут громкие чтения в клу-
бе «КниГав» (12+). Вместе с со-
баками Белкой и Молли ребя-
та прочитают сказки эвенской 
писательницы Зинаиды Бабце-
вой. Ученые отмечают, что бла-
годаря таким занятиям с соба-
кой-терапевтом ребенок соци-
ализируется в обществе, у него 
улучшается техника чтения, по-
является интерес к литературе.
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Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»

22 февраля отмечается все-
мирный день дикой приро-
ды. Его цель – в очередной раз 
напомнить нам с вами, что 
окружающая природа хруп-
ка и беззащитна и чем чревато 
ее уничтожение. Нужно пом-
нить, что уничтожая природу, 
мы в первую очередь уничто-
жаем сами себя, а свое потом-
ство оставляем без будущего.

Неслучайно, сегодня наша 
книжная подборка посвящена 
дикой природе и тому, как в 
ней суметь выжить.

«вАСЮткинО ОЗерО» (16+) 
виктОр АСтАфьев

Мальчик-школьник теряется 
в тайге и выходит к заповедно-
му озеру, полному рыбы. Най-
дя дорогу домой, он приводит 
к новому месту рыболовную 
бригаду своего отца, после че-
го озеро называют его именем.

«Пленники бАрСОвА 
УщельЯ» (16+) 

вАХтАнг АнАнЯн
В повести рассказывается о 

детях, попавших в беду в го-
рах Кавказа. Оказавшись в пле-
ну стихии, они мужественно 
переносят испытания судьбы. 
Преодолевать трудности, а по-
рой и смертельную опасность 
им помогают дружба, взаим-
ная поддержка и сила духа.

«ХОлОДнАЯ кОжА» (18+) 
Альберт САнчеС ПиньОль
Герой романа, разочарован-

ный в окружающем мире, ре-
шил убежать от своего прош-
лого «на край света» и отпра-
вился на крохотный безлюд-
ный остров в Антарктике. Он 
ищет уединения и покоя, а 
окунается в водоворот совер-
шенно невероятных событий. 
Едва ступив на забытую Бо-
гом землю, он обнаруживает, 
что метеоролог, которого ему 
предстоит сменить, бесслед-
но исчез. Единственный об-
итатель острова – смотритель 
маяка – молчит, явно что-
то скрывая. Но вот наступает 
ночь… Первая в череде безум-
ных ночей! Сюжет то и дело де-
лает головокружительные по-

вороты, загадка следует за за-
гадкой, даже любовь вспыхи-
вает там, где ее трудно было 
ожидать.

«ЗАтерЯнные в шАнгри-лА» 
(16+) 

митчелл ЗУкОфф
Когда изящная красавица 

Маргарет Хастингс вместе с 
еще 23 пассажирами подни-
малась на борт транспортно-
го самолета «Си-47», она ожи-
дала пережить волнующий 
полет над горными джунгля-
ми Новой Гвинеи и, если по-
везет, увидеть через окно пер-
вобытное племя туземцев, ко-
торые, по слухам, были кан-
нибалами. Через несколько ча-
сов вместе с двумя выживши-
ми после страшной авиаката-
строфы мужчинами ей пред-
стояло принять нелегкое реше-
ние: остаться у обломков само-
лета, понимая, что в горах их 
едва ли смогут заметить с не-
ба, или идти через джунгли к 
долине, населенной острови-
тянами, которые никогда пре-
жде не видели белых мужчин. 
И белых женщин.

«выжить лЮбОй ценОй» 
(16+) 

Эмили бАрр
Все начиналось вполне 

обычно… Сорокалетняя ан-
гличанка Эстер решила от-
дохнуть после непростого 
развода и уехала в далекую 
экзотическую Малайзию. А 
там в поисках свежих впе-
чатлений отправилась в со-
ставе туристической груп-
пы на экскурсию на необ-
итаемый остров. И тут слу-
чилось нечто странное, пу-
гающее, опасное… Бесслед-
но исчез гид группы вместе 
с лодкой и несчастные ту-
ристы оказались пленника-
ми в океане. Что произошло? 
Как выжить и дождаться по-
мощи? И придет ли помощь 
вообще? Эстер еще не дога-
дывается: произошедшее не 
просто несчастный случай. 
За этим стоят тени из ее да-
лекого прошлого, о котором 
она очень хотела бы забыть…
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
меры СОцПОДДержки

Правительство РФ в бли-
жайшее время рассмотрит 
вопрос о предоставлении мер 
соцподдержки многодетным 
отцам. Поручение на эту те-
му дал президент России Вла-
димир Путин, сообщает «РГ».

Согласно документу, ко-
торый опубликован на сай-
те Кремля, срок исполнения 
- 31 марта 2024 года. Ответ-
ственным назначен премь-
ер-министр Михаил Мишус-
тин. Глава государства ожи-
дает доклад на эту тему.

Президент также поручил 
кабмину уделить особое вни-
мание защите материнства 
и детства, поддержке семей 
и обеспечению народосбе-
режения на период до 2030 
года. Это предстоит сделать 
при реализации мер по до-
стижению национальных це-
лей развития РФ на период 
до 2030 года.

Отметим, что многодет-
ным семьям, помимо обще-
го набора льгот и пособий 
для семей с детьми, положе-
ны федеральные льготы. Сре-
ди них ежегодный отпуск в 
удобное время, вычет по зе-
мельному налогу и по нало-
гу на имущество, ежемесяч-
ный стандартный налоговый 
вычет, досрочная пенсия для 
мамы. Дополнительные льго-
ты могут быть предусмотре-
ны на уровне регионов.

флАг рОССии

Триколор обязательно бу-
дет украшать все образова-
тельные организации стра-
ны. Такой законопроект одо-
брил к принятию в первом 
чтении Комитет Госдумы по 
госстроительству и законода-
тельству, сообщает «РГ».

Флаг России обязательно 
нужно вывешивать на здани-
ях школ или устанавливать 
на их территориях. Однако 
в отношении детских садов, 
школ, колледжей, институ-
тов, университетов это право, 
а не обязанность, объяснила 
глава профильного комитета 
ГД Ольга Казакова. «Считаем, 
размещение нашего главного 
символа страны должно быть 
на образовательных органи-
зациях всех уровней и форм 
собственности», - заявила де-
путат.

Авторы (депутаты и сена-
торы) считают, что это послу-
жит целям формирования у 

детей и молодежи общерос-
сийской гражданской иден-
тичности и патриотизма.

«ЗАщитники ОтечеСтвА»

Фонд «Защитники Отече-
ства», созданный по ука-
зу президента для поддер-
жки участников специаль-
ной военной операции и их 
семей, получит грант в раз-
мере более 18 миллиардов 
рублей, сообщил премьер-
министр Михаил Мишустин 
на заседании Координацион-
ного совета по обеспечению 
потребностей Вооруженных 
сил РФ, других войск, воин-
ских формирований и орга-
нов, сообщает «РГ».

Средства предназначены 
для содействия военнослу-
жащим - в первую очередь 
для приобретения медицин-
ских изделий и технических 
средств реабилитации, для 
восстановления документов, 
обучения и профессиональ-
ной переподготовки, даль-
нейшего трудоустройства.

ЗАрПлАты вырОСли 
нА треть

Заработные платы росси-
ян в реальном выражении 
выросли на треть за послед-
ние шесть лет, сообщил глава 
Минтруда России Антон Ко-
тяков на Форуме националь-
ных достижений: кадровая 
политика для современного 
рынка труда. «По итогам 11 
месяцев 2023 года рост зара-
ботных плат в реальном вы-
ражении составил 7,6%», - ска-
зал он.

В среднем в России ежед-
невно трудоустраивалось 88 
тысяч человек в 2023 году. 
По итогам 2023 года числен-
ность занятых выросла на 1,6 
млн человек, а безработица 
снижалась до историческо-
го минимума в 2,9%, сообща-
ет «РГ».

С начала года было трудо-
устроено 13 тысяч ветеранов 
СВО и членов их семей, от-
метил Котяков. Им законом 
предусмотрены гарантии со-
хранения рабочего места. Од-
нако в ряде случаев необхо-
дима помощь в подборе но-
вого места работы или актуа-
лизации их навыков, отметил 
министр. Также министр от-
метил, что в 2023 году 126 ты-
сяч компаний заквотировали 
425 тысяч рабочих мест для 
граждан с инвалидностью.

Металлодетекторы против детей
Что удивило из мира новостей за неделю

из новостной ленты за ми-
нувшую неделю запомнил-
ся родительский бунт, кото-
рый произошел в Подмоско-
вье. Там в одной из школ Сту-
пино на входе в целях безопас-
ности учащихся администра-
цией была установлена рамка 
металлодетектора. Такая забо-
та не понравилась родителям, 
и они начали возмущаться, 
причем их возмущение вышло 
за границы родительского ча-

та и ушло на ленты федераль-
ных СМИ.

Основная причина недоволь-
ства – это то, что данная рамка 
вредит здоровью их детей – облу-
чает, когда те проходят через нее.

«Якобы ребенок получает до-
зу облучения, которая копится 
в организме и приводит к раз-
личным заболеваниям. Поэтому 
рамки нужно либо убрать, либо 
открыть для всех переживающих 
альтернативный проход и досма-

тривать ручным металлоискате-
лем», пишет «Московский Комсо-
молец».

Руководство школы в свою оче-
редь разводит руками. Потому 
что иначе учеников не обезопа-
сить, а доза излучения в рамках 
такая же, как от телевизора, ком-
пьютера или утюга. Со слов экс-
пертов, рентгеновского излуче-
ния там нет. И единственные, ко-
му стоит их обходить, – облада-
тели кардиостимуляторов.
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из нашей подборки вы узна-
ете о том, что на Сахалине с от-
коловшейся льдины спасли 82 
человека, 90-летний якутянин 
написал песню в честь ленско-
го моста, на камчатке старто-
вала гонка на собачьих упряж-
ках «берингия. Авача» и в бла-
говещенске информацию о па-
мятниках переведут на китай-
ский язык.

и УнОСит менЯ…

На Сахалине завершилась спа-
сательная операция, в ходе ко-
торой более 80 рыбаков эвакуи-
ровали с отколовшейся льдины. 
Об этом сообщает «РГ» со ссыл-
кой на ГУ МЧС России по реги-
ону. Напомним, что происше-
ствие случилось в районе се-
ла Стародубское. Когда в Центр 
управления в кризисных си-
туациях поступила информа-
ция, на место незамедлитель-
но выдвинулись спасатели. Кро-
ме того, в операции принимал 
участие экипаж вертолета Ми-8 
МЧС России.

Всего спасли 82 человека, из 
которых лодками эвакуировали 
30 рыбаков, а воздушным суд-
ном – еще 52. В медпомощи ни-
кто из них не нуждался.

ПеСнЯ ПрО мОСт
В Якутии ветеран тыла и тру-

да Николай Иванович Пинигин 
сочинил песню в честь долго-
жданного строительства моста 
через реку Лену, сообщает кон-
тент-партнер «РГ» со ссылкой на 
Ulus.Media. Николай Иванович по 
профессии механизатор. Мужчи-

на всю жизнь проработал на од-
ном предприятии «Сельхозтех-
ника» и своим неустанным тру-
дом внес большой вклад в разви-
тие родного района и села Майя, 
почетным гражданином которо-
го он является.

В день своего 90-летия почтен-
ный старец исполнил собствен-
ную песню, в которой он воспел 
славу долгожданному строи-
тельству моста через реку Лена. 
Для него, как и для всех жителей 
заречных районов Якутии, стро-
ительство моста поможет бес-
препятственно ездить в столицу 
республики в любое время года.

мы ПОеДем, 
мы ПОмчимСЯ

Министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алек-
сей Чекунков и губернатор 
Камчатки Владимир Солодов 
торжественно открыли гонки 
на собачьих упряжках «Берин-
гия. Авача» (16+). Об этом сооб-
щает «РГ» со ссылкой на Тг-ка-
нал главы региона. Протяжен-
ность трассы составляет 300 
километров. Путь каюров на 
нартах и лыжах пролегает во-
круг камчатских вулканов.

«Лично для меня самое боль-
шое удивление в этой гонке – 
лыжники, которые участвуют в 
отдельной дисциплине. Они вы-
ходят на старт, чтобы провести в 
пути на лыжах пять дней – по-
моему, чтобы решиться на такое, 
надо иметь определенный ха-
рактер», – поделился Владимир 
Солодов.

Для участия во Всероссий-
ских соревнованиях по ездово-
му спорту «Берингия. Авача» за-
явились 20 человек из семи реги-
онов: Владимирская, Иркутская, 
Московская, Ярославская обла-
сти, Санкт-Петербург, Хабаров-
ский и Камчатский края.

теПерь нА китАйСкОм

Китайским туристам, кото-
рые будут посещать Благове-
щенск, станет проще знакомить-
ся с историей города, сообщает 
«РГ». Информацию о памятни-
ках переведут на китайский, со-
общает правительство Приаму-
рья. Работа стартует в этом го-
ду и продолжится в следующем. 
С инициативой выступили в об-
ластном Центре по сохранению 
историко-культурного наследия. 
На сайте учреждения можно по-
читать информацию о многих 
памятниках региона. На мемо-
риальные комплексы, здания и 
другие сооружения, имеющие 
культурную ценность, устанав-
ливаются охранные доски с QR-
кодом, ведущим на этот ресурс. 
Кстати, по итогам прошлого года 
Амурская область была на треть-
ем месте по количеству китай-
ских туристов, посетивших ре-
гион в рамках межправительст-
венного соглашения о безвизо-
вых поездках. Больше гостей из 
Поднебесной побывало только в 
Москве и Приморье.

К слову, в Центре регулярно 
проводят научно-популярные 
лекции. Например, на прошлой 
неделе выступала доктор фило-
логических наук Ольга Морозо-
ва, которая рассказала о языках 
тунгусских народов России и Ки-
тая. Ранее была интересная лек-
ция о мозаичных панно Благове-
щенска. Также в этом году иссле-
дователи истории XVI века об-
суждали новую гипотезу о ме-
сте нахождения первого право-
славного монастыря на Амуре – 
Албазинской Спасской пустыни, 
построенной иеромонахом Гер-
могеном.
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https://65.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/operativnaya-informaciya/5215216
https://rg.ru/2024/02/18/reg-dfo/u-poberezhia-sahalina-otorvalas-ldina-s-rybakami.html
https://ulus.media.ru/
https://www.amurobl.ru/posts/news/informatsiyu-o-pamyatnikakh_-raspolozhennykh-v-tsentralnoy-chasti-blagoveshchenska_-perevedut-na-kit/
https://www.amurobl.ru/posts/news/informatsiyu-o-pamyatnikakh_-raspolozhennykh-v-tsentralnoy-chasti-blagoveshchenska_-perevedut-na-kit/
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Герой Советского Союза Василий Борисов
Колымские истории

в историю магаданской 
области вписано много су-
деб тех, кто своим самоот-
верженным трудом из без-
людного и дикого края со-
здавал Золотую колыму, ко-
торой по праву гордятся по-
коления колымчан. Один из 
них – Герой Советского Сою-
за Борисов Василий Александ-
рович, который с 1952 по 1958 
годы руководил сначала авиа- 
отрядом Дальстроя, а затем 
и Магаданским управлением 
гражданской авиации. О жиз-
ни этого человека можно пи-
сать книги и снимать филь-
мы: участник бомбардиро-
вок Берлина и других объек-
тов глубокого тыла противни-
ка во время Великой Отечест-
венной войны, начальник аэ-
ропорта Шереметьево, летчик 
полярной авиации. О его жиз-
ни и судьбе мы постараемся 
рассказать в этой статье.

По всем документам, начи-
ная с 1921 года, Василий Алек-
сандрович Борисов родился 12 
апреля 1913 года в православ-
ной русской крестьянской се-
мье в селе Гор-Пневиц Пере-
славского уезда Владимир-
ской губернии. Сейчас это се-
ло Гора Пневиц Калязинского 
района Тверской области.

Однако по записям метриче-
ской книги Богородицерожде-
ственской церкви села, дата 
рождения Василия Александ-
ровича – 9 апреля 1914 года по 
старому стилю.

Трудное голодное детство 

послужило причиной измене-
ния его настоящей даты ро-
ждения. Чтобы быстрее отдать 
Василия в школу, где учени-
кам предоставлялось бесплат-
ное питание, мать прибавила 
ему год, выбрав дату дня свя-
того, в чью честь крестила сы-
на, что выпало на 12 апреля 
1913 года.

Так он стал на год старше, 
поэтому дата рождения у Ва-
силия Александровича во всех 
документах не совпадает с да-
той рождения согласно метри-
ческой записи.

(Имеется в виду метрическая 
книга из Владимирской Духов-
ной Консистории причту Бого-
родицерождественской погоста 
Гор-Пневиц церкви Переславско-
го уезда).

В семье было двое детей: Ва-
силий и его младший брат 
Александр. Вася рос любозна-
тельным, добрым мальчиш-
кой. Его все интересовало с 
раннего босоногого детства – 
первые вопросы и впечатле-
ния: близкое – далекое Сол-
нце, неправдоподобно яркие 
звезды ночного неба, до кото-
рого так хотелось добраться! 
Братья рано остались без от-
ца, он умер от тифа. Василий 
Александрович в автобиогра-
фиях указывал 1917 и 1919 го-
ды, но в книгах метрических 
записей Богородицерождест-
венской церкви Гор-Пневиц за 
1917 год записи о смерти его 
отца не нашли, возможно, 1919 
год – более точная дата.

В 1926 году семья переезжа-
ет в село Глухово под Богород-
ском. После окончания 7 клас-
сов в 1928 году в Глухово г. Бо-
городска (по Постановлению 
СНК ст. 131 от 15.12.1917 с. Глу-
хово входило в черту Бого-
родска, с 1930 года – Ногинс-
ка Московской области) дол-
го не мог найти работу. Толь-
ко в 1929 году по направле-
нию биржи труда устроился 
в «Стальстрой» арматурщи-
ком. Работал на строительст-
ве завода топливной аппара-
туры, прядильной фабрики 
Ярославского резинового ком-
бината. В 1930 году без отры-
ва от производства окончил 
подготовительное отделение 
строительного техникума, но 
прием в техникум был отме-
нен, и Борисов вернулся до-
мой. В том же году вступил в 
ВЛКСМ (комсомольский билет 
№ 1315693), в рядах которого 
состоял до вступления в пар-
тию.

ДОрОгА в небО

В мае 1931 года по путевке 
Ногинского райкома комсо-
мола поступает в 1-й Москов-
ский авиатехникум, в резуль-
тате переформирования окан-
чивает 3-й Саратовский авиа-
техникум, аттестат №331106 от 
9 сентября 1933 года (ныне – 
Профессионально-педагогиче-
ский колледж СГТУ имени Га-
гарина Ю. А.)

После окончания 13 ноября 
1933 года высшей невойсковой 
подготовки в н/ц 1672 на звание 
младшего техника запаса, ко-
мандира взвода запаса РККА, 
был направлен во 2-ю Тамбов-
скую объединенную школу пи-
лотов и авиатехников ГВФ им. 
Петрова в 1-й отряд 2-й эска-
дрильи. Окончил авиашколу 
пилотом 4-го класса. Свою тру-
довую деятельность в авиации 
начал еще во время обучения в 
авиашколе авиатехником.

ПримОрье

С 3 декабря 1935 года служил 
в Дальневосточном управле-
нии (ДВУ) ГВФ пилотом, а за-
тем командиром авиазвена, 
авиаотряда. Уже 15 июня 1937 
года аттестационная комис-
сия переводит его в пилоты-
механики 3-го класса.

Работал в учебном отряде 
Дальневосточного управлении 
ГВФ, базировавшемся на аэро-
дроме Вторая Речка под Вла-
дивостоком, позднее был на-
значен командиром звена.

Выполнял задания по пере-
возке ответственных и чрез-
вычайно необходимых грузов 
в отдаленных восточных и се-
верных районах, в невероят-
ных условиях тайги и непого-
ды, выполнял аэрофотосъем-

ку для проектирования БАМа. 
Был выбран депутатом райсо-
вета Приморского края.

– декабрь 1935 года – май 
1936 года – пилот-механик 
Приморского звена Дальне-
восточного управления ГВФ, 
г. Хабаровск;

– май 1936 года – июль 1937 
года – пилот-механик При-
морского звена Дальневосточ-
ного управления ГВФ, г. Влади-
восток;

– июль 1937 года – декабрь 
1937 года – командир зве-
на Иманского звена Дальне-
восточного управления ГВФ, 
г. Иман, Приморский край.

День вОЗДУшнОгО флОтА

18 августа 1937 года – знаме-
нательный день в жизни Бори-
совых. Это был День Воздуш-
ного Флота. На Дальнем Вос-
токе по обычаю летчики ката-
ли местных жителей на само-
летах: круг над городом. В от-
крытую кабину самолета усе-
лись двое: девушка Тоня и же-
на какого-то городского на-
чальника. Катал их летчик 
дольше всех, так, что женщину 
укачало. Пока летчик приво-
дил ее в чувство, девушка ре-
шила выпрыгнуть из кабины. 
Так и поступила: прыгнула на 
серебристую плоскость крыла 
и пробила его каблучком. Ду-
мала, что металл, а это пер-
каль, покрашенная эмалитом 
материя. Со страху убежала 
девчонка, а летчику запала в 
сердце. Это была Тоня, 19-лет-
няя школьница, сирота, сестра 
Ивана, механика, работавшего 
вместе с Борисовым, воспиты-
валась в семье старшего брата 
Кирилла.

«Почему раньше не позна-
комил меня с сестрой?» – ве-
село укорил механика Ивана 
Василий Александрович, ког-
да они заделывали пробоину в 
крыле. «Только в девятый пе-
решла», – отмахнулся Иван. 
«А мне спешить некуда, подо-
жду», – сказал Борисов.

кАмчАткА

Узнав о формирующейся 
группе самолетов для полетов 
над Камчаткой, Василий упро-
сил руководство, чтобы войти 
в нее. В декабре 1937 года при-
шло распоряжение о назначе-
нии его командиром Камчат-
ского авиаотряда (211-го авиа-
отряда ДВУ ГВФ, г. Петропав-
ловск-Камчатский).

Перед отъездом подарил То-
не, Антонине Ивановне, бюст 
Пушкина, повесив на него се-
ребряный медальон со своей 
фотокарточкой.

Борисов взял с собой еще 
двух летчиков и Тониного бра-
та Ивана – техника с золоты-
ми руками, которые не раз 

выручали пилотов из беды. В 
трюме парохода, на котором 
они двенадцать дней плыли 
по морю, находились в разо-
бранном виде запакованные в 
ящики три гидросамолета, на 
которых летчики потом обле-
тали всю Камчатку, а попут-
но и Чукотку. Летать прихо-
дилось много, днем и ночью, в 
любых метеоусловиях.

В летной книжке Борисо-
ва было записано, что он без 
аварий налетал миллион ки-
лометров и может пилотиро-
вать любой тип самолета. Ха-
баровск, Владивосток, Иман 
(сейчас Дальнереченск При-
морского края), Петропав-
ловск-Камчатский – здесь 
он осваивает трассы Дальне-
го Востока и Севера, авиали-
нию Петропавловск-Камчат-
ский–Эссо. Полеты совершал 
на всех типах отечественных 
самолетов, которые в то вре-
мя были на Дальнем Восто-
ке: У-2, У-2СП, МП-1, П-5, ПС-7, 
ПС-40.

– декабрь 1937 года – сен-
тябрь 1939 года – пилот 3-го 
класса, командир 211-го (далее 
29) авиаотряда (до 07.02.1938 – 
и.о.), Дальневосточное управ-
ление ГВФ, г. Петропавловск-
Камчатский.

нОгинСк

Через год, получив долгий 
северный отпуск с 1 декабря 
1938 года, поехал в Ногинск. 
Там времени даром не те-
рял – устроился на курсы бо-
евой подготовки. Пять меся-
цев осваивал точное бомбоме-
тание на скоростном бомбар-
дировщике, всаживая в мише-
ни цементные бомбы. А То-
ня училась, посматривала на 
Пушкина и… ждала. От Бори-
сова приходили то письмо, то 
посылка, и всякий раз внезап-
но, как с неба. А вот решающе-
го слова все не было.

– декабрь 1938 года – сен-
тябрь 1939 года – длительный 
отпуск (с 1 декабря 1938 по 1 
сентября 1939 года), обучение 
полетам на бомбардировщике, 
г. Ногинск.

ПримОрье

После отпуска Борисов с 1 
сентября 1939 года исполняет 
обязанности командира 303-го 
учебно-тренировочного отря-
да ДВУ ГВФ в п. Архара.

Командование оценило его 
как перспективного работ-
ника, умело мобилизующего 
личный состав на выполнение 
поставленных задач, как лет-
чика, отлично знавшего ма-
териальную часть и грамот-
но эксплуатировавшего ее, и 
15 января 1940 года утверди-
ло его в должности команди-
ра отряда.

Герой Советского Союза Борисов Василий Александрович.
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Архаринский райком Амур-
ской области тогда Примор-
ского края 27 марта 1940 года 
принимает Василия Алексан-
дровича в партию (партбилет 
№ 3380147). Через год его выби-
рают секретарем первичной 
парторганизации «Аэропорт» 
во Владивостоке.

Василий Александрович 
приезжает в Артем, город, где 
живет Тоня. Она уже учитель-
ница, работает в начальной 
школе. И вот – Борисов! Прие-
хал спросить совета: «Где мне 
быть: здесь или в другой об-
ласти?» Трудно далось объ-
яснение в любви команди-
ру. Пышной свадьбы не было. 
Свою большую подушку Тоня 
расшила на две. Борисов при-
ехал с друзьями на грузович-
ке, забросили в кузов узел с 
бельем, немудренное имуще-
ство Тони и на руки – бюстик 
Пушкина… С этих пор длин-
ную счастливую жизнь они 
прожили вместе.

«За отличные стахановские 
образцы работы» приказом № 
346 по ГУ ГВФ 10 декабря 1940 
года награжден знаком «От-
личник Аэрофлота». А в конце 
месяца у них с Тоней родился 
первый ребенок – сын Юрий.

За время работы Борисов ле-
тал в целях рекогносциров-
ки по трассе БАМа (подготов-
ка к его строительству нача-
лась еще в предвоенное вре-
мя), снабжал продуктами от-
ряды изыскателей. Однажды 
он спас от голода несколь-
ко групп, отрезанных от сво-
их баз ранним осенним ледо-
ходом.

В доме радость – рождение 
сына, повышение по службе, 
а в мире тревога – фашизм, 
война в Европе…

– сентябрь 1939 года – май 
1940 года – командир отря-
да, 303-й учебно-тренировоч-
ный отряд, Дальневосточное 
управление ГВФ, п. Архара, Ар-
харинского района Амурской 
области;

– май 1940 года – 5 сентя-
бря 1941 года – командир от-
ряда, 303-й учебно-трениро-
вочный отряд, Дальневосточ-
ное управление ГВФ, г. Артем.

ПерегОнщик

С первых дней войны Васи-
лий Александрович рвался на 
передовую. Но получал отка-
зы. Прилетел в Хабаровск к ко-
мандиру: «Фашист к Москве 
лезет, а я здесь отдыхаю!» Его 
просто выставили за дверь. 
Уходя, сказал секретарю, что 
будет поблизости… Не прошло 
и двух часов: «Борисов! К ко-
мандиру! Срочно!» Примчался. 
«Твое счастье, партизан, – бе-
ри машину, в аэропорт!».

С 5 сентября 1941 года он – 
командир авиаэскадрильи 12-й 
неотдельной перегоночной 
авиагруппы (по документам 
января 1942 года – авиагруп-
пы особого назначения № 12) 
ГВФ по перегону бомбарди-
ровщиков Ил-4 с авиазавода 

№ 126 Комсомольска-на-Аму-
ре на фронт.

ПУть к ПОбеДе

После седьмого полета он 
встретил в дивизии старого 
друга – аэрофлотовца и уго-
варивал его помочь остаться в 
действующей армии.

5 января 1942 года Борисов, 
уже пилот 2-го класса, был от-
командирован в распоряже-
ние командира 750-го дальне-
бомбардировочного авиапол-
ка.

Настойчивые просьбы о 
том, что его место только в 
бою, 20 января 1942 года бы-
ли удовлетворены. После пер-
вого контрольного вылета на-
значен в звании старшего лей-
тенанта на должность коман-
дира звена 750-го дальнебом-
бардировочного авиаполка. 
Видимо, сказывалась нехватка 
опытных пилотов, пригодился 
и налет часов в сложных усло-
виях.

За первые месяцы – 56 бо-
евых вылетов. Первыми бое-
выми наградами стали орден 
Красного Знамени (№ 26324 
приказ от 29 марта 1942 года), 
а через месяц, 24 апреля 1942 
года – очередное звание капи-
тана.

В мае 1942 года начался но-
вый этап деятельности сое-
динения – налеты на воен-
но-промышленные объекты 
противника. Полеты в глубо-
кий вражеский тыл требовали 
от экипажей умения бережно 
расходовать топливо. Коман-
дир дивизии отобрал наибо-
лее опытных и умелых коман-
диров экипажей, способных 
выдержать большое напряже-
ние. Среди них был и Василий 
Александрович.

Кроме вылетов в глубокий 
тыл противника в районы Ке-
нигсберга (Калининграда) и 
Ангенбурга (Венгожево, Поль-
ша) 4 мая и 25 мая 1942 года, к 
июлю 1942 года совершил ноч-
ные вылеты по бомбардирова-
нию стратегических объектов 
и скоплению войск против-
ника в районах военных дей-
ствий: Псков, Чудово, Дно, Ви-
тебск, Смоленск, Орша, Брянск, 
Харьков, Полтава, Днепропет-
ровск, Орел, Брянск и др.

В июле 1942 года капи-
тан Василий Борисов коман-
довал звеном 750-го дальне-
бомбардировочного авиапол-
ка (с марта 1942 года – 750-го 
авиаполка дальнего действия 
17-й авиадивизии дальне-
го действия Ставки Главноко-
мандующего Красной Армии, 
с августа – 3-го гвардейско-
го) бомбардировщиков Ил-4, 
базирующегося в Раменском 
Московской области. А жене 
писал: «Правительственное за-
дание… Просто полеты». В 1942 
году он выхлопотал в Моссо-
вете пропуск для жены с сы-
ном – не мог без них.

8 июня 1942 года и повтор-
но через месяц командование 
750-го авиаполка представило 

его к награждению орденом 
Отечественной войны I степе-
ни.

После награждения орденом 
Красного Знамени совершил 
24 боевых вылета, из них 23 – 
ночью. Всего к июлю – 80 вы-
летов, 79 – ночью.

Его друг, штурман Иван 
Иванович Киньдюшев в книге 
«К победным рассветам» (18+) 
из серии «Военные мемуары» 
вспоминал: «Душой экипажа 
был командир В. А. Борисов. Его 
часто называли рыцарем неба, 
а штурман эскадрильи Семен 
Чугуев дал ему меткое прозви-
ще Царь Борис. Ибо небо для Ва-
силия было родной стихией, его 
царством».

О его полетах ходили леген-
ды, писали заметки, его опыт 
перенимали. Как парторг не 
только словом, но и личным 
примером влиял на однопол-
чан.

Его самолет первым в пол-
ку поднял двойной груз бомб. 
Правда пришлось обхитрить 
техника-оружейника. «Слу-
шай, дорогой, подвесь 10 бомб 
внутрь, а 3 бомбы наружу». – 
«Так это же будет 2 тонны!» – 
«Почему 2 тонны? Ты мне под-
весь 10 штук по 100 внутрь – 
это будет 100 кг. И подвесь, по-
жалуйста, мне наружу 2 по 
250 сбоку и в середине 500. 
Это всего будет ну, сколько? 
Ну 1100!» Двойной груз бомб – 
это означало двойной удар по 
врагу. В следующий раз нару-
жу подвесили уже три по 500 
кг. Конструктор самолета Ил-4 
Ильюшин новаторство одо-
брил. По-борисовски стали ле-
тать все военные летчики пол-
ка. Этот опыт очень пригодил-
ся в боях за Сталинград и Ле-
нинград. Борисова премиро-
вали тогда трофейным мото-
циклом: богатство по тем вре-
менам.

В начале августа 1942 го-
да Борисову было поручено 
бомбить Берлин. Интенсивная 
болтанка и обледенение выну-
дили командира освободиться 
от бомб над железнодорожной 
станцией Даугавпилс, забитой 
воинскими эшелонами.

Уже 9 августа, а потом и 3 
сентября 1942 года, в то время, 
когда фашисты были в 30 км 
от Сталинграда, экипаж Бори-
сова бомбил Берлин. Внизу – 
распластавшаяся черным пау-
ком столица рейха. Вокруг по-
лощут лучи прожекторов, раз-
рывы зенитных снарядов, но 
100-килограммовые «порося-
та» летят точно в цель. Вни-
зу – море огня. Задание вы-
полнено, машина Борисова бе-
рет курс в родные края. Стрел-
ка высотометра показывала 
одно из конечных делений. 
Каждое движение на этой вы-
соте над плотным слоем обла-
ков давалось с трудом. Штур-
ман Киньдюшев делал необ-
ходимые измерения и расче-
ты. Вернувшись на базу, лет-
чики видят: обшивка правой 
плоскости иссечена и порвана. 

Борисов признается: «Я слы-
шал какой-то свист, но так и 
не мог понять его происхож-
дения». Около 10 часов длился 
этот трудный и опасный по-
лет, который, помимо военно-
го, имел еще и большое поли-
тическое значение.

24 сентября 1942 года Ва-
силию Александровичу бы-
ло присвоено очередное зва-
ние – гвардии майор.

И снова вылеты в глубокий 
тыл противника, бомбил про-
мышленные и военные объек-
ты Варшавы, Хельсинки, дру-
гих городов Европы.

После вылетов в глубокий 
тыл противника, в районы Ке-
нигсберга и Ангенбурга, ко-
мандование полка представ-
ляет его, уже майора, 8 июля 
1942 года к награждению ор-
деном Отечественной войны I 
степени (повторное представ-
ление), но Военный совет АДД 
пересмотрел представление и 
Указом Президиума Верховно-
го Совета СССР «О присвоении 
звания Героя Советского Со-
юза начальствующему соста-
ву авиации дальнего действия 
Красной Армии» от 31 декаб-
ря 1942 г. за «образцовое вы-
полнение боевых заданий ко-
мандования на фронте борьбы 
с немецкими захватчиками и 
проявленными при этом отва-
гу и геройство» В. А. Борисову 
присвоено звание Героя Совет-
ского Союза с вручением орде-
на Ленина и медали «Золотая 
Звезда» за номером 769.

После утверждения коман-
дующим авиацией представ-
ления к награде ему дают от-
пуск – встретить новый, 1943 
год дома. Он с семьей! 31 дека-
бря 1942 года слушают по ра-
дио Указ Президиума Верхов-
ного Совета СССР: «За образцо-
вое выполнение боевых зада-
ний командования на фрон-
те с немецкими захватчика-
ми и проявленные при этом 
отвагу и геройство присвоить 
звание Героя Советского Сою-
за с вручением ордена Лени-
на и медали «Золотая Звезда» 
гвардии майору Борисову Ва-
силию Александровичу».

Он же считал, что он не герой, 
он просто защищал Родину, 
свою жену и сына. Наградили 
его в Кремле 8 января 1943 года.

А через 9 месяцев, в начале 
октября 1943 года, у Борисовых 
было уже двое детей, родилась 
дочь Галинка – Галина Васи-
льевна Борисова.

В августе 1943 года, ког-
да блокада Ленинграда фак-
тически была прорвана, не-
мецкие войска рвались в го-
род, стремясь разрушить его 
непрерывными обстрелами 
в отместку за свое пораже-
ние. Борисову было поруче-
но бомбардировать фашист-
ские батареи. Под фюзеляжем 
у самолета 1000-килограммо-
вая бомба, но вдруг произош-
ла нелепая случайность: при 
взлете не убралось шасси. От-
бомбившись, на обратном пу-
ти летчики обнаружили, что 
пробита покрышка левого ко-
леса. «Прострели и правую», – 
приказал Борисов штурману. 
С пробитыми шинами маши-
на села как ни в чем не быва-
ло. Только чуть накренилась 
на одно крыло.

Борисов был в числе тех, кто 
активно изучал сам и обучал 
других новой модификации 
американского бомбардиров-
щика «Douglas A-20G», посту-
павшего по ленд-лизу, на ко-
тором сам летал на боевые за-
дания.

5 января 1944 года Василию 
Александровичу присваивают 
звание гвардии подполковни-
ка.

С февраля 1944 года и по 
24 января 1946 года Василий 
Александрович служил ин-
спектором по технике пило-
тирования 2-го гвардейского 
авиакорпуса дальнего дейст-
вия.

5 апреля 1944 года «за 2 днев-
ных и 250 ночных боевых вы-
лета» гвардии подполковник 
Борисов был представлен ко 
второй медали «Золотая Зве-
зда», но удостоился ордена Ле-
нина.

Стоит сказать, что из се-
мьи Борисовых воевали пяте-
ро, даже отчим, который слу-
жил писарем в штабе дивизии. 
Однажды подо Львовом Васи-
лий случайно встретил млад-
шего брата Александра – тот 
был солдатом, стоял на стар-
те – встречал и отправлял са-
молеты на боевые вылеты. Ва-
силий Борисов взял брата на 

Групповой портрет. Курсанты Тамбовской авиационной 
школы пилотов Гражданского воздушного флота (первый 
слева – Борисов Василий Александрович). 1934 год.



26 22 февраля
2024 года

ВМ
№ 8

страницы истории

свой бомбардировщик стрел-
ком-радистом, и судьба за это 
его отблагодарила – в самом 
последнем бою над Свинемюн-
де брат спас ему жизнь – сбил 
подкравшийся сзади «Фокке-
Вульф-190».

Борисов Василий Александ-
рович за годы войны защищал 
Москву, Севастополь, прини-
мал активное участие в оборо-
не Ленинграда, разгроме врага 
под Сталинградом и на Кавка-
зе. Участвовал в Великолукской, 
Черниговско-Припятской, Смо-
ленско-Рославльской операци-
ях, Крымской, Минской, в Кур-
ской битве, в Люблин-Брест-
ской, Восточно-Померанской, 
Ясско-Кишиневской, Будапешт-
ской, Варшавско-Познанской, 
Кенигсбергской и Берлинской 
операциях.

Всего Борисов совершил 286 
боевых вылетов – по военным 
документам и 318 – по после-
военным, из них 29 – в глубо-
кий тыл врага (21 боевой вылет 
ночью, 2 – днем, 6 – на развед-
ку ночью). Бомбил Берлин, Дан-
циг, Кенигсберг, Будапешт, Вар-
шаву, Хельсинки и др. Сбил 4 
самолета противника. В совер-
шенстве изучил матчасть са-
молетов Р-6, МБР-2, Дуглас C-47 
Skytrain, СБ (АНТ-40), А-20-Ж, 
Б-25, Ил-4 и уверенно на них 
летал в любых метеоуслови-
ях на полный радиус. Самые 
сложные боевые задания пору-
чались ему. Борисов был секре-
тарем партийной организации 
эскадрильи. Первым вылетал 
на любое боевое задание, заря-
жая своим азартом всех летчи-
ков корпуса.

У Василия Александровича 
не было ни одного ранения, и 
он всегда возвращался на аэро-
дром. Лучший безаварийный 
летчик авиакорпуса.

За всю войну удостоен 18 бо-
евых орденов, медалей и зна-
ков отличия, а также отмечен 
12-ю благодарностями от Вер-
ховного Главнокомандующего 
И. В. Сталина.

«СтрОйкА № 501»

Демобилизовавшись 24 янва-
ря 1946 года в звании гвардии 
подполковника, Василий Алек-
сандрович поступил на служ-
бу в «Желдорпроект» ГУЛЖДС 
НКВД (с 15.03.1946 – МВД) СССР 
в Москве, командир авиагруп-

пы бюро аэросъемочных работ 
в Москве. Пока не обустроился 
семья оставалась на прежнем 
месте – в Киеве. Там и родился 
в апреле сын Виктор.

С 15 декабря 1947 года по 1952 
год – командир авиаотряда Се-
верной проектно-изыскатель-
ской экспекдиции «Желдор-
проекта» ГУЛЖДС МВД СССР 
сначала в Воркуте, потом в Са-
лехарде, потом в п. Ермако-
во Игарского района Красно-
ярской области. В этот пери-
од работы в Северной про-
ектно-изыскательской экспе-
диции он и был командиром 
сводного 501-го отряда легко-
моторной авиации на «Строй-
ке № 501» (железная дорога Са-
лехард – Надым – Игарка), по 
документам – «Желдорпроект» 
ГУЛЖДС МВД СССР.

Самолеты типа По-2, транс-
портные Си-47, Ли-2, А-20 «Бо-
стоны» выполняли аэрофотосъ-
емку, перевозили различные 
грузы и пассажиров с исполь-
зованием лыжных и лодочных 
шасси.

Принимал участие в качестве 
пилота в агитационных переле-
тах кандидатов в депутаты Вер-
ховного Совета Коми АССР вто-
рого созыва. Подготовка к этим 
выборам велась в послевоен-
ные 1946-1947 годы, кандида-
ты старались проводить встре-
чи с избирателями в самых от-
даленных уголках республи-
ки. Один из таких десантов во 
главе с первым секретарем Ко-
ми обкома КПСС Тараненко от-
правился на Полярный Урал, а 
самолетом управлял полярный 
летчик Борисов.

Фотограф отдельно сделал и 
карточку летчика. На обороте 
фотографии сохранилась над-
пись: «Герой Советского Союза 
летчик В. А. Борисов. Воркута». 
На снимке – стройный, подтя-
нутый военный в мундире и 
зимней шапке-ушанке. С левой 
стороны на груди хорошо прос-
матривается «Золотая Звезда» и 
наградная колонка.

Полеты на Севере и в мирное 
время весьма трудны и опасны. 
Погода преподносит сюрпризы, 
а посадочные площадки дале-
ки от идеала, не редки и риско-
ванные случаи – это напоми-
нало отважному летчику опас-
ные военные полеты. Однажды 
в Обской губе судно, буксиро-

вавшее две баржи, на которых 
находились не менее 200 пас-
сажиров, вмерзло в лед. Опера-
цию по спасению людей пору-
чили Борисову. Лед около барж 
был тонкий, и спасение могло 
обернуться трагедией. «Надо 
лететь, садиться и спасти лю-
дей! Иного выхода нет!» – ска-
зал Василий Александрович. 
Когда он на самолете ПО-2 со-
вершил посадку около баржи, 
ликовали все. Операция дли-
лась 20 часов.

24 апреля 1950 года прика-
зом ГУ ГВФ переведен в пило-
ты первого класса гражданской 
авиации с вручением знака от-
личия. За образцовое выполне-
ние заданий, проявленные при 
этом мужество и высокое лет-
ное мастерство Указом Прези-
диума Верховного Совета СССР 
награжден орденом Трудово-
го Красного Знамени (№144373, 
орденская книжка № 185340 от 
09.12.1950 года). 19 мая 1954 го-
да награжден знаком «Отлич-
ник социалистического сорев-
нования».

рАбОтА в ДАльСтрОе и 
мАгАДАнСкОй ОблАСти

Следующим местом служ-
бы В. А. Борисова стал Даль-
строй, куда он прибыл по на-
правлению УК МВД самолетом 
4 сентября 1952 года на долж-
ность начальника Управления 
воздушного транспорта (УВТ 
«Дальстроя») с окладом в 3600 
рублей и с 9 октября 1952 года 
приступил к работе.

Из воспоминаний Багирова 
Эйюба «Горькие дни на Колы-
ме»: «В Омсукчане в те годы име-
ли один небольшой летний аэро-
дром для приема маленьких само-
летов. Находился он между дву-
мя сопками, и взлетная грунто-
вая полоса заканчивалась оврагом, 
что было проблемой для больших 
самолетов типа Ли-2. Зимой, с 
октября до апреля месяца, вопрос 
решался просто. Замерзали реки, 
и на протоке реки Сугая свобод-
но принимались относительно 
большие самолеты.

В бытность начальником 
Управления Рохлина была продол-
жена авиаполоса на летнем аэ-
родроме для приема самолетов 
Ли-2. Помню, что первый взлет 
и обратную посадку в летнем аэ-
ропорту на самолете Ли-2 совер-
шил полковник авиации, Герой Со-
ветского Союза Борисов, на бор-
ту самолета которого находился 
сам Рохлин. Впоследствии Бори-
сов стал начальником авиаотря-
да Дальстроя. После этого перво-
го пробного рейса на маленький 
летний аэродром совершали регу-
лярные посадки и вылеты Ли-2».

В 1954 году Совет Министров 
СССР обязал Главное управле-
ние ГВФ представить в Прави-
тельство положение о передаче 
авиации Дальстроя в ведение 
ГУ ГВФ, а также:

1. Обеспечить перевозку 
пассажиров на линиях Хаба-
ровск – Магадан – Чукотка, 
Якутск – Магадан и на линиях 
от Магадана на восток и север 

только на самолетах, имеющих 
отопление.

2. Установить с 1955 года си-
стематические полеты из Ма-
гадана в Батыгай, Эгвекинот, 
Эвенск, бухту Лаврентия, Мар-
ково, Анюйск, Анадырь и Апа-
пельгино.

3. Разработать и провести 
мероприятия по улучшению 
обслуживания перевозок пасса-
жиров на авиалиниях Магадан-
ской области, особенно в пери-
од отпусков трудящихся.

В. А. Борисову пришлось за-
ниматься вопросами качест-
венной работы Магаданского 
авиапредприятия, и как резуль-
тат, 10 марта 1954 года открыли 
регулярный рейс Москва – Ма-
гадан, совершаемый самолетом 
ИЛ-14 за 48 часов.

Василий Александрович пос-
тоянно повышал свое мастер-
ство. В 1954 году окончил курсы 
по освоению вертолета Ми-4, 
В-8 (Ми-8) – 1966 г., Ми-6 – 1969 
г. в Кременчугская ШВЛП. Эти 
машины, не требующие взлет-
но-посадочных полос, полюби-
лись ему за своеобразие, ма-
невренность, компактность.

Приказом по Дальстрою 
№ 231 от 10 мая 1954 года 
В. А. Борисов награжден знач-
ком «Отличник социалистиче-
ского соревнования золото-пла-
тиновой промышленности».

Согласно постановлению СМ 
СССР № 299 от 22 февраля 1955 
года переведен в систему ГВФ, 
приказом ГУ ГВФ № 555 от 9 
апреля 1955 года назначен на 
должность командира авиа- 
группы ДВТУ с окладом 2750 
рублей. Фактически 9 апреля 
Борисов был уволен из Даль-
строя, а 18-го числа был принят 
в ДВТУ.

В 1955 году приказом Главно-
го Управления ГВФ в состав Ма-
гаданской авиагруппы включи-
ли 185-й, 149-й, 159-й авиаотря-
ды; аэропорт Магадан 1-го клас-
са, аэропорт 3-го класса Сей-
мчан; аэропорты 4–го класса 
Петропавловск, Елизово, Мар-
ково, Гижига, Каменское, Ом-
сукчан, Северо–Эвенск, Залив 
Креста, Певек, Байково, Омолон 
и авиационно–ремонтный за-
вод № 73 на 13-м км Колымской 
трассы.

При нем построили в 1956 го-
ду и сдали в эксплуатацию аэ-
ровокзал на 13-м км, открыли 
новые авиалинии: Магадан – 
остров Врангеля, Магадан – 
Чайбуха – Марково – Ана-
дырь.

До 1958 года В. А. Борисов – 
командир Магаданской авиа- 
группы Дальневосточного ГУ 
ГВФ.

кАтАСтрОфА ил-12 и 
ПОСлеДСтвиЯ

9 июня 1958 года при заходе 
на посадку в аэропорт Мага-
дан-13 км разбился Ил-12 с бор-
товым номером Л1394 (по дру-
гим данным Л1364), погибли 
все, четыре члена экипажа и 16 
пассажиров, в том числе четве-
ро детей.

13 июня командир авиагруп-
пы назначил комиссию по ор-
ганизации похорон погибших 
пассажиров, а если они были не 
из Магадана, то тела доставля-
ли к месту проживания родст-
венников, а багаж и личные ве-
щи на период всех формально-
стей сдали в камеру хранения 
магаданского нотариата. Рас-
следование трагедии велось ко-
миссией ГУГВФ, по ее итогам 
последовало разбирательство в 
Магаданском обкоме КПСС, что 
было оформлено протоколом 
от 4 августа 1958 года.

Сопутствующей причиной 
катастрофы стал прием само-
лета при погоде ниже миниму-
ма, что ставилось в вину лично 
командиру МОАГ Герою Совет-
ского Союза В. А. Борисову.

В Государственном архиве Ма-
гаданской области научным со-
трудником лаборатории исто-
рии и экономики СВКНИИ ДВО 
РАН, к.и.н. Третьяковым М. В. 
были найдены документы рас-
следования той катастрофы. 
Изучив их, ученый пришел к 
выводу, что вина В. А. Борисова 
в катастрофе была все же кос-
венной. Поскольку в аэропорту 
Магадан-13 км он был старшим 
по должности, именно от него 
ждали распоряжения на закры-
тие аэродрома и отправки са-
молетов на 47-й км, что он не 
дал. Его заместитель Т. М. Кар-
тушинский был пассивен из-за 
присутствия непосредственно-
го начальника, а всю вину пол-
ностью возложили на диспет-
чера Савенко. Во многом здесь 
сыграло роль негативное стече-
ние обстоятельств, почему-то 
никто не взял на себя ответст-
венность закрыть аэродром из-
за погоды ниже минимума.

После окончания расследо-
вания причин авиакатастрофы 
Василий Борисович покинул 
пост командиру МОАГ, офици-
альная причина увольнения, 
согласно карточке в архиве – 
направление на учебу в КУНС с 
1 августа 1958 года.

Учитывая его направление на 
учебу, а позднее назначение на 
должность первого начальника 
аэропорта «Шереметьево», вряд 
ли стоит говорить о понижении 
по службе.

АЭрОПОрт «шереметьевО»

По окончании 10 июля 1959 
года Курсов усовершенство-
вания высшего и старшего на-
чальствующего состава ГВФ в 
Ленинграде Василий Александ-
рович был назначен начальни-
ком аэропорта «Шереметьево».

Самые трудные годы станов-
ления этой крупнейшей авиа-
ционной гавани страны выпа-
ли на долю Василия Алексан-
дровича. Возложенные на не-
го задачи начальником Глав-
ного управления ГВФ марша-
лом авиации Логиновым Е. Ф., 
который хорошо знал Василия 
Александровича, будучи ко-
мандиром корпуса АДД, были 
выполнены с честью.

Лейтенант Борисов Василий Александрович с 
женой Антониной Ивановной. 1941 год.
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ПОлЯрнАЯ АвиАциЯ

Заложив основы для дальней-
шего развития аэропорта Ше-
реметьево, в 1961 году В. А. Бо-
рисов убедил руководство ГВФ, 
что его место в любимой им 
полярной авиации.

И снова Север. Летал на са-
молетах Ан-2, Ли-2, Ил-12, 
Ил-14, вертолетах Ми-1, Ми-4, 
Ми-6, Ми-8.

18 сентября 1962 года коман-
довал первым групповым пе-
релетом Москва – Северный 
полюс – Москва на вертолетах 
Ми-4. Осваивал Северный по-
люс с длительным дрейфом на 
льду. Командование наградило 
его наручными часами с гра-
вировкой на обратной стороне: 
«Борисову В. А. за освоение Се-
верного полюса от Командова-
ния ГУ ГВФ СССР, 1964 г.».

В феврале 1965 года под ру-
ководством Василия Александ-
ровича на дрейфующую поляр-
ную станцию «Северный по-
люс-13» перегнали четыре вер-
толета Ми-4.

3 мая 1965 года на вертоле-
те Ми-4 во время прохождения 
высокоширотной воздушной 
экспедиции «Север-17» доста-
вил ученых непосредственно в 
точку Северного полюса.

18 мая 1965 года награжден 
бронзовой медалью ВДНХ за 
внедрение вертолетов Ми-4 для 
изучения гидрологического и 
ледового режима и геологиче-
ские исследования в Централь-
ном Полярном бассейне с ба-
зированием на дрейфующих 
льдах. Сопровождал научно-ис-
следовательские экспедиции: 
станции Северного полюса, гру-
зы, оборудование, людей, искал 
затертые льдами суда и т. д.

С октября 1965 года по июль 
1966 года командовал авиа- 
отрядом 11-го Советской Ан-
тарктической экспедиции. Как-
то во время посадки в Южном 
море в заливе Рыбий Хвост, лед 
оказался хрупким. Люди, бла-
годаря четким и правильным 
действиям командира, бы-
ли спасены, а вот от самолета 
остался только след черного си-
луэта в двухметровом панци-
ре льда.

8 августа 1967 года отыскал в 
Северном Ледовитом океане у 
полуострова Ямал научно-ис-
следовательский карбас «Ще-
лья» и помог ученым. Один из 
них – Скороходов Михаил Ев-
геньевич, описал это в пятой 
главе своей книги «Путешест-
вие на «Щелье» (18+).

Василий Александрович уча-
ствовал и в первой вертолетной 
вулканологической экспеди-
ции. Именно с крошечного Ми-1 
под его управлением киноопе-
ратор впервые снял жерла вул-
канов Камчатки, в том числе 
кратер вулкана Келля, назван-
ного так в честь академика Ни-
колая Келля, создателя метода 
фотограмметрии, обеспечив-
шего полную аэрофотосъемку 
поверхности СССР.

Он принимал участие в авиа- 
обслуживании ряда строек За-

полярья, Колымы, Чукотки, 
БАМа, в сопровождении кора-
блей Северным морским пу-
тем, занимался геодезией, аэ-
рофотосъемками, спасал лю-
дей. Совершил самый длинный 
по тем временам рейс над Кам-
чаткой.

К концу 1969 года налетал бо-
лее 11 500 часов, из них более 
4000 часов – ночью, на верто-
летах – более 2500 часов.

По состоянию здоровья был 
списан с летной работы 1 ян-
варя 1970 года, но продолжал 
работать в Полярном управ-
лении ГВФ, Управлении при-
менения авиации в народном 
хозяйстве, Министерстве гра-
жданской авиации, в Цент-
ральном управлении между-
народных воздушных сообще-
ний. 26 октября 1976 года ушел 
на отдых по собственному же-
ланию. Его производственный 
стаж с учетом участия в Ве-
ликой Отечественной войне (1 
день за 2) – 50 лет. Авиации 
отдал 45 лет, включая обуче-
ние (авиатехникум, авиашколу, 
КУНС), гражданской авиации, 
включая обучение на КУНС – 
39 лет, полетам – 31 год сво-
ей жизни, 36 лет, если считать 
обучение в авиашколе, КУНС 
и работу начальником аэро- 
порта «Шереметьево». В разное 
время являлся пенсионером по 
выслуге лет МВД, пенсионером 
союзного значения, пенсионе-
ром за выслугу лет как заслу-
женный пилот СССР.

нА ПенСии

После выхода на пенсию ак-
тивно включился в обществен-
ную работу: возглавил Совет 
ветеранов подмосковного го-
рода Лобня, посещал встречи 
в клубе Героев Советского Со-
юза, стал членом комиссии по 
делам несовершеннолетних, 
внештатным инспектором Мо-
сковского областного комитета 
народного контроля и заведую-
щим бюро жалоб г. Лобня Мы-
тищинского комитета народно-
го контроля.

При огромной массе дел и за-
нятости он не забывал о тех, ко-
му нужна помощь. Так, он пи-
сал откровенные письма маль-
чишкам, которые оступились, 
оказались правонарушителями, 
а те понимали и страшились не 
прислушаться к советам Героя. 
Сколько он спас слабодушных, 
податливых, не имеющих чув-
ства собственного достоинства, 
слабых духом!

В 1977 году школа №3 Лобни 
добилась присвоения его име-
ни пионерской дружине.

Постоянно вел воспитатель-
но-патриотическую работу в 
коллективе и парторганиза-
ции, был лектором-междуна-
родником. Выступая, Василий 
Александрович всегда говорил 
о своих боевых товарищах, о 
своем экипаже, считал, что «Зо-
лотая Звезда» Героя – награ-
да всему его экипажу. Держал-
ся скромно, чуть в стороне, но 
люди тянулись именно к нему, 

привлекал чуткостью и внима-
нием к собеседнику, открыто-
стью взгляда и доброй улыбкой. 
Дважды избирался депутатом 
Лобненского горсовета 17-го и 
18-го созывов.

Решением №1415/20 исполко-
ма Лобненского городского Со-
вета народных депутатов от 18 
декабря 1981 года В. Борисову 
было присвоено звание «Почет-
ный гражданин города Лобня»

Он умер 20 апреля 1993 го-
да. Последним его предсмерт-
ным поступком было внесение 
в кассу Лобненской коммуни-
стической организации поло-
женных уставом взносов. Толь-
ко вот в ведомости расписать-
ся не успел.

Похоронен в Лобне, на клад-
бище Киово.

в ПАмЯти нАрОДнОй…

Его помнят в Росавиации, на 
Камчатке, на Колыме. В Ворку-
те на здании штаба в аэропорту 
и на площади Победы установ-
лены памятные доски. В Каля-
зине – памятная стела в парке 
Победы, в Салехарде – памят-
ная плита на площади Победы, 
в Полтаве на плите у памятно-
го знака героям авиации даль-
него действия выбито его имя.

23 апреля 1995 года по прось-
бе ученического и учительского 
коллективов решением Лобнен-
ской городской Думы средней 
школе № 3 присваивается имя 
Героя Советского Союза Борисо-
ва Василия Александровича.

Его имя увековечено в назва-
нии улицы города Лобня, о чем 
свидетельствует памятная до-
ска на доме 24, корпус 1.

Из воспоминаний Боброва В. 
Ф., первого заместителя Предсе-
дателя Совета ветеранов Даль-
ней авиации: «Мне посчастливи-
лось быть лично знакомым с Ва-
силием Александровичем. Мно-
гие годы он был членом Президиу-
ма Совета ветеранов войны АДД, 
и мы неоднократно вместе лета-
ли в гарнизоны Дальней авиации. 
В конце 80-х годов прошлого века 
ежегодно проводились так назы-
ваемые агитперелеты по отда-

ленным авиагарнизонам в честь 
дня Воздушного Флота СССР. В 
них участвовали ветераны Вели-
кой Отечественной войны, пи-
сатели, артисты. Всех тепло 
встречал личный состав и члены 
их семей. Но особое внимание всег-
да привлекали встречи с ветера-
нами. Они с удовольствием вспо-
минали о годах своей боевой мо-
лодости. Когда выступал Василий 
Александрович, то всегда говорил 
о своих боевых товарищах, о своем 
экипаже. А когда ему задавали во-
прос: за что он получил звание Ге-
роя Советского Союза?, – он всег-
да отвечал, что «это награда все-
му моему экипажу».

Василий Александрович никог-
да не выпячивался, не стремил-
ся быть, что называется, на пе-
реднем плане. Всегда скромненько 
держался в стороне, но люди тя-
нулись именно к нему. Казалось, 
что он обладал какой-то магнит-
ной силой, привлекал необычайной 
чуткостью и вниманием к собе-
седнику, открытостью взгляда и 
доброй улыбкой. В Совете ветера-
нов он не произносил пламенных 
речей, был не многословен, а если 
говорил, то всегда по существу и 
по делу. К его предложениям всегда 
внимательно прислушивались. Ру-
ководство Совета ветеранов це-
нило мнение Василия Александро-
вича, а его самого все глубоко ува-
жали и любили».

В память о нем останутся его 
рассказы, встречи с ним, упо-
минание его имени в музеях и 
библиотеках, в книгах, статьях, 
документальном фильме, роли-
ках, в электронных ресурсах.

челОвек и САмОлет

Девятый по счету самолет 
отечественного производст-
ва «Sukhoi Superjet 100» (борто-
вой номер RA-89009), получен-
ный компанией «Аэрофлот», в 
его честь назван «Василий Бо-
рисов». Позднее, в рамках заме-
ны самолетов спецификации 
«LIGHT» на самолеты специфи-
кации «FULL» этим именем был 
назван самолет с бортовым но-
мером RA-89027.

нАгрАДы

Василий Александрович Бо-
рисов был награжден 7 орде-
нами, 19 медалями, 10 знака-
ми отличия, 5 званиями, 12 
благодарностями от Верховно-
го Главнокомандующего, 4 гос-
грамотами, бронзовой меда-
лью ВДНХ и другими, был удо-
стоен звания «Заслуженный 
пилот СССР».

Вот лишь неполный пере-
чень основных наград:

– медаль «Золотая Зве-
зда» Героя Советского Союза 
(31.12.1942);

– два ордена Ленина 
(31.12.1942, 19.08.1944);

– два ордена Красного Зна-
мени (29.03.1942, 18.07.1945);

– орден Отечественной 
войны I-й и II-й степени 
(06.04.1985);

– орден Трудового Красного 
Знамени;

– медали, в том числе:
– «За боевые заслуги»;
– «За оборону Ленинграда»;
– «За оборону Москвы»;
– «За оборону Севастополя»;
– «За оборону Сталинграда»;
– «За победу над Германией 

в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 гг.»;

– «За взятие Кенигсберга»;
– «За взятие Берлина»;
– «За взятие Будапешта»;
– «Ветеран труда».
В статье использованы доку-

менты из архивов семьи Бори-
совых. Материалы из статей 
правнука Ивана Васильевича Си-
доренко, брата и сестры Васи-
лия Николаевича и Варвары Ни-
колаевны Бельсковых и Валенти-
ны Владиславовны Сидоренко.

Моя благодарность за помощь 
Максиму Третьякову и коллек-
тив ГАМО за предоставленную 
информацию.

Фотографии для статьи пре-
доставлены Валентиной Влади-
славовной Сидоренко, а также 
взяты с сайта «ГОСКАТАЛОГ.
РФ» и других свободных источ-
ников.

василий ОбрАЗцОв
Оригинал статьи: 

www.kolymastory.ru

Герои Советского Союза 3-го и 19-го гвардейских АП АДД (слева направо):
И. И. Киньдюшев, В. В. Решетников, А. И. Шапошников и В. А. Борисов. 1944 год.
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закон и порядок

т е л е ф о н  д о В е р и я  о М В д  р о С С и и  п о  Г .  М а Г а д а н у  –  6 9 - 6 6 - 5 5

О С т О р О ж н О !  м О ш е н н и к и  в  и н т е р н е т е  и  н А  С в Я З и  П О  т е л е ф О н У !

внимАние! АДреС гОСУСлУг – 
www.gosuslugi.ru; 49.мвд.рф

У вАС вымОгАЮт вЗЯткУ?
Сообщите в полицию – 69-66-55

Как стать полицейским?

Веский «аргумент»

Вот это «бонус»

Сомнительный сервис

в центре профессиональ-
ной подготовки УмвД рос-
сии по магаданской обла-
сти состоялся брифинг. Ин-
спектор по особым поруче-
ниям Управления по рабо-
те с личным составом регио-
нального УМВД Артем Семе-
няченко рассказал предста-
вителям СМИ о высших учеб-
ных заведениях МВД России.

В ходе выступления Артем 
Александрович отметил, что 
УМВД России по Магадан-
ской области ежегодно осу-
ществляет конкурсный отбор 
кандидатов для поступления 
в ведомственные вузы.

«Принимаются гражда-
не Российской Федерации, 
имеющие среднее общее, 
среднее профессиональ-
ное образование, в возра-
сте до 25 лет, не судимые, 
имеющие хорошее состоя-
ние здоровья, обладающие 
соответствующими личны-
ми и деловыми качествами. 
При обращении необходи-
мо иметь при себе оригина-
лы паспорта, военного би-
лета (приписного удостове-
рения), документы об обра-
зовании. По результатам 
проведения специальных 
проверочных мероприятий 
кандидат направляется на 
военно-врачебную комис-
сию, где определяется его 
годность к службе в орга-

нах внутренних дел. Однов-
ременно кандидат прохо-
дит комплексное психофи-
зиологическое обследова-
ние. Для сдачи вступитель-
ных экзаменов в образова-
тельную организацию МВД 
России необходимо при-
быть за свой счет», – доба-
вил майор полиции.

Он также подчеркнул, что 
в период обучения курсанты 
обеспечиваются бесплатным 
обмундированием, питани-
ем, общежитием. Период об-
учения учитывается при рас-
чете стажа службы в системе 
МВД России. На курсантов 
образовательных организа-
ций МВД России распростра-
няются в полном объеме все 
льготы, предусмотренные за-
конодательством для сотруд-
ников полиции. Два раза в 
год предоставляется отпуск 
(зимний – 14 календарных 
дней, летний – 30 календар-
ных дней). Срок обучения со-
ставляет 5 лет.

По окончании обучения 
выпускники гарантированно 
назначаются на должности в 
подразделения УМВД России 
по Магаданской области, где 
по условиям контракта обя-
заны отслужить 5 лет.

Спикер также рассказал, 
что в 2024 году выпускникам 
учебных заведений предла-
гается поступить в следую-

щие образовательные орга-
низации МВД России по оч-
ной форме обучения:

• Дальневосточный юри-
дический институт мвД 
россии (г. Хабаровск) по 
специальностям «Правовое 
обеспечение национальной 
безопасности» (подготовка 
специалистов для службы в 
следственных подразделени-
ях), «Обеспечение законно-
сти и правопорядка» (под-
готовка специалистов для 
службы в подразделениях 
уголовного розыска);

• Сибирский юридиче-
ский институт мвД рос-
сии (г. красноярск) по спе-
циальности «Обеспечение за-
конности и правопорядка» 
(подготовка специалистов 
для службы в подразделени-
ях по контролю за оборотом 
наркотиков);

• нижегородская акаде-
мия мвД россии (г. ниж-
ний новгород) по специаль-
ности «Обеспечение закон-
ности и правопорядка» (под-
готовка специалистов для 
службы в подразделениях 
по борьбе с экономическими 
преступлениями);

• волгоградская академия 
мвД россии (г. волгоград) 
по специальности «Судебная 
экспертиза» (подготовка спе-
циалистов для службы в экс-
пертно-криминалистических 
подразделениях);

• воронежский институт 
мвД россии (г. воронеж) по 
специальности «Инфоком-
муникационные техноло-
гии и системы специальной 
связи» (подготовка специа-
листов для службы в подра-
зделениях информационных 
технологий, связи и защиты 
информации).

Напомним, что за более 
подробной информацией 
можно обратиться по теле-
фонам: 69-69-42, 69-66-33.

Антон ПетУХОв

в дежурную часть ОмвД 
россии по городу магада-
ну поступило сообщение 
о стрельбе из травматиче-
ского оружия на террито-
рии автостоянки в област-
ном центре.

На место происшествия 
прибыл наряд патрульно-по-
стовой службы: сержант поли-
ции Павел Неяскин и старши-
на полиции Кирилл Машков.

Полицейские выяснили, 
что 44-летний гражданин в 
ходе конфликта выстрелил 
из травматического писто-
лета в двух своих знакомых. 
Раненые оппоненты злоу-
мышленника – 39-летний 
и 46-летний местные жите-
ли – бригадой скорой помо-
щи были доставлены в ме-
дицинское учреждение. Гра-
жданин, устроивший стрель-

бу – в Отдел МВД России по 
городу Магадану для даль-
нейшего разбирательства.

Оружие, зарегистрирован-
ное на 44-летнего участника 
конфликта, изъято.

В настоящее время уста-
навливаются все обстоятель-
ства случившегося. Решается 
вопрос о возбуждении уго-
ловного дела.

Денис АнДреев

в дежурную часть ОмвД 
россии по городу магада-
ну с заявлением по факту 
кражи денежных средств 
с банковского счета обра-
тилась жительница област-
ного центра 1983 года ро-
ждения. Она рассказала, что 
ей от знакомого поступи-
ло предложение подключить 
бонусную программу одного 
из банков.

При этом сам гражданин 
был введен в заблуждение и 
действовал по указанию мо-
шенников. Предполагая, что 
дает дельный совет, мужчи-
на порекомендовал прия-
тельнице сообщить ему дан-
ные, поступившие ей в СМС-
сообщении.

Полученную информацию 
он передал «банковским спе-
циалистам». Таким образом, 
действуя настойчиво и убе-
дительно, злоумышленни-

ки получили доступ к лич-
ному кабинету заявительни-
цы и списали с ее банковско-
го счета свыше 600 тысяч ру-
блей.

Возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного п. «в, г» 
ч. 3 ст. 158 УК РФ (кража, со-
вершенная с банковского 
счета). Максимальная санк-
ция указанной статьи УК 
РФ – лишение свободы на 
срок до шести лет.

Уважаемые граждане! 
никогда и никому не со-
общайте свои банковские 
данные и код во входящих 
СмС-сообщениях! бонус-
ные программы вы можете 
подключать самостоятель-
но либо с помощью реаль-
ного специалиста в офисе 
банка. не дайте себя обма-
нуть!

Дарья гОликОвА

Следователями ОмвД 
россии по городу магада-
ну окончено расследование 
уголовного дела по обви-
нению 31-летней местной 
жительницы в совершении 
преступления, предусмо-
тренного п. «г» ч. 3 ст. 158 
Ук рф (кража с причинени-
ем значительного ущерба 
гражданину, совершенная 
с банковского счета).

Установлено, что в декаб-
ре прошлого года фигуран-
тка выполняла разовые по-
ручения по уборке кварти-
ры и приобретению продук-
тов. Мужчина, которому она 
оказывала услуги, неодно-
кратно передавал ей свою 
банковскую карту для по-
купки необходимых ему то-
варов.

В очередной раз отправив-
шись в магазин, женщина не 

удержалась и сняла с бан-
ковского счета гражданина 
60 тысяч рублей. После это-
го вернула карту владельцу, 
умолчав о содеянном.

Позже в беседе с поли-
цейскими злоумышленни-
ца рассказала, что поступить 
таким образом ее вынудили 
финансовые трудности.

В ходе предварительно-
го следствия она полностью 
признала свою вину, раская-
лась в содеянном и частич-
но возместила потерпевше-
му материальный ущерб.

Обвинительное заклю-
чение утверждено органа-
ми прокуратуры. Уголовное 
дело направлено в суд для 
рассмотрения по существу. 
Максимальная санкция – 
лишение свободы на срок до 
шести лет.

Анна бОлОтинА

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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А в городе моем

Фото: пресс-служба мэрии города Магадана

фоторепортаж

А в городе моём

Итоги городского конкурса «Песни, рожденные сердцем» (6+) подвели в Магадане Курсанты центра «Подвиг» отправят 49 сладких наборов раненым 
бойцам, которые находятся на лечении в госпиталях Приморья

Сагаалган или праздник Белого месяца (16+) отметили члены Магаданской 
областной общественной организации «Бурятское землячество «Байкал»

В центре «Подвиг» прошли Открытые городские лично-командные соревнования 
по военно-спортивному многоборью «Магаданские витязи — февраль 2024» (12+)

Во Дворце детского (юношеского) творчества торжественно закрыли 
ХХV олимпиаду дошкольников «Умники и умницы» (6+)
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